
РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» 
Новороссийские 
чиновники выступили 
посредниками в торгах 
с многодетной семьей

Соседский 
прихват
Татьяна Павловская, «Российская газета», 
Краснодарский край

Семья высокопоставленной чиновницы мэрии Ново-
российска добилась через суд решения о сносе строя-
щегося по соседству дома для многодетной семьи, ко-
торый якобы  мешал им. И только после вмешательства 
«РГ» и Уполномоченного по правам ребенка президи-
ум краевого суда, изучив дело, отменил предыдущее 
решение о сносе постройки.

Эта история поражает еще и тем, что на сторону се-
мьи своего сотрудника встала администрация Ново-
российска, выступив в качестве посредника в сосед-
ском споре: за пять миллионов рублей семья началь-
ника отдела мэрии готова была отказаться от иска о 
сносе строящегося дома многодетных.  Об этом в «Рос-
сийскую газету» написала мать троих детей Елена 
Яшина. По ее мнению, истинной целью иска является 
банальное вымогательство.
«Иначе чем объяснить, что без пяти миллионов рублей 
дом обещают снести, а при условии передачи этой сум-
мы он перестает кому-то мешать, — возмущается Яши-
на. — А мэрия, куда мы обратились за защитой, посове-
товала «в целях снижения установленной сум-
мы и подписания мирового соглашения по-
вторно провести переговоры с Клименко Д.А». 

ИНИЦИАТИВА Владельцев 
недвижимости защитят 
от цифровых мошенников

Берут жильем
Юлия Кривошапко

Злоумышленникам станет сложнее похищать недви-
жимость через интернет. Сегодня, 24 июля, Госдума 
планирует окончательно утвердить законопроект, ко-
торый должен защитить собственников квартир и до-
мов от таких инцидентов.

Развитие технологий делает жизнь удобнее, но вме-
сте с тем создает и новые риски. На рынке недвижимо-
сти появились новые виды цифрового мошенничества, 
жертвами которого становятся обычные граждане. 
Схема проста: злоумышленники пользуются возмож-
ностью дистанционной подачи документов для госре-
гистрации перехода права собственности на недвижи-
мость через портал госуслуг и сайт Росреестра. Они 
подделывают электронные подписи владельцев ква-
дратных метров и продают их жилплощадь другим лю-
дям. Хозяева недвижимости могут ни о чем не подозре-
вать до очередной платежки за коммунальные услуги, 
где будет стоять фамилия нового владельца. Обратив-
шись в официальные органы, они с удивлением узна-
ют, что «подарили» или «продали» квартиру какому-
нибудь дяде Васе. Это в лучшем случае. 

Если человек купил недвижимость с инвестиционны-
ми целями и не живет там, он может еще долго оставать-
ся в неведении, что его квадратные метры украдены.

После того, как одна из таких историй — жертвой 
злоумышленников стал житель Москвы — получила 
широкую огласку, на проблему обратили внимание в 
Госдуме. Там пришли к выводу, что действующее зако-
нодательство не может полностью защитить 
собственников недвижимости от цифровых 
мошенников. 

ТРАГЕДИЯ Кто виноват в гибели детей в палаточном лагере: 
частный бизнес или бездействие чиновников?

Палатки 
рыночной поры

Игорь Зубков

Медицина, пассажир-
ские перевозки, строи-
тельство, лесное хозяй-

ство — вот где в основном регио-
нальные чиновники грубо на-
рушают антимонопольное за-
конодательство. В этот пере-
чень скоро может войти и му-
сорная отрасль. 

В этих сферах на уровне ре-
гионов и муниципалитетов 
чаще всего создаются необо-
снованные преференции в 
пользу  одних  компаний в 
ущерб другим, по-хитрому 
проводятся торги с заранее из-
вестным результатом. 

Об этом рассказал замести-
тель руководителя Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС) Андрей Цыганов на 
пресс-конференции в медиа-
центре «Российской газеты».

Показательными он назвал 
дело о сговоре министерства 
здравоохранения Самарской 
области с поставщиками при 
заключении контрактов по те-
хобслуживанию и ремонту до-
рогого медицинского оборудо-
вания, а также дело по много-
численным нарушениям в ор-
ганизации торгов на право 
аренды лесных участков в Ко-
стромской области (перенос 
сроков принятия заявок и про-

ведения самих торгов без ши-
рокого информирования по-
тенциальных участников, нео-
боснованные отмены аукцио-
нов, снятие отдельных участ-
ников, неправильное описание 
предмета торгов и т.д.). Эти на-
рушения, как доказало Управ-
ление ФАС по Костромской об-
ласти и подтвердили суды, до-
пустил местный департамент 
лесного хозяйства. «Такая си-
туация повторяется во всех без 

исключениях субъектах Рос-
сийской Федерации, которые 
обладают лесными запасами и 
занимаются распределением 
их на конкурсной основе», — 
сказал Андрей Цыганов.

Органы власти и должност-
ные лица часто оспаривают в 
судебном порядке предписа-
ния и решения ФАС. 

Хотя, по словам Цыганова, 
более чем в 80 процентах слу-
чаях суды поддерживают пози-
цию антимонопольной служ-
бы, исправление ситуации из-
за судебных разбирательств за-
тягивается надолго, иногда на 
два-три года. В результате по-
павший в неконкурентные ус-
ловия бизнес несет потери, 
уходит с рынков. Так, по упомя-
нутому делу с минздравом Са-
марской области про-
ц е с с ы  д л и л и с ь  н е -
сколько лет. 

Дина Непомнящая, 
Хабаровский край

С
егодня в Хабаров-
ском крае объявлен 
трехдневных траур. 
23 июля здесь прои-
зошла трагедия — от 
огня погибли четыре 
ребенка. От огня и 
преступной халат-
ности тех, кто отве-

чал за их отдых в детском лагере 
«Холдоми». 

Дети жили в палатках. Было 
холодно. Решили включить элек-
трообогреватели. Один из них, 
по предварительной версии, и 
стал причиной ночного пожара. 
Хотя нет. Причиной все-таки ста-

ла та самая преступная халат-
ность. Кто отвечал в этом лагере 
за пожарную безопасность? Кто 
позволил поставить обогревате-
ли? И были ли в палатках огнету-
шители? Вопросы, на которые 
все мы хотим получить четкие и 
конкретные ответы. 

Расследование  уголовного 
дела было поручено централь-
ному  аппарату СК России.  Пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев  вчера на совещании с вице-
премьерами дал поручение ра-
зобраться в причинах трагедии.  
«Абсолютно очевидно, что там 

были грубейшие нарушения 
безопасности, - заявил он.

Официальных версий, поче-
му произошло возгорание, пока 
нет, по неофициальной, как уже 
говорилось, — вспыхнул обогре-
ватель. В этом лагере много 
чего оказалось неофициаль-
ным. Даже сам палаточный го-
родок.

Как заявила на заседании 
краевой комиссии по ЧС руко-
водитель территориального 
управления Роспотребнадзора 
Татьяна Зайцева, по докумен-
там дети должны были жить в 
корпусах. По данным реестра 
краевых оздоровительных уч-
реждений, для них выделили 
450 спальных мест в стацио-

нарных помещениях. Но на мо-
мент пожара в зданиях жил 
только 61 человек. Хотя на сай-
те лагеря указано, что гостини-
цы и коттеджи рассчитаны на 
одновременное расселение 250 
отдыхающих. Почему тогда 189 
детей в возрасте от семи до 15 
лет находились в палатках из 
ПВХ? 

Огонь уничтожил 20 пала-
ток, от них остались только чер-
ные от гари остовы кроватей.

Знали родители, когда поку-
пали путевки, что дети будут 
жить в лагере «дика-
рями»? Скорее всего, 
да.

КОНТРОЛЬ Чаще всего чиновники нарушают закон в лесном 
хозяйстве, строительстве и медицине
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От палаток из ПВХ остались только 
черные от гари остовы кроватей.А К Ц Е Н Т

В этом лагере много чего оказалось 
неофициальным. Даже сам палаточный 
городок. По документам дети должны 
были жить в теплых корпусах

Австралийский доллар 44,3355
Азербайджанский манат 36,9976
Армянский драм** 13,2680
Белорусский рубль 31,2303
Болгарский лев 36,1026
Бразильский реал 16,8735

Венгерский форинт** 21,6811
Вон Республики Корея*** 53,5520
Гонконгский доллар* 80,8444
Датская крона* 94,5965
Доллар США 63,1290
Евро 70,6350

Индийская рупия** 91,5782
Казахстанский тенге** 16,4144
Канадский доллар 48,0653
Киргизский сом** 90,5725
Китайский юань* 91,7639
Молдавский лей* 36,0223

Новый туркменский манат 18,0627
Норвежская крона* 72,9714
Польский злотый 16,6260
Румынский лей 14,9588
СДР   87,2335
Сингапурский доллар 46,2721

Таджикский сомони* 66,8754
Турецкая лира 11,0938
Узбекский сум**** 73,1972
Украинская гривна* 24,6287
Фунт стерлингов   78,4883
Чешская крона* 27,6481

Шведская крона* 66,8223
Швейцарский франк 64,1229
Южноафриканский рэнд* 45,3744
Японская иена** 58,3744

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.07.19

Ровно через год наша сборная 
отправится 
на XXXII 
Олимпийские 
игры в Токио

Нелегально используемые 
беспилотники 
будут 
уничтожаться 
Росгвардией

Подводную лодку будущего 
предлагают 
сразу два 
конструкторских 
бюро
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Чтобы всем нам пить 
чистую воду, оборонный 
комплекс готов помочь. 
Но кто мешает ему? 

РЕЗОНАНС
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А К Ц Е Н Т

Махинации с торгами на право аренды 
лесных участков повторяются во всех 
регионах, которые распределяют
на конкурсах лесные запасы
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«Дачную амнистию» 
расширили 
и продлили 
до 1 марта 
2021 года
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко призвала 
минсельхоз снизить цены 
на «дары моря»

Рыбный день
Галина Мисливская

Цены на рыбу в богатой этими природными ресурсами 
стране должны быть доступны гражданам вне зависи-
мости от конъюнктуры на внешнем рынке, уверена 
председатель Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко. Сенаторы возьмут этот вопрос под контроль.

Во вторник глава минсельхоза Дмитрий Патрушев 
на «правительственном часе» в верхней палате парла-
мента рассказал о развитии рыбохозяйственного ком-
плекса. По его словам, в прошлом году отрасль проде-
монстрировала рост по всем показателям. «Вылов вод-
ных биоресурсов увеличился и превысил 5 млн тонн. 
Это рекорд за последние 26 лет», — заявил он. Срок дей-
ствия отраслевой госпрограммы продлен до 2024 года, 
следовательно, государство продолжит оказывать под-
держку предприя-
тиям рыбной отра-
сли. Минсельхоз и 
Росрыболовство 
приняли решение 
распространить 
льготные кредиты 
на строительство, 
реконструкцию и 
модернизацию ры-
боводной инфра-
структуры. Это по-
зволит повысить 
вылов рыбы и уве-
личить ее потребле-
ние в России.

Однако при всех 
успехах доступной 
отечественной 
рыбы на прилавках не хватает, отметила Валентина 
Матвиенко. «Рыбу не довозят до центральных регио-
нов, потому что у нас не хватает рефрижераторов в 
стране, потому что у нас железная дорога, точнее — 
частные компании от железной дроги — на время пути-
ны и активного периода так завышают тарифы, что 
цена на рыбу становится золотой», — сказала она. «Вот 
за это кто-нибудь отвечает в стране или это так и будет 
стихийно? Много делается, но люди должны ощущать 
результаты государственной поддержки в виде ассор-
тимента на полках и снижения цены», — считает глава 
Совфеда. Замминистра сельского хозяйства — глава 
Росрыболовства Илья Шестаков пояснил, что действи-
тельно есть проблемы с холодильными мощностями и 
специализированными поездами. Кроме того, рыба-
кам выгоднее продавать улов за рубеж. Ведомство под-
готовило поправки в Налоговый кодекс, которые будут 
давать преференции тем предприятиям, которые по-
ставляют продукцию на внутренний рынок. 

Валентина Матвиенко уверена, что решать пробле-
му высоких цен на рыбу надо не командными метода-
ми, а путем анализа затрат по всей цепочке производ-
ства. Комитету по экономической политике поручено 
провести осенью отдельное расширенное заседание, 
посвященное ценам на рыбном рынке, а результаты 
доложить палате на пленарном заседании. 

ПАРЛАМЕНТ Совфед 
одобрил закон 
о региональных брендах

Торговая марка — 
Урюпинск
Галина Мисливская

Производители популярных местных товаров смогут 
защитить свои интеллектуальные права благодаря вве-
дению в Гражданский кодекс нового объекта — «геогра-
фическое указание». Закон об этом одобрил во втор-
ник Совет Федерации.

Авторы документа — группа членов Совфеда во гла-
ве с председателем Валентиной Матвиенко. Закон 
устанавливает, что географическое указание как обо-
значение, идентифицирующее товар, может использо-
ваться в его отношении, если в данной местности про-
изводится хотя бы одна из стадий производства этого 
товара, оказывающая существенное влияние на фор-
мирование его характеристик.  

В российском законодательстве уже есть один объ-
ект интеллектуальных прав, охраняющий региональ-
ные бренды. Это на-
именование места 
происхождения то-
варов (НМПТ). Его 
отличие от геогра-
фического указания 
состоит в том, что 
НМПТ предполага-
ет, что все стадии 
производства това-
ра осуществляются 
в одном месте, и именно это определяет уникальные 
свойства товара. Так, например, обстоит дело с вологод-
ским маслом, чьи потребительские свойства связаны с 
тем, что оно производится только на Вологодчине из мо-
лока местных коров. В прошлом году сенаторам было 
поручено зарегистрировать по два региональных брен-
да. С задачей справились не все, т.к. процедура присвое-
ния НМПТ оказалась довольно сложной.

Географическое же указание позволяет защитить ин-
теллектуальные права региональных производителей 
путем менее сложной процедуры. Вести учет географи-
ческих указаний, как и в случае с НМПТ, будет Роспа-
тент. Зарегистрировать бренд смогут граждане, юриди-
ческие лица, ассоциации и союзы. Исключительное пра-
во на географическое указание действует в течение 10 
лет со дня подачи заявки. 

По словам одного из авторов документа, первого за-
местителя председателя Комитета СФ по науке, образо-
ванию и культуре Лилии Гумеровой, защита и продви-
жение региональных брендов не только позволит «по-
казать товар лицом», но и может стать важным источни-
ком пополнения бюджетов субъектов Федерации. 

Совфед также одобрил закон, запрещающий переда-
чу коллекторам права на взыскание задолженностей по 
жилищно-коммунальным платежам. Теперь это право 
будет только у профессиональных участников рынка 
жилищно-коммунальных услуг. Это управляющие орга-
низации, ТСЖ, жилищный кооператив или ресурсо-
снабжающая компания. Эта норма принята в связи с 
многочисленными случаями нарушения прав граждан 
коллекторами, пояснила на заседании Совфеда один из 
авторов закона — вице-спикер Госдумы Ирина Яровая. 
Согласно закону взыскание долга за услуги ЖКХ будет 
возможно только через суд. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил развитие 
Кабардино-Балкарии

Работа на повышение

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин рас-
считывает на успехи в 
развитии Кабардино-
Балкарии и в целом 
доволен развитием 
региона. Об этом пре-
зидент заявил во вре-
мя рабочей встречи с 
временно исполняю-

щим обязанности главы Кабар-
дино-Балкарской Республики 
Казбеком Коковым. 

Врио главы региона, в свою 
очередь, рассказал президенту, 
что удалось достичь тенденции 
роста по основным направлени-
ям экономики. «Индекс про-
мышленного производства со-
ставил 102 процента, объем 
сельскохозяйственного произ-
водства составил 11,4 миллиар-
да, что, соответственно, получа-
ется 102,8 процента к прошло-
му году, аналогичному перио-
ду», — заявил Коков. По его сло-
вам, также продолжается тен-
денция роста средней заработ-
ной платы — порядка 2,5 про-
цента.  «Сегодня она составляет 
26 тысяч 300 рублей», — сооб-
щил врио главы Кабардино-Бал-
карии. Он также отметил, что 
основной акцент в работе по 
итогам 2018 года был направ-
лен на оздоровление государст-

венных финансов. «Благодаря 
ряду мероприятий, комплексу 
мер, которые предприняты по 
мобилизации налоговых, нена-
логовых доходов, а также при 
поддержке федеральных орга-
нов власти, удалось достичь 
снижения государственного 
долга на 1,8 миллиарда рублей, 
что позволило не нарушить 
Бюджетный кодекс и, соответ-
ственно, продолжить работу в 
первом полугодии», — пояснил 
глава республики. В итоге рост 
собственных доходов региона 
составил порядка 109 процен-
тов, что позволило снизить так-
же государственный долг до 
восьми миллиардов рублей, 
рассказал Коков. Раньше он со-
ставлял 12 миллиардов. 

Врио руководителя Кабарди-
но-Балкарии при этом признал, 
что, несмотря на позитивные ре-
зультаты, республика по мно-
гим показателям отстает от 
среднероссийских. «Это доля 

внутреннего регионального 
продукта на душу населения, 
это низкий уровень заработной 
платы, доходы населения. К ве-
ликому сожалению, доля насе-
ления за чертой бедности сегод-
ня составляет 24 процента», — 
привел примеры Коков. Но сей-
час перед регионом стоит задача 
достичь темпов роста выше 
средних по экономике. «Иного 
пути у нас нет», — заметил глава 
региона.  Он также рассказал 
президенту, что Кабардино-Бал-
кария активно включилась в ре-
ализацию майских указов. «На 
сегодня 5,6 миллиарда рублей 
уже получены из федерального 
бюджета на реализацию нацио-
нальных проектов. Самыми фи-
нансовоемкими проектами у 
нас являются демография и об-
разование», — рассказал Коков. 
«В целом тенденции неплохие, я 
бы сказал положительные, поэ-
тому хочу пожелать вам успе-
хов», — заметил Путин. 

Казбек Коков рассказал президенту о тенденциях развития основных отраслей экономики республики. 

А К Ц Е Н Т

Индекс промышленного производства 
в Кабардино-Балкарии составил 
102 процента

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
продлила «дачную амнистию» 

Срок без риска 
Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором, 
основном чтении законопроект 
о возобновлении «дачной амни-
стии» и расширении ее дейст-
вия. В результате дискуссии 
кабмин и депутаты определи-
лись по срокам «акции» от госу-
дарства. Был выбран компро-
миссный вариант окончания 
«дачной амнистии» — 1 марта 
2021 года.

Напомним, что ее предыду-
щий этап действовал на протя-
жении 13 лет. За это время в 
упрощенном порядке граждане 
смогли оформить права более 
чем на 13 млн объектов недви-
жимости — земельные участки, 
дачи, садовые домики, бани, га-
ражи и т.д. Однако упрощенный 
порядок, при котором право на 
дачи регистрировалось только 
на основании документа на зем-
лю, прекратил действие 1 марта 
нынешнего года. Продление 
«амнистии» позволит больше-
му количеству граждан без лиш-
ней бюрократии зарегистриро-
вать свои дачные домики, садо-
вые и огородные участки. Кро-
ме того, это позволит защитить 
права россиян, ведь неопреде-
ленность в отношении прав гра-
ждан на объекты недвижимости 
создает риски для них.

Во втором чтении в доку-
мент были внесены ряд попра-
вок. «Дачная амнистия» была 
скорректирована по срокам: в 
нынешней версии она восста-
навливается до 1 марта 2021 
года, а не до 1 марта 2022 года, 
как было при первом чтении. 
Это компромисс — такой срок 
представляется достаточным, 
чтобы граждане успели вос-
пользоваться своим правом, 
пояснил глава Комитета Госду-

мы по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников. До указанной даты офор-
мление прав на дома, построен-
ные на садовых участках, будет 
осуществляться в прежнем 
упрощенном порядке — при на-
личии права на земельный уча-
сток потребуется только техни-
ческий план. Все необходимые 
документы владелец сможет 
подать в органы регистрации 
прав самостоятельно, уточнил 
Крашенинников.

При этом норма о возможно-
сти установления регионами 
предельных максимальных цен 
кадастровых работ становится 
бессрочной (в прежней версии 
— до 1 марта 2022 года). По дан-
ным профильного комитета, на 
данный момент максимальные 
цены на межевание земельных 
участков установили более по-
ловины регионов России. К при-
меру, в Московской области 
предельная цена составляет 
7000 рублей, в Свердловской — 
3600 рублей. А рыночные цены 
на кадастровые работы варьи-
руются в среднем от 10 — 20 тыс. 
рублей, а в Москве — более 40 
тыс. рублей. Так что бессрочное 
действие нормы позволит реги-
онам воспользоваться ей в лю-
бое время в целях защиты гра-
ждан от неконтролируемого за-
вышения цен на кадастровые 
работы, производимые на их 
участках, подчеркнул Павел 
Крашенинников.

Без изменений остаются 
другие положения законопро-
екта, например, о сроках льгот-
ного бесплатного предоставле-
ния земли общего пользования 
в собственность членам садо-
водческих и огороднических 
товариществ (до 1 марта 2022 
года). 

НАЛОГИ Госдума снизила НДС на ягоды 
и повысила на пальмовое масло

Льгота на вкус
Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором 
чтении законопроект, ко-
торый корректирует налог 

на добавленную стоимость для 
ряда продуктов. С 10 до 20% вы-
растет НДС на реализацию в на-
шей стране пальмового масла — 
депутаты рекомендуют выру-
ченные средства направить на 
поддержку производителей мо-
лочных продуктов. Власти под-
держат также производителей 
фруктов и ягод — для них НДС 
благодаря новому закону сни-
жается с 20 до 10%.

Изначально законопроект 
касался только плодово-ягод-
ной продукции, его иницииро-
вали лидеры всех думских фрак-
ций во главе с председателем 
Госдумы Вячеславом Володи-
ным. А пальмовое масло было 

добавлено в документ после 
встречи депутатов с главой пра-
вительства Дмитрием Медведе-
вым. 

Сейчас любое растительное 
масло облагается НДС по льгот-
ной ставке 10%. Согласно ново-
му закону пальмовое масло уй-
дет из этой категории. Одной из 
целей решения отменить нало-
говую льготу для этого продук-
та является поддержка отечест-
венного товаропроизводителя. 
Но «во главе этого решения мы 
ставим здоровье человека», — 
подчеркнул председатель Госду-
мы. Дело в том, что депутатам 
поступило много жалоб от изби-
рателей на низкое качество про-
дукции с пальмовым маслом. В 
проекте постановления при 
принятии данного законопро-
екта в третьем чтении депутаты 
намерены дать рекомендацию 

правительству РФ направить 
сэкономленные средства на 
поддержку молочного животно-
водства. По данным главы коми-
тета по бюджету и налогам Анд-
рея Макарова, отмена льготы 
для пальмового масла даст бюд-
жету 4,5–5 млрд рублей.

Данные средства, по словам 
парламентария, следует пред-
усмотреть на цели поддержки 
молочной отрасли в проекте 
бюджета следующей трехлетки. 

У российских потребителей 
теперь появится больше воз-
можностей покупать действи-
тельно натуральные молочные 
продукты или сладости, произ-
веденные с применением нату-
рального сливочного, а не паль-
мового масла, заявил первый 
зампред того же комитета Гос-
думы Александр Ремезков. Ведь 
у российских предприятий поя-
вится больше стимулов вклады-
вать в развитие молочного жи-
вотноводства, чтобы обеспе-
чить собственную сырьевую 
базу.

Что касается поддержки про-
изводителей фруктов и ягод, то 
и в этой сфере меры также давно 
назрели. Ведь, по данным Рос-
стата, на которые сослались де-
путаты, их общий сбор в России 
меньше, чем импорт. Благодаря 
пониженной ставке НДС при ре-
ализации плодово-ягодной про-
дукции производители смогут 
направить вырученные средст-
ва на закладку новых садов и но-
вые технологии, указали в Гос-
думе.

В случае принятия документ 
вступит в силу по истечении од-
ного месяца со дня его офици-
ального опубликования, но не 
ранее первого числа очередного 
налогового периода по НДС. 

Депутаты, принимая решение по пальмовому маслу, учли множество 
жалоб на низкое качество продукции с данным ингредиентом.
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Официально
Президент Владимир Путин дал целый комплекс поручений по ито-
гам VI Медиафорума независимых региональных и местных СМИ 
«Правда и справедливость», организованного 16 мая ОНФ. 
Большая часть из них адресована региональной власти и прави-
тельству. В частности, Путин поручил властям Архангельской обла-
сти и Москвы учесть мнение жителей региона при решении вопро-
са о строительстве полигона «Шиес». Еще одно поручение, касаю-
щиеся губернаторов, — необходимость мониторинга СМИ для вы-
явления сообщений о нарушении прав, свобод и интересов гра-
ждан. 
Поручения президента затрагивают целый блок социальных вопро-
сов. В частности, правительству поручено внести изменения в за-
конодательство, чтобы вернуть отдельным категориям работников 
на селе со стажем свыше 30 лет право на надбавку к пенсии. Ранее 
на эту проблему указал один из участников медиафорума, который 
напомнил, что правительство в ноябре 2018 года утвердило обнов-
ленный перечень категорий работников, имеющих право на над-
бавку в 25%. Из него оказались исключены отдельные профессии, в 
том числе сельскохозяйственные. 
До 1 сентября Путин также ждет от правительства новую програм-
му по обеспечению жильем сирот. Главное условие — оно должно 
быть высокого качества. Проблема дороговизны школьных тетра-
дей подробно освещалась на медиафоруме. В итоге президент по-
ручил проанализировать обеспечение учащихся рабочими тетра-
дями и при необходимости оказать адресную социальную помощь 
нуждающимся. Кроме того, Путин поручил правительству до 1 ноя-
бря рассмотреть вопрос о сокращении использования рабочих те-
традей в образовательном процессе с учетом внедрения в про-
грамму современных цифровых технологий. 
Идея о направлении на работу по распределению выпускников 
медвузов, прозвучавшая на медиафоруме, также получила поддер-
жку в поручениях президента. Согласно поручениям, правительст-
во до 1 декабря 2019 года должно подготовить предложения по это-
му вопросу. 

ВЫБОРЫ Элла 
Памфилова 
встретилась с 
кандидатами, 
не попавшими 
на выборы в 
Мосгордуму

СТРОГО 
ПО ЗАКОНУ
Галина Мисливская

Центризбирком примет учас-
тие в рассмотрении жалоб на 
решения окружных избира-
тельных комиссий, поступаю-
щих в Мосгоризбирком от кан-
дидатов, которым отказано в 
регистрации на выборах в Мос-
гордуму. Такая договоренность 
была достигнута во вторник на 
встрече председателя ЦИК 
Эллы Памфиловой с группой 
незарегистрированных канди-
датов.

В ЦИК пришли как самовыд-
виженцы, так и представители 
непарламентских политиче-
ских сил и даже один представи-
тель КПРФ, снятый с выборов 
судом по иску конкурента из 
ЛДПР. В начале встречи Элла 
Памфилова отметила, что со-
гласилась на эту беседу не в ин-
тересах кандидатов, а ради за-
щиты прав избирателей. И от-
нюдь не под давлением улицы.

Суть претензий большинст-
ва кандидатов изложил лидер 
московского «Яблока» Сергей 
Митрохин, получивший отказ в 
регистрации по одному из окру-
гов столицы. По его словам, 
большой процент недействи-
тельных подписей у кандидатов 
образовался, в частности, пото-
му, что избиркомы дважды учи-
тывали одну и ту же подпись, за-
бракованную разными прове-
ряющими, а члены рабочих 
групп вводили с ошибками дан-
ные избирателей в базу МВД.

Центризбирком на данном 
этапе не может вмешиваться в 
процесс, заявила Элла Памфи-
лова, не может и давать указа-
ния московским коллегам, т.к. 
региональные избиркомы не 
подчиняются ЦИК. Тем не ме-
нее в комиссии готовы изучать 
претензии кандидатов. «Я очень 
настоятельно прошу, надеюсь, 
что Мосгоризбирком не отка-

жет нам в этом праве, чтобы 
представители ЦИК, члены и со-
трудники аппарата, присутст-
вовали на заседаниях комис-
сии, когда будут рассматри-
ваться жалобы и обращения», — 
сказала она. Секретарь ЦИК 
Майя Гришина оперативно свя-
залась с главой Мосгоризбирко-
ма Валентином Горбуновым, и 
такое согласие было получено.

Глава ЦИК назвала необо-
снованным требование Митро-
хина зарегистрировать без про-
верки всех, кто собрал подписи, 
на том основании, что кандида-
ты не верят в правильность про-
верки, проведенной рабочими 
группами окружных комиссий.

Памфилова призвала искать 
выход из ситуации строго в рам-
ках закона, нравится он кому 
или нет. «Я надеюсь полномочи-
ями, которые мне вменены, 
максимально потребовать, что-
бы они (члены Мосгоризбирко-
ма. — Прим. «РГ») тщательно с 
каждым индивидуально разби-
рались. Не чохом, а индивиду-
ально разбирались, максималь-
но открыто, с прессой, наблюда-
телями, все, как положено, что-
бы ни у кого не было сомнений, 
что они объективно разбирают-
ся», — сказала она. При малей-
шем сомнении, подчеркнула 
глава ЦИК, ситуацию надо трак-
товать в пользу кандидата.

В случае же отказа в столич-
ном избиркоме «отказники» 
вправе обратиться в ЦИК, и 
там, заверила Памфилова, бу-
дет проведена самая тщатель-
ная проверка в обстановке мак-
симальной публичности. «Нуж-
но применить все наши возмож-
ности — экспертные и циков-
ские — для того, чтобы, если есть 
возможность, восстановить на-
рушенные права и восстано-
вить вас, чтобы вы не потеряли 
время (на агитацию. — Прим. 
«РГ»)», — сказала председатель 
комиссии. Она также пообеща-
ла потребовать роспуска 
окружных комиссий, если в их 
работе будут обнаружены се-
рьезные нарушения.

Пока же она посоветовала 
передать в ЦИК все материалы 
по жалобам. «Будем смотреть, 
как у вас пойдут дела в Мосго-
ризбиркоме. Где можно будет по 
закону и в рамках наших компе-
тенций, будем восстанавли-
вать», — заключила она. 

Глава ЦИК согла-

силась на эту 

встречу ради 

защиты прав 

избирателей
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ПРОЕКТ Электронные 
сигареты приравняют 
к обычным

Дым рассеется
Ирина Невинная

Курить электронные сигареты и кальяны в обществен-
ных местах будет нельзя. Правительство РФ поддержа-
ло с некоторыми замечаниями предложение распро-
странить действие «антитабачного» закона на элек-
тронные курительные устройства. 

Один из инициаторов идеи сенатор Валерий Рязан-
ский подчеркнул, что законопроект был подготовлен 
еще два года назад. Все это время шла и тайная, и явная 
борьба между сторонниками электронных курительных 
гаджетов и их противниками.

Фактически в одобренных поправках речь идет о том, 
что в отношении использования вэйпов и кальянов  бу-
дут введены те же ограничения и те же меры ответствен-
ности, которые действуют сегодня в отношении обыч-
ных сигарет.  

«Сейчас курение запрещено на некоторых террито-
риях, в общественных местах, — уточнили в минздраве. — 
За нарушение предусмотрен штраф от 500 до 1500 ру-
блей. А за курение на детских площадках  установлена 
повышенная ответственность, штраф достигает 3000 ру-
блей. Все эти меры воздействия после принятия закона с 
поправками будут действовать и при использовании 
электронных сигарет».

Вэйпы набирают популярность во многих странах. В 
США, например, распространенность одной из популяр-
ных марок увеличилась за 2017—2018 годы почти вдвое, 
а с 2011 года — почти в 14 раз.  И у нас в стране ситуация 
развивается аналогичным образом. Так, главный внеш-
татный специалист нарколог минздрава Евгений Брюн 
отмечал недавно, что электронное курение становится 
популярным, но также наносит вред здоровью, просто 
не продуктами горения табака, а другими веществами, 
входящими в состав курительных жидкостей.

«Нужно учитывать, что электронные сигареты также 
содержат никотин, также вызывают зависимость, и в на-
стоящее время научные данные не позволяют говорить, 
что эти изделия могут быть однозначно использованы 
как средства отказа от табака. С электронными сигаре-
тами связаны не только оптимизм некоторых апологе-
тов этих изделий, но и серьезные опасения со стороны 
научного сообщества, потому что они вовлекают в нико-
тиновую зависимость новых людей», — пояснили свою 
позицию в минздраве. 

Интересно, что одновременно с жестким законопро-
ектом по ограничению вэйпов депутатам предстоит 
определиться с еще одной  «курительной» мерой , но на 
этот раз, напротив, смягчающего характера. Речь идет о 
том, чтобы в аэропортах вновь можно было курить в спе-
циально отведенных для этого и оборудованных местах. 
Законопроект прошел в Госдуме первое чтение. 

Приказ Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации 

(Минтруд России)

от 2 июля 2019 г. № 461н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 22 июля 2019 г. 

Регистрационный № 55331

Об установлении величины 
прожиточного минимума на душу 

населения и по основным социально-
демографическим группам населения 

в целом по Российской Федерации 
за I квартал 2019 года

В соответствии с пунктом 1 постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 30 декабря 2017 г. № 1702 «О порядке установления 
величины прожиточного минимума на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам населения в целом по Российской 
Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2018, 
№ 3, ст. 538) приказываю:

Установить по согласованию с Министерством экономического раз-
вития Российской Федерации и Министерством финансов Российской 
Федерации величину прожиточного минимума в целом по Российской 
Федерации за I квартал 2019 года на душу населения 10753 рубля, для 
трудоспособного населения — 11653 рубля, пенсионеров — 8894 рубля, 
детей — 10585 рублей.

Министр М. Топилин

Оценка по проведению
Россия — одна из нем-
ногих стран мира, где 
законы о конкуренции 

распространяются не только на 
участников рынка, но и на орга-
ны власти, поскольку государ-
ство исторически играет огром-
ную роль в экономике. Самые 
показательные проконкурен-
тные и антиконкурентные опы-
ты региональных властей ФАС 
собрала в «Белую» и «Черную» 
книги, которые опубликует 1 
августа. В «Белую» книгу вой-
дет опыт Пермского края и Се-
вастополя. Смысл этих книг — 
показать, с одной стороны, при-
мер лучших практик, с другой — 
предупредить региональные ад-
министрации, что у ФАС есть 
достаточно знаний и опыта для 
того, чтобы такие случаи выяв-
лять и пресекать. Это часть си-

стемы предупреждений и пре-
достережений, с которой Цыга-
нов связывает последователь-
ное снижение количества нару-
шений антимонопольного зако-
нодательства органами власти: 
если в 2014 году их зафиксиро-
вано 4,5 тысячи, то в 2018 году 
— только 3,2 тысячи. 

ФАС намерена пристально 
следить за соблюдением анти-
монопольного законодательст-
ва при соблюдении нацпроек-
тов, прежде всего это касается 
закупочных процедур: ссылки 
органов власти на срочность и 
национальные приоритеты не 
помогут оправдать нарушения, 
предупредил Цыганов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев распорядился помочь 
пострадавшим при пожаре в детском лагере

Уроки трагедии 

Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
распорядился ока-
зать всю необходи-
мую помощь по-
страдавшим в ре-
зультате пожара в 
детском палаточ-
ном лагере в Хаба-

ровском крае. Глава кабмина по-
требовал разобраться в причи-
нах произошедшего и прове-
рить все аналогичные лагеря по 
всей стране. 

«Абсолютно очевидно, что 
там были грубейшие нарушения 
безопасности, — заявил вчера 
Дмитрий Медведев на совеща-
нии с вице-премьерами. — Надо 
разобраться в том, кто давал раз-

решение на создание подобного 
рода места отдыха, привлекался 
ли к этим вопросам Роспотреб-
надзор, какие документы переда-
вались в органы образования, то 
есть посмотреть по линии мини-
стерства просвещения, которое 
отвечает за детский отдых, с тем 
чтобы понять причины, почему 
это вообще в таком жутком со-
стоянии изначально было запла-
нировано». По словам главы пра-

вительства, надо понять, сколько 
вообще таких лагерей, где в па-
латках живут дети и используют-
ся обогревательные элементы. 

Под критику попал губерна-
тор Хабаровского края Сергей 
Фургал, который заявил, что 
никто не знал о существовании 
лагеря. «Это что значит? Чья обя-
занность знать? Что это за заяв-
ление со стороны губернатора? 
Если никто не знал, значит, они 

плохо исполняют свои обязан-
ности, а если знали, то почему 
разрешили?» — заявил председа-
тель правительства. При этом ви-
це-премьер Татьяна Голикова 
уточнила, что лагерь числился в 
реестре лагерей региона.

Глава правительства поручил 
Голиковой, а также министерст-
ву просвещения вместе с Роспо-
требнадзором определить при-

чины случившегося и устранить 
их на будущее. К этому также 
должен подключиться вице-пре-
мьер, полпред президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев. 

Продолжение темы на с. 5

Глава правительства резко раскри-
тиковал руководство края в связи с 
ЧП в детском лагере.

Андрей Цыганов: Суды в 80 процентах случаев поддерживают ФАС, но устранение нарушений затягивается на годы.

А К Ц Е Н Т

Надо понять, сколько вообще таких лаге-
рей, где в палатках живут дети и исполь-
зуются обогревательные элементы

Тем временем 

Национальные проекты пока реализуются в приемлемом темпе, счита-
ет премьер-министр Дмитрий Медведев. Проблемы, безусловно, оста-
ются, признал он, и требуют активной работы.
Глава правительства вчера провел заседание президиума совета по стра-
тегическому развитию и национальным проектам, чтобы подвести итоги 
работы по реализации двенадцати нацпроектов в первом полугодии. До-
стижение основных результатов он намерен оценивать в следующем 
году, поскольку на старте работы приходится сталкиваться с множест-
вом организационных вопросов, как это было, например, при заключе-
нии контрактов на строительство объектов, перечислении средств и ор-
ганизации работы в регионах. «Но кое-что уже почувствовать можно и 
сейчас, по результатам первой половины года», — считает Медведев. «Из 
1,7 триллиона рублей, которые предусмотрены на текущий год, кассо-
вое исполнение сейчас составляет приблизительно 661 миллиард ру-
блей, по данным на конец первой декады июля, — заявил премьер. — В це-
лом это более или менее приемлемая ситуация, но проблемы остаются, 
и там, где они остаются, естественно, эту работу будет нужно ускорять».
Глава кабмина еще раз призвал все ведомства и чиновников всех уров-
ней — как федерального, так и регионального — работать над реализа-
цией нацпроектов эффективнее и активнее. Граждане ждут конкретных 
результатов в экономике и социальной сфере, а также развитии страны 
в целом. «При этом мы договаривались, что эффект будем оценивать не 
только по цифрам, хотя цифры конечно важны. Но не менее важно, что-
бы реальные изменения видели сами люди», — напомнил Медведев о 
тех, кто будет давать главные оценки работе кабмина.
В число национальных проектов вошла сфера культуры. Этот год в стра-
не объявлен Годом театра. На состоявшемся вчера совещании с вице-
премьерами Дмитрий Медведев попросил Ольгу Голодец о развернув-
шемся по всей стране Всероссийском театральном марафоне. «Это 
вполне понятное мероприятие, хотя, конечно, театрами и так надо за-
ниматься, вне контекста тех или иных годов», — добавил он.

— Ученые рассказали, что ожидает тех, кто бросит курить 
до 45 лет, — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1714426
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Татьяна Замахина

Нельзя допускать, чтобы 
р о с с и я н е  л и ш а л и с ь 
единственной квартиры 

из-за незначительного по срав-
нению с ее стоимостью микро-
кредита. С этой целью Госдума 
приняла во втором чтении за-
конопроект, который регулиру-
ет деятельность микрофинан-
совых организаций. Документ, 
внесенный группой депутатов и 
сенаторов во главе со спикера-
ми Госдумы и Совфеда Вячела-
вом Володиным и Валентиной 
Матвиенко.

В версии второго чтения за-
конопроект запрещает МФО 
выдавать займы гражданам 
под залог жилья, за исключе-
нием более надежных «микро-

компаний», а именно тех, уч-
редителями, акционерами или 
участниками которых являют-
ся государство, регионы или 
муниципалитеты. В предыду-
щем варианте такого исключе-
ния не было. Однако увеличи-
лось количество вводимых 
проектом запретов, которые 
будут действовать в отноше-
нии частных МФО. В рамках 
второго чтения Госдума запре-
тила выдавать им займы под 
залог доли в праве на общее 
имущество, а также под залог 
жилья по договору участия в 
долевом строительстве. 

Одновременно законопро-
ектом устанавливаются требо-
вания к МФО и микрокредит-
ным компаниям. Сегодня та-
кую организацию можно со-

здать с капиталом в 10 тысяч 
рублей. Нормы будут вводиться 
постепенно: с 1 июля 2020 года 
минимальный капитал струк-
туры должен составлять 1 мил-
лион рублей. Каждый год к этой 
планке будет прибавляться по 
миллиону, и с 1 июля 2024 года 
капитал должен будет состав-
лять 5 миллионов рублей. И 

опять же сделано исключение 
для организаций, учредителем 
(акционером, участником) ко-
торых является РФ, регион или 
муниципалитет.

По данным депутатов, более 
15 млн граждан РФ пользуются 
услугами МФО, поэтому этот 
институт должен быть цивили-
зованным. Принятие докумен-

та позволит подчистить рынок 
от недобросовестных участни-
ков. Кроме того, данный закон 
«позволит пресечь охватившую 
российские регионы волну жи-
лищного рейдерства», заявил 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. По его словам, «недопусти-
мо, когда гражданин лишается 
единственной квартиры из-за 
незначительного по сравнению 
с ее стоимостью микрокреди-
та». Глава Совфеда Валентина 
Матвиенко, комментируя ра-
нее инициативу, говорила, что в 
МФО, предлагающие займы под 
залог жилья, человек обращает-
ся, как правило, в безвыходной 
ситуации. Такой заемщик, по ее 
словам, не читает весь договор, 
в итоге его семья остается без 
жилья. 

Память 
о гражданской войне

17 июля в Государственной 
Думе произошло важное собы-
тие в истории российского 
парламента и всего нашего го-
сударства. По инициативе 
фракции ЛДПР председатель 
Госдумы Вячеслав Викторович 
Володин предложил всем депу-
татам в день безвинного и бес-
судного расстрела Николая II, 
его семьи и сопровождавших 
их лиц почтить минутой мол-
чания память бывшего рос-
сийского императора и импе-
ратрицы, их детей и погибших 
вместе с ними людей, а также 
всех жертв гражданского про-
тивостояния 1917 — 1922 го-
дов.

Напомню, что в ходе гра-
жданской войны начала XX 
века в России погибли около 
10,5 млн человек, то есть при-
мерно 6% населения нашей 
страны. 2,5 млн граждан были 
убиты на поле боя или сконча-
лись от ран. Еще около 2 млн 
погибли в результате террора, 
которым занимались и кра-
сные, и белые, и зеленые. При-
мерно 6 млн человек умерли 
от голода и эпидемий. 

Гражданская война гремела 
на просторах России сто лет 
назад, но в сердцах многих лю-
дей она не прекратилась до сих 
пор. Одни являются горячими 
сторонниками красных, дру-
гие симпатизируют белому 
движению. И порой эти люди 
ожесточенно спорят друг с 
другом о том, чья позиция пра-
вильная. 

Однако предложение о про-
ведении минуты молчания в 
память обо всех наших сооте-
чественниках, погибших в ре-
зультате гражданской войны 
1917 — 1922 годов, поддержа-
ли представители всех парла-
ментских фракций независи-
мо от своих идеологических 
взглядов. 

Это важный шаг на пути 
консолидации российского на-
рода и всеобщего примирения. 
Его можно сопоставить с пак-
том Монклоа в Испании, когда 
представители противоборст-
вовавших во время граждан-
ской войны сторон пришли к 
общенациональному консен-
сусу для совместной реализа-
ции задач по развитию своей 
страны. 

Отмечу, что доля погибших 
во время гражданской войны в 
Испании в 1936 — 1939 годах 
была примерно такой же, как и 
в России, — 5% довоенного на-
селения, то есть 450 тысяч че-
ловек, из них примерно 320 
тысяч — это сторонники респу-
блики и 130 тысяч — национа-
листы. Однако около 40 лет 
спустя в октябре 1977 года ос-
новные политические силы 
страны, прежде всего последо-
ватели диктатора Франко с од-
ной стороны и коммунисты с 
другой стороны, подписали 
пакт, который обозначил их 
единую позицию по важней-
шим вопросам. В частности, 
был закреплен взаимный от-
каз от мести и преследования в 
отношении своих бывших по-
литических противников во 
имя высших интересов Испа-
нии.

Точно так же и все полити-
ческие силы, представленные 
в парламенте России, проде-
монстрировали свое единство 
в том, что, какие бы острые по-
литические дискуссии и споры 
ни велись, они должны быть 
мирными и разрешаться демо-
кратическим путем. Это пока-
зывает готовность российско-
го парламента идти по пути 
строительства правового госу-
дарства, в котором не должно 
быть места бессудным распра-
вам, политическим убийствам 
и другим подобным явлениям. 
Такие расправы, по мнению 
всех депутатов Госдумы VII со-
зыва, должны остаться в прош-
лом и никогда не переходить в 
будущее. Многие депутаты вы-
сказались за то, чтобы каждый 
год в день расстрела царской 
семьи, 17 июля, чтить память 
всех, кто безвинно погиб в ре-
зультате гражданской войны в 
России, отдавать дань уваже-
ния миллионам наших сооте-
чественников, которые, ли-
шившись жизни, не смогли 
принять участие в созидании 
нашей страны. 

Мы считаем, что это долж-
но стать нашей парламентской 
традицией и определенным 
назиданием всем политикам: 
есть предел, за который не мо-
гут выходить никакие полити-
ческие дискуссии, все пробле-
мы надо обсуждать свободно и 
мирно. 

— Все материалы автора 
на сайте 
rg.ru/sujet/5033

Фоторепортаж с пресс-
конференции смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг
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СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» в Госу-
дарственной Думе
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ИНИЦИАТИВА Выдачу микрокредитов отрегулируют

Квартира под защитой
А К Ц Е Н Т

Вячеслав Володин: Недопустимо, когда 
гражданин лишается единственной 
квартиры из-за незначительного по срав-
нению с ее стоимостью микрокредита

АКЦИЯ

ТЕАТРАЛЬНЫЙ МАРАФОН — 
ПОДАРОК ЗРИТЕЛЯМ
Этот год в стране объявлен Годом театра. На состо-
явшемся вчера совещании с вице-премьерами 
Дмитрий Медведев попросил зампреда правитель-
ства Ольгу Голодец доложить о развернувшемся по 
всей стране Всероссийском театральном марафо-
не. «Это вполне понятное мероприятие, хотя, конеч-
но, театрами и так надо заниматься, вне контекста 
тех или иных годов», - добавил глава кабмина.
С учетом большой любви россиян к театру - в год бо-
лее 40 миллионов человек посещают театральные 
постановки - оргкомитет Года театра выступил с 
идеей театрального марафона, чтобы привлечь вни-
мание к региональным театрам, помочь в рекон-
струкции театров, провести мастер-классы. «В янва-
ре театральный марафон стартовал во Владивосто-

ке, - рассказала зампред правительства. - Это было 
огромное событие, которое на своей площадке со-
брало представителей театров всего Дальневосточ-
ного округа». Дальше он прокатился по всей Сиби-
ри, по Уралу, и в конце июня символ театрального 
марафона был передан Москве, затем Липецкой об-
ласти, Тамбовской области. Дальше действо прой-
дет в Северо-Кавказском федеральном округе, а 
финал марафона запланирован на Северо-Западе 
страны. «Мы считаем, что проведение такого теа-
трального марафона на всем культурном простран-
стве России привлечет больше зрителей, поможет 
нам в доведении самых лучших постановок лучших 
театров России до зрителей России», - сказала Голо-
дец.

Берут жильем
Поэтому в закон о государственной реги-
страции недвижимости  разработали новые 
поправки. Они должны обеспечить дополни-

тельную защиту сделок с недвижимостью. 
Законопроект предполагает, что Росреестр не смо-

жет принимать документы о переходе права на квар-
тиру или дом в электронной форме, если собственник 
недвижимости заранее не уведомил о возможности 
такой подачи.

В Едином государственном реестре недвижимости 
(ЕГРН) об этом сделают специальную пометку. В тек-
сте поправок особо подчеркивается, что она может 
быть проставлена только на основании личного заяв-
ления владельца недвижимости (его законного пред-
ставителя) или посредством почтового отправления 
(подлинность подписи заявителя при почтовом от-
правлении  свидетельствуется в нотариальном поряд-
ке). 

По словам автора законопроекта, председателя 
думского Комитета по государственному строитель-
ству и законодательству Павла Крашенинникова, но-
вые нормы дадут владельцам недвижимости гаран-
тию, что без их ведома электронные документы о пе-
реходе прав не будут приняты к исполнению.

Рынок недвижимости довольно привлекателен для 
мошенников. Махинации с чужими квадратными ме-
трами злоумышленники пытались проворачивать и 
раньше. По действующим правилам собственник, 
чтобы защититься от мошенников, может, например, 
подать заявление о запрете Росреестру совершать ка-
кие-либо действия в отношении его жилплощади без 
личного присутствия владельца или его представите-
ля. Однако одной этой нормы недостаточно, посколь-
ку она предполагает лишь невозможность осущест-
вления госрегистрации права на основании доверен-
ности, отмечается в пояснительной записке к законо-
проекту.

Эксперты согласны с новыми предложениями. 
«Меры по дополнительной защите владельцев недви-
жимости позволят собственникам чувствовать себя в 
большей безопасности», — уверен Михаил Куликов, 
директор департамента вторичного рынка ИНКОМ-
Недвижимость. 

1

— Верховный суд разъяснил, за что отвечает рублем 
продавец недвижимости — узнайте подробности на сайте 
rg.ru/art/1721103
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Уведомление о проведении общественного 
информирования общественности с проектом 

технического задания (ТЗ) на разработку оценки 
воздействия на окружающую среду  

(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности  
по строительству объекта: «Скиповой и клетевой 

стволы. Проходка и строительство.  
1 этап строительства» «Нивенский горно-

обогатительный комбинат по добыче и переработке 
калийно-магниевых солей» Багратионовского района 

Калининградской области.
В соответствии с «Положением об оценке воздействия наме-

чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утвержденным приказом Гос-
комэкологии России от 16.05.2000 № 372, Федеральным зако-
ном Российской Федерации от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» Общество с ограниченной ответствен-
ностью «К-Поташ Сервис»» уведомляет о проведении обще-
ственного информирования общественности с проектом техни-
ческого задания (ТЗ) на разработку проекта оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по 
строительству объекта: «Скиповой и клетевой стволы. Проход-
ка и строительство. 1 этап строительства» «Нивенский горно-
обогатительный комбинат по добыче и переработке калийно-
магниевых солей» Багратионовского района Калининградской 
области.

Заказчик: ООО «К-Поташ Сервис», 238434, Калининградс-
кая область, Багратионовский район, пос. Нивенское, ул. Капи-
тана Захарова, 38 В, e-mail: info@k-potash.ru, тел./факс: +7(4012) 
95-80-15.

Разработчик ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: Общество с ограниченной ответственностью «СПб-
Гипрошахт» (ООО «СПб-Гипрошахт»), 197101, г. Санкт-Петер-
бург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А, пом. 21-н, ком.5. Тел./факс: 8 
(812) 332-30-92.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду: начало — III квартал 2019 г. За-
вершение — IV квартал 2019 года.

Проект технического задания (ТЗ) на разработку проекта 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности по строительству объекта:  
«Скиповой и клетевой стволы. Проходка и строительство. 1 этап 
строительства» «Нивенский горно-обогатительный комбинат 
по добыче и переработке калийно-магниевых солей» будет до-
ступен для ознакомления с 26 июля 2019 г. по 24 августа 2019 г., 
по следующим адресам: 

1.  МБУ «Музейно-культурный центр», Калининградская об-
ласть, Багратионовский район, пос. Владимирово, ул. Цен-
тральная, 4а, понедельник с 11.00 до 18.00, вторник—пят-
ница с 10.00 до 18.00, без перерыва на обед, выходные дни 
— суббота, воскресенье.

2.  Нивенское территориальное управление МО «Багратио-
новский городской округ», Калининградская область, Баг-
ратионовский район, пос. Нивенское, ул. Победы, дом 8. 
Понедельник—пятница с 09.00 до 18.00, обед с 13.00 до 
14.00, выходные дни — суббота, воскресенье.

3.  Администрация МО «Багратионовский городской округ», 
Калининградская область, гор. Багратионовск, ул. Погра-
ничная, дом 57. Понедельник—пятница с 09.00 до 18.00, обед 
с 13.00 до 14.00, выходные дни — суббота, воскресенье.

Перечень документации: проект технического задания (ТЗ) 
на разработку проекта оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности, журнал 
учета отзывов населения.

Заинтересованным гражданам и общественным организаци-
ям предоставляется возможность выразить свое мнение относи-
тельно содержания проекта технического задания (ТЗ) по раз-
работке материалов ОВОС путем внесения записей в «Журнал 
учета отзывов населения».

Поступившие замечания и предложения от общественности 
будут учтены при разработке окончательного проекта техничес-
кого задания (ТЗ) и будут приниматься в местах ознакомления с 
проектом технического задания (ТЗ), а также могут быть на-
правлены до 24 августа 2019 г. в письменном виде с пометкой «к 
общественным обсуждениям» по адресу: 238434, Калининград-
ская область, Багратионовский район, пос. Нивенское, ул. Капи-
тана Захарова, 38в, ООО «К-Поташ Сервис», тел. 8(4012) 95-80-
15, e-mail: info@k-potash.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Муниципальное унитарное предприятие «ГОРВОДОКАНАЛ» 
(далее — МУП «ГОРВОДОКАНАЛ» (Заказчик), адрес: 607188, Ни-
жегородская обл., г. Саров, ул. Димитрова, 6, информирует, что в со-
ответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Гос-
комэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, «Порядком проведения на 
территории города Саров общественных обсуждений по вопросам о 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе», утвержденным решением Городской 
Думы города Саров №50/6-гд от 01.06.2017г., на основании Поста-
новления Главы г. Саров № 58-П от 22.07.2019г. организуются об-
щественные обсуждения по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы по проектной документации «Реконструкция и тех-
ническое перевооружение канализационных очистных сооружений 
г.Сарова Нижегородской области». 

Общественные обсуждения организуются Администрацией г. Са-
рова (адрес: г.Саров, пр.Ленина, д. 20А).

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижегородская 
обл., г.Саров, ул. Большая Коммунальная дорога, 2, канализацион-
ные очистные сооружения (КОС) города.

Цель намечаемой деятельности — реконструкция и техническое 
перевооружение канализационных очистных сооружений г.Саров 
Нижегородской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — июль 2019 — август 2019 г.г.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
применительно к намечаемой деятельности МУП «ГОРВОДОКА-
НАЛ» г. Саров по реконструкции и техническому перевооружению 
канализационных очистных сооружений г. Саров Нижегородской 
области, а также Техническое задание на оценку воздействия на ок-
ружающую среду доступны для ознакомления и подачи замечаний и 
предложений в письменном виде с 30 июля 2019 г. по 29 августа 
2019 г. по адресам: 

20А, фойе здания Городской Думы и Администрации, в рабо-
чие дни: понедельник — четверг с 09.00 до 17.30 час, пятница с 
09.00 до 16.30 час.;

Бизнес-инкубатора Технопарка «Саров», комната 1009, в рабо-
чие дни: понедельник — пятница с 08.30 до 16.30 час.

Прием письменных замечаний и предложений осуществляется 
по адресам электронной почты gvk@gvksarov.ru; duma@adm.sar.ru.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 29 августа 2019 года с 17 часов 30 минут по адресу: Ниже-
городская область, г. Саров, проспект Ленина, дом 20А, актовый зал 
здания Городской Думы и Администрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продажа гостинично-туристического комплекса 
(4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные 
сети и пр.), расположенного в пригороде г. Хабаровска

извещение о проведении публичного предложения 
в открытой форме 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7854, 609-7622, inf@adm.
gazprom.ru, http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. 
№ 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 26.08.2019 в 
12.00 МСК.

Прием заявок с 24.07.2019 с 
12.00 по 22.08.2019 до 18.00 МСК.

Начальная/минимальная цена 
предложения: 260 025 500 / 
125 000 000 руб., кроме того НДС.

Полная информация размещена 
на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Силовые министерства предложено 
наделить правом сбивать дроны-нарушители

Путь пресечения 
полета 
Иван Петров

Вчера Государственная 
Дума в первом чтении рас-
сматривала законопроект 

об использовании беспилотных 
летательных аппаратов. 

В начале года этот документ 
уже вносился на рассмотрение 
нижней палаты парламента, но 
тогда был отправлен на дора-
ботку. Теперь же законопроект 
получил одобрение профильно-
го комитета — по безопасности и 
противодействию коррупции — 
и имеет высокие шансы быть 
принятым. 

Самое важное в законопро-
екте — наделение ФСО, Росгвар-
дии, МВД, ФСБ и Службы внеш-
ней разведки правом сбивать 
нелегально используемые дро-
ны. Документ затрагивает и во-
просы использования квадро-
коптеров над местами с массо-
вым скоплением людей, в том 
числе во время  концертов, 
спортивных состязаний, вело-
парадов, митингов. 

Предполагается, что сначала 
силовики попробуют опреде-
лить принадлежность беспилот-
ника, затем перехватить управ-
ление им и посадить его в без-
опасном месте. В крайнем слу-
чае, если летательный аппарат 
создает опасность для жизни и 
здоровья граждан, государст-

венных объектов, транспор-
тной и энергетической инфра-
структуры, сотрудники сило-
вых ведомств смогут, как сказа-
но в документе, пресечь полет 
путем уничтожения. Выражаясь 
обычным языком — сбить.

По словам председателя 
думского Комитета по безопа-
сности и противодействию 
коррупции Василия Пискаре-
ва, выступившего одним из ав-
торов инициативы, проект за-
кона позволит наделить сило-
вые ведомства полномочиями 
«определять принадлежность 
дрона, связываться с внешним 
пилотом при любых обстоя-
тельствах или имеющимися 
средствами менять траекто-
рию полета беспилотника без 
его повреждения». 

В то же время, по словам раз-
работчика законопроекта, по-
правки не предусматривают ка-
ких-либо новых запретов или 
ограничений на использование 
дронов в мирных целях.

«Если над АЭС, оборонным 
заводом или местом проведе-
ния массового мероприятия ле-
тит неопознанное беспилотное 
воздушное судно, у силовиков 
обязательно должно быть право 
пресечь его полет», — отмечает 
другой автор законопроекта де-
путат Александр Хинштейн.

Законопроект вносит изме-

нения в статью 18 Воздушного 
кодекса, определяя круг госу-
дарственных органов, которые 
могут контролировать соблю-
дение правил использования 
воздушного пространства в ча-
сти выявления воздушных су-
дов-нарушителей. К моменту 
подписания номера «РГ» еще не 
было известно, приняли ли де-
путаты этот законопроект в 
первом чтении. 

А вот другой документ, также 
касающийся ужесточения от-
ветственности за нелегальные 
полеты беспилотников, вчера 
уже одобрил Совет Федерации. 
Речь о правительственном про-
екте закона, предусматриваю-
щего весьма значительное уве-
личение размеров администра-
тивных штрафов за нарушения 
правил использования воздуш-
ного пространства. Для граждан 
штрафы увеличат в 10 раз, для 
должностных лиц — в 4–5 раз. 

Кроме того, вносится изме-
нение, реализация которого по-
зволит налагать штраф в разме-
ре от 1 до 2 тысяч рублей на 
внешнего пилота, не имеющего 
при себе во время управления 
беспилотным воздушным суд-
ном документов на  право 
управления таким аппаратом. 
Авторы документа считают та-
кое наказание  «адекватным и 
соразмерным». 

Соседский прихват
Приведенная цитата 
взята из официального 
ответа, полученного 
Еленой Сергеевной из 

мэрии Новороссийска. Он отпе-
чатан на бланке муниципалите-
та и подписан заместителем гла-
вы администрации Новороссий-
ска Виктором Цыбанем. Другой 
вице-мэр Александр Яменсков 
разъясняет Яшиной, что «сторо-
ны вправе заключить мировое 
соглашение на тех условиях, ко-
торые ими определены самосто-
ятельно. Оказывать какое-либо 
воздействие на одну из сторон 
при согласовании условий ми-
рового соглашения администра-
ция МО г. Новороссийска не пра-
вомочна, однако при необходи-
мости готова участвовать в пе-
реговорах». Далее идет конста-
тация того, что «…Клименко 
Д.А. изменил условия мирового 
соглашения, снизив денежную 
сумму с 5 (пяти) миллионов ру-
блей до четырех, предоставив 
время для раздумий…» Просто 
песня! 

Присланные в редакцию до-
кументы мы изучали вместе с 
опытными юристами и Уполно-
моченным по правам ребенка в 
Краснодарском крае. Они помо-
гли многодетной матери подго-
товить кассационную жалобу и 
восстановить срок для ее подачи. 
Оказалось, что женщину не при-
влекли к рассмотрению перво-
начального иска, хотя в строя-
щийся дом были вложены в том 
числе средства материнского ка-
питала. Возводился он в соответ-
ствии с утвержденным архитек-
тором проектом на основании 
разрешения на строительство и 
с согласия предыдущего собст-
венника соседнего участка. 

На эти и другие нарушения 
указал президиум Краснодар-
ского крайсуда, отменивший ре-
шение о сносе. Он отменил ре-
шение о сносе дома и поручил 
исправить допущенные ошибки 
новому составу апелляционной 
коллегии по гражданским де-
лам. Остается лишь удивляться, 
что на все эти обстоятельства 
местные чиновники предпочли 
просто закрыть глаза. 

…Едем в Новороссийск. Еле-
на Яшина и Виктор Жигайлов 
живут вместе с тремя детьми в 
стареньком саманном доме, об-
ложенном кирпичом. Тут же во 
дворе видим новое строение. 

— Планировал построить 
большой дом для семьи, — поя-
сняет Виктор Тимофеевич. — 
Участок под него моя мама еще в 
2001 году получила, но только 
через 10 лет стали потихоньку 
его осваивать. В 2014 году полу-
чили разрешение на строитель-
ство. Заложили фундамент, воз-
вели на нем стены первого эта-
жа, а в 2016 году по заявлению 
Дмитрия Клименко, купившего 
по соседству дом, на стройку на-
ложили арест. С тех пор судимся. 
Сначала иски подавала админи-
страция, и все решения были 
вынесены в нашу пользу, потом 
с аналогичными требованиями 
о сносе обратился сосед. Мы 
были уверены, что они будут от-
клонены, ведь все разрешитель-
ные документы у нас были в по-
рядке. 

Но не тут-то было. В декабре 
2017 года судебная коллегия по 
гражданским делам на основе 
представленных фотографий 
пришла к выводу, что «на зе-
мельном участке, предназна-
ченном для ведения личного 
подсобного хозяйства, ведется 
строительство объекта гости-
ничного типа». Это стало осно-
ванием для вынесения решения 
о его сносе. 

Действительно, внешне стро-
ящийся объект мало напомина-
ет жилой дом. 

— Тут три выхода и пока ни 
одной перегородки, — поясняет 
Виктор. — Общая площадь — 300 
квадратных метров. Фундамент 
закладывали в расчете на всех 
троих детей. Что касается его 
внешнего вида, то в проекте ми-
рового соглашения я указал, что 
это строение не будет использо-
ваться в качестве гостиницы. А 
чтобы уговорить соседей отка-
заться от иска о сносе, пообе-
щал заплатить им один миллион 
рублей. 

В ответ от абонента «Дима 
Клименко» пришла эсэмэска 
следующего содержания: «По 
поводу компенсации: здесь ее не 
прописываем, но она должна со-
стоять из суммы, умноженной 
на 5». Комментарии, как гово-
рится, излишни.

— Я когда об этом узнала, 
пошла на прием к главе города, 
— рассказывает Елена. — Надея-
лась, что он поможет урезонить 

аппетиты соседей, ведь речь 
шла о семье его подчиненной. 
Но мэр сказал, что нечего деть-
ми прикрываться, мол, у него 
дом меньше, чем тот, что мы 
строим. Потом вроде вызвался 
помочь, дал поручение сотруд-
никам администрации высту-
пить в качестве посредников 
при заключении мирового с 
оглашения.

С тех пор нам из правового 
отдела звонили чуть ли не ка-
ждую неделю, интересовались,  
договорились ли мы с соседями. 
А где нам такие деньги взять, ка-
кие с нас затребовали?  Да и за 
что их платить, если экспертиза 
показала, что мы никому не ме-
шаем? 

   С просьбой прокомменти-
ровать ситуацию  мы обрати-

лись к главе Новороссийска 
Игорю Дяченко. Однако он от 
ответа ушел: сотрудники мэрии, 
дескать, все объяснят. В  разго-
воре приняли участие замглавы 
муниципалитета Александр 
Яменсков, главный специалист 
правового управления Елена Гу-
рина и начальник отдела сель-
ского хозяйства Наталья Кли-
менко, супруг которой  и высту-
пал в качестве истца в тяжбе с 
соседями. Молодая женщина 
выглядела раздосадованной, за-
явив сразу, что историю про 

пять миллионов соседи выдума-
ли, чтобы избежать сноса дома. 

Но откуда тогда взялись эсэ-
мэски  и официальные ответы 
администрации, в которых ука-
зана как раз эта сумма?  

 Вице-мэр же принял позу  не-
доумевающего, мол, мы всего 
лишь посредники в урегулиро-
вании конфликта между  соседя-
ми, а нас делают виноватыми... 
Но сочувствия чиновники поче-
му-то не вызвали. 

Факты этой истории говорят 
сами за себя. 

Решение о сносе постройки президиум краевого суда отменил.

А К Ц Е Н Т

 «Мэр сказал, что нечего детьми прикры-
ваться, мол, у него дом меньше, чем тот, 
что мы строим»

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Кто спровоцировал инцидент 
с парой Ту-95МС над Японским 
морем

Опасные виражи
Юрий Гаврилов

Серьезным международным 
инцидентом мог закончиться 
полет двух стратегических бом-
бардировщиков Ту-95МС Рос-
сии над нейтральными водами 
Японского моря. Посчитав, что 
«туполевы» нарушили воздуш-
ную границу Южной Кореи, 
пара истребителей F-16 этой 
страны, по утверждению мест-
ных военных, была вынуждены 
открыть по российским самоле-
там предупредительный огонь.

Однако, по словам команду-
ющего Дальней авиации ВКС 
России Сергея Кобылаша, эта 
информация не соответствует 
действительности. Никакого 
предупредительного огня не 
было. «Если бы российские лет-
чики определили для себя та-
кую угрозу, то последовал бы 
незамедлительный адекватный 
ответ», — заявил вчера генерал. 

Он рассказал, как на самом 
деле развивались события. 23 
июля наши стратегические ра-
кетоносцы впервые провели 
совместное с ВВС Китая патру-
лирование в воздушном про-
странстве Азиатско-Тихооке-
анского региона. Авиагруппа в 
составе двух Ту-95МС и пары 
китайских стратегических 
бомбардировщиков Хун-6к 
прошла по заранее спланиро-
ванному маршруту над ней-
тральными водами Японского 
и Восточно-Китайского морей. 

Затем экипажи перестроились 
в единый полетный порядок — 
колонну пар самолетов на уда-
лении 3–4 км друг от друга. По-
лет проходил на высотах от 7,5 
до 8,5 тысячи метров. Кобылаш 
уточнил, что авиагруппу 11 раз 
сопровождали истребители 
иностранных государств. Но 
непрофессионально себя пове-
ли только летчики Южной Ко-
реи. В районе спорных остро-
вов Токто (в японском вариан-
те — Такэсима) они совершили 
опасные маневры, пересекая 
курс и создавая угрозу безопа-
сности нашим самолетам. За-
тем  южнокорейские F-16 от-
стрелили тепловые ловушки и 
ушли. 

«Если бы российские и ки-
тайские самолеты приближа-
лись к границам территориаль-
ных вод Республики Корея, то в 
соответствии с общеприняты-
ми правилами южнокорейские 
летчики должны были выйти на 
радиосвязь с российскими эки-
пажами на международной ча-
стоте, и установленными ма-
неврами самолета и сигналами 
предупредить о возможном на-
рушении государственной гра-
ницы в воздушном пространст-
ве», — объяснил генерал. Он 
расценил действия южноко-
рейских экипажей как воздуш-
ное хулиганство и сообщил, что 
военному атташе Республики 
Корея  вручена соответствую-
щая нота. 

Наталья Клименко — начальник отдела в администрации 
Новороссийска, выглядела раздосадованной.

По мнению матери троих детей Елены Яшиной, истинной целью иска является банальное 
вымогательство.
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Тем временем

Уголовным преследованием обернулся для новороссийской пенсио-
нерки Валентины Сазоновой земельный спор с соседом Игорем Пы-
ленко в бытность его председательства в Октябрьском районном суде 
города-героя. На то, чтобы доказать невиновность, у малолетней узни-
цы фашистских концлагерей ушло пять лет. Об этой истории в свое вре-
мя писала «РГ». А недавно выяснилось, что мэр Новороссийска Игорь 
Дяченко своим постановлением все-таки  передал семье Пыленко 1,5 
сотки природоохранной федеральной  земли. На эту территорию как 
раз выходит калитка Сазоновых, также на ней установлен электриче-
ский столб. Чтобы не остаться без света и выхода к морю, Валентина 
Михайловна была вынуждена оспорить в суде незаконные действия ад-
министрации. Но эта тема уже отдельного разговора.

АВТОМОБИЛИ 

Узкие парковки 
вызовут рост 
мелких аварий 

ПРЕДЛОЖЕНО 
ПОТЕСНИТЬСЯ
Владимир Баршев

Росстандарт предлагает сде-
лать парковочные места для 
легковушек более узкими и по-
короче. Мнения экспертов не-
однозначны.

Сейчас по действующим 
стандартам минимальные раз-
меры машино-места для легко-
вых автомобилей на городских 
парковках составляют 5,3 на 
2,5 метра. Новый стандарт 
предполагает его уменьшение 
на полметра в ширину и почти 
на столько же — в длину. Как 
считает один из авторов проек-
та, глава проектно-техническо-
го комитета «Удобная дорога» 
при Росстандарте Александр 
Шумский, это позволит создать 
новые парковочные места там, 
где сейчас поставить машину 
не позволяет ширина проезжей 
части. Кроме того, это даст воз-
можность увеличить количест-
во платных парковочных мест, 
что принесет дополнительный 
доход в бюджет.

Сокращение ширины парко-
вочных мест позволит обустра-
ивать их там, где сейчас чисто 
физически не хватает ширины 
проезжей части. Равно как и со-
кращение длины парковочных 
мест, которые расположены 
под углом к тротуару. Дело в 
том, что, согласно правилам до-
рожного движения, остановка и 
стоянка запрещены там, где до 
сплошной линии разметки от 
края автомобиля остается ме-
нее 3 метров. 

Довольно часто на улицах с 
двумя полосами для движения 
в обоих направлениях ширина 
одной полосы составляет 5 ме-
тров. То есть по нынешнему 
стандарту организовать там 
парковку, если полосы разделе-
ны сплошной линией разметки, 
нельзя. Если стандарт будет 
принят, то это станет возмож-
ным. Очень редкий легковой 
автомобиль бывает шире двух 
метров. Хотя попадаются и та-
кие экземпляры. Сейчас такая 
проблема решается тем, что 
парковки организуются по од-
ной стороне улицы. Но для это-
го сужается встречная полоса. 
А водителям приходится дви-
гаться буквально по лабирин-
там из линий разметки, кото-
рые то расширяют проезжую 
часть, то сужают ее. 

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» известный защитник 
прав автомобилистов Петр 
Шкуматов, такой стандарт при-
несет только пользу автомоби-
листам. Количество парковоч-
ных мест, в том числе бесплат-
ных, можно будет увеличить. 
Сейчас на участках дорог, где 
не хватает ширины проезжей 
части для проезда машин и их 
парковки, ставят знак, запре-
щающий остановку. Если стан-
дарт будет принят, то количест-
во запрещенных мест для оста-
новки можно будет сократить. 

Против этой идеи высказал-
ся первый заместитель главы 
Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Вячеслав Лысаков. По его сло-
вам, сужение парковок без-
условно увеличит количество 
платных мест, но создаст про-
блемы начинающим водите-
лям. А у нас каждый год количе-
ство начинающих водителей 
прибавляется на два миллиона. 
Более узкое парковочное место 
создаст условия для соверше-
ния мелких ДТП. А пока водите-
ли будут ждать ГИБДД или 
оформлять аварию по европро-
токолу, деньги за время на сто-
янке будут капать в бюджет. 
Кроме того, как считает депу-
тат, увеличится количество 
скрывшихся с места ДТП. Ведь 
из-за маленькой царапины 
большинство виновников ава-
рии предпочтут уехать. Но не 
факт, что собственник постра-
давшего автомобиля простит 
этот мелкий ущерб. У нас не 
Франция. 

Согласно прави-

лам, остановка 

и стоянка запре-

щены там, где до 

сплошной линии 

разметки от авто-

мобиля остается 

менее 3 метров. 

При ширине поло-

сы 5 метров, 

2 метра остается 

для парковки
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ФИНАНСЫ Сбербанк 
не поменяет ставки 
из-за «ипотечных каникул»

Недвижимые 
проценты
Роман Маркелов

Сбербанк не планирует менять ставки по жилищным 
кредитам в связи с началом действия «ипотечных кани-
кул». Так, банк намерен работать с проблемными заем-
щиками по своей программе реструктуризации долгов.

По словам зампреда Сбербанка Олега Ганеева, в бан-
ке не ожидают, что «ипотечные каникулы» приведут к 
утяжелению кредитного процесса, инструментов оцен-
ки заемщиков или повышению ставок по жилищным 
кредитам. Он также уточнил, что банк в целом не ориен-
тируется на «ипотечные каникулы», поэтому ухудше-
ния кредитных условий не предполагается. «Все модели 
оценки ясны, потенциальных заемщиков с рынка мы 
тоже знаем, наши модели это все учитывают», — сказал 
Ганеев в интервью РИА Новости.

Программа «ипотечных каникул» начинает действо-
вать с 31 июля. У заемщиков, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, появится право требовать от бан-
ка сокращения или приостановки платежей по кредиту 
на срок до полугода. Пауза в платежах не считается 
просрочкой, не грозит взысканием залога и не отража-
ется в кредитной истории, следует из закона об «ипо-
течных каникулах». По словам Ганеева, после начала 
действия закона Сбербанк сохранит свою программу 
реструктуризации долгов по ипотеке. Ее параметры за-
висят от конкретных жизненных обстоятельств заем-
щика, следует из заявления зампреда Сбербанка. 

КОНТРОЛЬ Пассажирам 
поездов угрожают 
автомобили

Идет на таран
Евгений Гайва

За первую половину этого года на железнодорожных 
переездах в стране произошло 125 столкновений с ав-
тотранспортом, рассказали «РГ» в Ространснадзоре. В 
происшествиях пострадало 62 человека, в том числе 
15 погибли. 

«Возрастает тяжесть последствий и частота стол-
кновений большегрузного автотранспорта с пасса-
жирскими поездами на железнодорожных переездах», 
— отмечают в ведомстве и приводят примеры послед-
них происшествий. На перегоне Шенджий — Энем Се-
веро — Кавказской железной дороги 1 июня столкну-
лись пассажирский поезд Адлер — Нижневартовск и 
грузовой автомобиль. Топливо в баке автомобиля заго-
релось, затем вспыхнули локомотив и пассажирский 
вагон. Пострадали пассажиры и бригада. Спустя месяц 
на том же перегоне 3 июля поезд столкнулся с легко-
вым автомобилем, водитель которого скончался на ме-
сте. Были и другие громкие ДТП на железнодорожных 
переездах. Все они произошли по вине водителей авто-
мобилей, отмечают в Ространснадзоре.  

В прошлом году на железнодорожных переездах 
России произошло 259 столкновений поездов с авто-
мобилями. Травмы получили 175 человек, 58 человек 
скончались. 

«Скорости возрастают, растет интенсивность дви-
жения, поэтому железнодорожные переезды закрыва-
ются задолго до подхода поезда. В итоге скапливаются 
очереди, нетерпеливые водители стараются проскочить 
перед поездом», — поясняет «РГ» первый замдиректора 
Института пути, строительства и сооружений Россий-
ского университета транспорта Андрей Сидраков. 

Аварии случаются и на неохраняемых, нерегулиру-
емых переездах по разным причинам. Так что стоит 
обратить внимание на переоборудование переездов. 
Но самый лучший путь — делать пересечение дорог на 
разных уровнях, советует эксперт. Затраты большие, 
но они того стоят. В результате исчезают пробки и ко-
личество аварий сводится к нулю. 

ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ

НЕ УСПЕЛИ 
Кто проверяет детские оздоровительные лагеря 
отдыха? Ключевые ведомства  — МЧС и Роспо-
требнадзор.

МЧС — это пожарная безопасность. В ведении 
Роспотребнадзора все, что касается санитарно-
эпидемиологического состояния, пояснили «Рос-
сийской газете» в надзорном ведомстве. 

В каком состоянии находятся пищеблоки (про-
веряется оборудование столовых, посуда), как ор-
ганизованы и вывозятся отходы, проведена ли об-
работка от клещей. 

Также под контролем персонал, чтобы ни у 
кого не было никаких инфекций.

Особое внимание — к продуктам питания и пи-
тьевой воде. Они должны быть качественными и 
безопасными для детского организма. Проверяют 
всех операторов питания и поставщиков пище-
вых продуктов. 

Обязательно берут пробы воды из открытых 
водоемов и бассейнов, предусмотренных для ку-
пания детей.

А теперь внимание! Специалисты Роспотреб-
надзора проверяют и организацию размещения 
детей.  

Как сообщила руководитель Хабаровского 
территориального управления Роспотребнадзора 
Татьяна Зайцева, разрешение на пребывание де-
тей в летнем лагере на территории горнолыжного 
комплекса «Холдоми» было выдано в октябре 
прошлого года. Еще была проверка в феврале. 
Следующая ожидалась в августе. А как же обяза-
тельные проверки перед открытием сезона?

Странный график, не правда ли? Отдых лет-
ний, а проверки осенью, зимой и ... в августе. Не 
успели.

«Закон о детском отдыхе был принят год назад, 
и если бы он неукоснительно выполнялся, то тра-
гедии в Хабаровске не случилось, — прокомменти-
ровала «Российской газете» вице-спикер Совета 
Федерации, один из разработчиков документа Га-
лина Карелова. — Он писался исключительно в ин-

тересах детей, их безопасности. Этот горький 
урок в Хабаровске еще раз напоминает нам о том, 
что законы пишутся для исполнения, и те, кто их 
нарушает, во всех случаях, даже если ничего не 
происходит, должны нести полную меру ответст-
венности».

Закон этот появился после трагедии на Сямо-
зере на юге Карелии. Она произошла в июне 2016 
года. Отдыхающие в лагере 47 детей в сопрово-
ждении нескольких взрослых отправились в по-
ход по озеру на рафте и двух каноэ, но во время 
шторма лодки перевернулись. Погибли 14 детей. 

Тогда обнаружили много пробелов в законода-
тельстве о детском отдыхе. Шли долгие дискус-
сии, какие новые нормы в нем надо предусмо-
треть.  Да так, чтобы «не перетянуть», не отбить 
желание заниматься детским отдыхом.  

В итоге и был принят специальный закон, на-
правленный на обеспечение безопасности детей. 
Этот документ определил, кто может заниматься 
организацией детского отдыха, какие правила 
должны соблюдаться при организации детских 
лагерей, за что отвечают местные власти, какие 
права у родителей и куда жаловаться, если прави-
ла не выполняются. 

Но достаточно взглянуть на остатки палаточ-
ного лагеря в Хабаровском крае, чтобы убедить-
ся: никаких противопожарных правил здесь не 
соблюдалось — палатки стояли впритык, между 
ними не было широких удобных проходов, и пла-
мя быстро распространилось на весь палаточный 
городок.

Закон есть. Проверки есть. Пожарные прове-
ряли лагерь за две недели до трагедии. А безопа-
сности детского отдыха нет. Почему? Хотелось бы 
знать. Надо знать. Да так, чтобы в законе было 
четкое, а главное — неотвратимое и жесткое нака-
зание для те, кто должен был отвечать за органи-
зацию детского отдыха и не обеспечил ее. 

Подготовили Ольга Игнатова, Ирина Невинная

ВЗГЛЯД

ПАЛАТОЧНЫЙ ЗАГОН НЕ МОЖЕТ НАЗЫВАТЬСЯ 
ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫМ ЛАГЕРЕМ
На тревожный звонок из редакции вчера сочувст-
венно отозвались известные путешественники и 
не менее известные организаторы детского оздо-
ровительного туризма, его неутомимые пропа-
гандисты Дмитрий Шпаро и его сын, член россий-
ского Координационного совета по развитию ту-
ризма Матвей Шпаро. 

— Когда такое случается, когда погибают дове-
рившиеся тебе дети — никаких слов не найти, что-
бы это выразить, — признался Матвей. — Мы пока 
не знаем всех деталей случившегося, и я не возь-
мусь прежде времени кого-то обвинять. Но факт, 
конечно, вопиющий, если судить по фотографиям 
и видео с места трагедии. Скопление обгоревших 
металлических каркасов с обгоревшими желез-
ными кроватями внутри на огороженной площад-
ке даже язык не поворачивается назвать оздоро-
вительным лагерем… 

По словам наших собеседников, это какой-то 
быстро возводимый палаточный загон для выка-
чивания денег из доверчивых граждан, которые 
унаследовали от своих родителей и учителей веру 
в воспитательную силу летнего отдыха детей в 
кругу своих ровесников. 

— Насколько я понял по первым сообщениям, 
этого лагеря не было в официальном реестре дет-
ских оздоровительных лагерей, который ведет 
министерство просвещения,—- высказал предпо-
ложение Матвей Шпаро. — В недавней публикации 
я приводил цифры: в 2017-м стационарных лаге-
рей загородного типа по всей России было 2353, в 

прошлом году осталось только 2318. Сколько в 
этом, точно не знаю, но динамика, увы, отрица-
тельная. 

А почему так получается? Возможно, потому 
что власти где-то пережимают с контролем, с фи-
скальными платежами, как результат — бизнес 
уходит в «серую» зону. С ними уже трудно конку-
рировать тем, кто продолжает работать «в бе-
лую». А еще труднее — контролировать. Чтобы вы-
полнить все правила, ты должен быть открытым 
для проверок. И турбизнес не исключение. Так, 
видимо, могло произойти и в нынешнем случае… 

Дмитрий Шпаро, подключившийся к нашему 
диалогу, предложил не торопиться с выводами и 
не проводить прямых аналогий с трагедией на Ся-
мозере, где тоже погибли дети. 

— На мой взгляд, тут больше аналогий и причин-
но-следственных связей с пожарами в «Хромой ло-
шади» и «Зимней вишне». И там, и тут налицо во-
пиющие нарушения элементарных норм пожар-
ной безопасности. А в основе — чья-то алчность, же-
лание заработать, ничего не вкладывая… 

Оба наших собеседника, соболезнуя семьям 
погибших и пострадавших, призвали надзорные 
инстанции не делать из этой беды повода для то-
тальных проверок и немедленного закрытия всех 
нормально работающих детских лагерей. И не со-
здавать новых барьеров детским программам 
оздоровительного и познавательного туризма.  

Подготовил Александр Емельяненков

Палатки рыночной поры
В официальной группе 
горнолыжного ком-
плекса (ГК) «Холдоми» 

«ВКонтакте» еще в январе было 
публиковано объявление для 
родителей, где сообщалось, что 
уже второй год детей размеща-
ют не только в коттеджах и го-
стинице, но и в палатках типа 
«Памир» М-30. 

Они появились год назад, 
когда готовились принять Все-
российскиймолодежный форум 
«Амур».  «Палаточный лагерь 
организовывается в соответст-
вии со всеми требованиями са-
нитарной и пожарной безопа-
сности»,  следует из сообщения  
пресс-службы губернатора. 

А вот на официальном сайте 
«Холдоми» о палаточном лагере 
ни слова. Представители над-
зорных органов в соцсетях, ви-
димо, не сидят, потому и не зна-
ли о существовании палаточно-
го городка? А родители малень-
ких отдыхающих вряд ли были в 
курсе того, что он «вне закона».
Сигнал о возгорании в лагере 
поступил в 2:34 по местному 
времени. Под рухнувшим горя-
щим тентом кричали от боли де-
вочки. За ними бросился десяти-
летний мальчишка. Через во-
семь минут на место прибыли 
пожарные. В 4:46 полностью его 
потушили. К тому времени 
огонь успел уничтожить 20 па-
латок (площадью по 40,5 кв. ме-
тра каждая). Всего в лагере их 
было 26. 

В одной из них спала девоч-
ка, которой 23 июля должно 
было исполниться 11 лет. Роди-
тели собирались приехать к ней 
и поздравить с праздником. Но 
отметить день рождения школь-
ница не успела. Погибла.

Утром к школе № 36 Комсо-
мольска-на-Амуре, где она учи-
лась, придут горожане и прине-
сут цветы. Но это не поможет 
родителям вернуть свою дочь. 
Как и 200 тысяч рублей, кото-
рые пообещали выделить семье 
из резервного фонда админи-
страции. И миллион рублей, ко-
торый выплатят из краевого ре-
зервного фонда.

Перепуганных детей отпра-
вили в корпуса. Всех, кроме пя-
терых ребят, оказавшихся в 
больнице. Двух, отравившихся 
угарным газом, отвезли в Ком-
сомольск. Еще трое с сильными 
ожогами попали в реанимацию 
ЦРБ поселка Солнечный. 

— Дети не подлежат дальней-
шей транспортировке. Любое 
шевеление ребенка приводит к 
снижению давления, — объяснял 
губернатор Хабаровского края 

Сергей Фургал, кстати, сам 
врач. На место из Хабаровска 
прибыла бригада детских реа-
ниматологов. По поручению 
министра здравоохранения РФ 
Вероники Скворцовой, в регион 
направили лучших детских вра-
чей из Москвы. На помощь даль-
невосточным коллегам вылетел 
также специалист нижегород-
ского ожогового центра.

Но к вечеру вторника одна за 
другой стали поступать печаль-
ные новости. Детей, которые на-
ходились в реанимации, не спа-
сли. Одним из погибших оказал-
ся тот самый смелый мальчик, 
бросившийся на помощь девоч-
кам в горящую палатку.

Как рассказали сами дети, 
отдыхавшие в лагере, в палатках 
стояли тепловые пушки. Их ча-
сто использовали, чтобы су-
шить одежду. Вожатые и воспи-
татели закрывали глаза на такие 

нарушения правил пожарной 
безопасности. Нарушать прави-
ла здесь, похоже, стало тради-
цией. Еще 31 мая специалисты 
госпожнадзора проводили в ла-
гере проверку и обнаружили 
ряд недочетов. Там не было пла-
нов эвакуации и табличек с обо-
значением мест, где находятся 
средства индивидуальной защи-
ты, отсутствовало экстренное 
освещение. Устранить наруше-
ния было необходимо до 1 авгу-
ста. Но почему-то это не сочли 

достаточным основанием, что-
бы не отправлять в лагерь детей.

О технике безопасности вро-
де бы тоже заботились. Комис-
сии в лагерь захаживали. Всего 
за несколько дней до трагедии, 
11 июля,  прошли плановая тре-
нировка и занятия по эвакуа-
ции. 

В «Холдоми» палатки появились в прошлом году, чтобы принять молодежь со всей страны. Региональные чиновники отрапортовали, что лагерь соответствует всем пожарным требованиям.
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Это объявление опубликовано в официальной группе «Холдоми» в одной из 
социальных сетей.

Вопреки упорным слухам запуганные инструкциями педагоги не отказалиcь от туристических походов с детьми. 
По словам Матвея Шпаро, прошлой осенью и уже этой весной директора 18 московских школ возглавили свои тур-
команды в познавательных шестидневных походах по горам Краснодарского края. 

Прямая речь 

ВИНОВНЫЕ ПОНЕСУТ НАКАЗАНИЕ
Анна Кузнецова, Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка: 
— Страшная трагедия. Мы на связи со всеми уполномоченными ведомствами, с коллегой в Хабаровском крае.  
Погипбло четверо детей. Тем, кто оказался в больнице в тяжелом состоянии была оказана необходимая  ме-
дицинская помощь. С остальными детьми работают психологи. Но как такое могло произойти во время орга-
низованного отдыха детей? Вообще непонятно, входит ли проживание в палатках в программу организации 
отдыха в лагере? Судя по нашей информации, проверки были в лагере регулярно, но то ли они были формаль-
ными, то ли данный формат отдыха детей вообще не был представлен проверяющим. Какой смысл в формаль-
ных и рамочных проверках? Задача проверочных мероприятий — выявить то, что реально может навредить 
детям. 
Обеспечить детям безопасный отдых — это прямая обязанность и ответственность не только самой организа-
ции оздоровления, но и органов исполнительной власти субъекта. Сейчас, когда этим делом занимается цен-
тральный аппарат СК и проводятся следственные мероприятия, я уверена, что будут установлены все обстоя-
тельства произошедшего. Виновные должны понести наказание, они понесут наказание, а случившееся, без-
условно, должно стать поводом обратить внимание на все лагеря на территории края. И в том числе на харак-
тер проводимых в них проверок.

Подготовила Татьяна Владыкина 
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 — Видео и фоторепортаж 
с места трагедии смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1721465

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В рамках расследования уголовного дела о пожаре в палаточном лагере 
в Хабаровском крае следователями ГСУ СК России по подозрению в со-
вершении преступления, предусмотренного пунктом «в» части 2 статьи 
238 УК РФ (оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасности 
жизни и здоровья потребителей), задержаны директор коммерческой 
организации, которой принадлежит детско-оздоровительный лагерь 
«Холдоми» (учредитель и директор ООО «Экстрим Сервис») Виталий 
Бурлаков и директор этого лагеря Максим Кузнецов.

 КАДРЫ Сергей Шойгу стал 
наставником финалиста 
конкурса «Лидеры 
России»

Министр 
научит
Юрий Гаврилов

 Вчера министр обороны Сергей Шойгу встретился с 
одним из трехсот финалистов конкурса управленцев 
«Лидеры России» — заместителем директора Ассоциа-
ции развития кластеров и технопарков РФ по проек-
тно-аналитической работе Леонидом Даниловым. 

В рамках этого конкурса глава военного ведомства 
страны стал для Данилова наставником. «Из предло-
женного нам количества лучших кандидатов, которые 
являются финалистами конкурса «Лидеры России», 
остановились на вашей кандидатуре в части наставни-
чества. Попробуем что-то передать из того, что мы уже 
умеем.  Думаю, у нас получится хорошая работа и хоро-
ший контакт в этом совместном, как сейчас принято го-
ворить,  проекте», — обратился Шойгу к своему подопеч-
ному. По мнению министра, участие в этом проекте по-
может  Данилову получить опыт работы, который будет 
востребован в его дальнейшей деятельности.

В свою очередь, молодой чиновник пообещал Шойгу 
приложить максимум усилий для того, чтобы совмест-
ная работа с военным ведомством дала ощутимые пра-
ктические результаты. Тем более что успешный опыт 
подобной деятельности у него уже имеется. В 2017 и 
2018 годах Данилов в составе рабочей группы совмест-
но с представителями Главного управления научно-ис-
следовательской деятельности и технологического со-
провождения передовых технологий (инновационных 
исследований) Минобороны России участвовал в подго-
товке мероприятий по программам международных во-
енно-технических форумов «Армия». Он также прини-
мал активное участие в выработке предложений по 
дальнейшему развитию Военного инновационного тех-
нополиса «Эра» — отвечал за взаимодействие с промыш-
ленными кластерами и технопарками России.

Ранее Сергей Шойгу в проекте «Лидеры России» был 
наставником министра инвестиций и инноваций Мо-
сковской области Михаила Ана и заместителя началь-
ника военного технополиса «Эра» Антона Силинина. 
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ПОЕДУТ 
ТОЛЬКО СИДЯ
Александр Саможнев

Немецкие железные дороги отказались от спальных 
вагонов. Как пишет газета Berliner Morgenposе, ком-
пания планирует в будущем перевозить пассажиров 
региональными и скоростными поездами только с 
сидячими местами. «Мы предпочитаем вкладывать 
деньги в новые междугородние поезда в дневном ре-
жиме, которыми пользуется основная масса клиен-
тов», — объясняет ее пресс-служба .

Однако в соседних странах, например Швейцарии 
и Австрии, наблюдается иная тенденция. Там не со-
бираются отказываться от спальных вагонов и  счи-
тают их применение рентабельным. Так, швейцарцы, 
прекратившие использовать спальные вагоны в 2009 
году, вновь собираются к ним вернуться. А австрий-
цы  даже выиграли от решения немецких коллег. С 
2016 года половина «спальных маршрутов» Герма-
нии вошла в состав международных железнодорож-
ных линий Австрии, вложивших 40 миллионов евро в 
расширение сети. Австрийские железные дороги 
предлагают на немецких направлениях спальные ва-
гоны в скорых поездах Nightjets. Причем, по всей ве-
роятности, этот проект развивается успешно. К 2021 
году австрийцы планируют приобрести дополни-
тельно тринадцать новых составов со спальными ва-
гонами.

В Германии спальные вагоны доступны в стандар-
тном и «делюкс» вариантах. В двух- и трехместных 
купе можно выбрать женское или мужское размеще-
ние. Купе имеет собственный туалет, раковину и душ.  
В стоимость билета входит завтрак с подогретыми 
закусками. Билет в купе на троих стоит в среднем от 
75 до 95 евро, в купе на двоих — 95–115 евро. 

ГЕОПОЛИТИКА 
США 
рассказали 
о новом союзе 
против Ирана

КОАЛИЦИЯ 
ВОЙНЫ?
Игорь Дунаевский

Вашингтон настойчиво скола-
чивает очередную международ-
ную коалицию. На этот раз для 
патрулирования Ормузского 
пролива, в водах которого в по-
следнее время произошло не-
сколько инцидентов с танкера-
ми, спровоцировавших воен-
ную напряженность между 
Ираном и странами Запада. Как 
рассказал госсекретарь Майк 
Помпео, американцы стремят-
ся вовлечь в операцию Sentinel 
(«Страж») государства из раз-
ных регионов, заинтересован-
ные в безопасности коммерче-
ского судоходства через про-
лив. Впрочем дипломат не стал 
скрывать, что свобода судоход-
ства — это только рекламная 
вывеска, а истинный мотив Ва-
шингтона — оказывать военное 
давление на Иран и сдерживать 
его региональные амбиции. 

Иран сейчас одно из ключе-
вых, а может и самое важное 
внешнеполитическое направ-
ление для администрации До-
нальда Трампа. Создание коа-
лиции — очередная попытка Ва-
шингтона втянуть другие стра-
ны в свой конфликт с Ислам-
ской Республикой, чьи власти 
по понятным причинам против 
иностранных военных патру-
лей у своих территориальных 
вод.  К созданию под благовид-
ным предлогом коалиций Ва-
шингтон прибегает не в первый 
раз, обычно преследуя две 
цели. Первая — обойти между-
народные нормы и придать ви-
димость легитимности дейст-
виям, которые направлены на 
обслуживание интересов США. 
Вторая — сэкономить собствен-
ные ресурсы, переложив фи-
нансовое бремя на союзников. 
Так, американцы предоставят 

будущей коалиции в Ормуз-
ском проливе командные кора-
бли и ресурсы для разведки, а 
партнеры своими силами 
должны обеспечивать защиту 
коммерческих судов.

В Пентагоне утверждают, 
что идея коалиции вызывает 
интерес, но конкретный пере-
чень участников и, соответст-
венно, масштабы операции 
пока не ясны. Планы по сдер-
живанию Ирана охотно под-
держивают монархии Персид-
ского залива, в первую очередь 
Саудовская Аравия и ОАЭ, но 
их морские ресурсы ограниче-
ны, поскольку большая часть 
покупаемой ими у США и дру-
гих стран Запада военной тех-
ники предназначена для воз-
душных или наземных опера-
ций.

Основные надежды в Пента-
гоне возлагали на страны Азии, 
многие из которых сильно за-
висят от поставок нефти из ре-
гиона. Но японский премьер 
Синдзо Абэ заявил, что перед 
тем, как принимать решение о 
направлении военных кора-
блей, необходимо сделать все 
возможное для снижения на-
пряженности» в районе Ормуз-
ского пролива. Китай, как счи-
тает агентство Рейтер, катего-
рически против идеи патрули-
рования. Пока два военных ко-
рабля для сопровождения не-
фтяных танкеров направила 
только Индия. По версии 
источников агентства, США ве-
дут консультации с союзника-
ми уже несколько недель, но те 
сомневаются, опасаясь эскала-
ции конфликта с Ираном. Про-
тив высказались власти Фран-
ции. Даже вовлеченные в по-
следние инциденты с танкера-
ми британцы признают, что со-
провождать каждый корабль 
нецелесообразно, ведь пролив, 
минимальная ширина которо-
го всего 33 км, и так перегру-
жен. В Москве инициатива 
США также вызвала вопросы. 
Спецпредставитель президен-
та РФ по Ближнему Востоку и 
странам Африки Михаил Бог-
данов сообщил, что у Москвы 
есть собственная концепция 
коллективной безопасности в 
районе Персидского залива. 

ПЕРСОНА  Премьером Британии стал главный «брекзитер» страны

Бориса на царство
Ариадна Рокоссовская

Пр е м ь е р о м  Б р и та н и и 
стал Борис Джонсон. В 
своей речи в честь из-

брания он пообещал взбодрить 
Альбион. В том, что он это сде-
лает, сомневаться не приходит-
ся.

«У меня примерно столько 
же шансов стать премьером, 
сколько может быть шансов на 
обнаружение Элвиса на Марсе 
или, скажем, на мою реинкар-
нацию в качестве оливкового 
дерева», — так Джонсон оцени-
вал свои премьерские перспек-
тивы еще несколько лет назад. 
Что изменилось? Референдум 
2016 года, на котором британ-
цы высказались за выход стра-
ны из Евросоюза с перевесом 
чуть больше чем три процента, 
разделил нацию. Борис Джон-
сон был на той половине, кото-
рая выступала за «брекзит», и 
когда 13 июля премьер Дэвид 
Кэмерон подал в отставку, он 
выдвинул свою кандидатуру на 
вакантный пост. Но победила 
Тереза Мэй, до референдума 

находившаяся на стороне про-
тивников «брекзита». Может 
быть, именно поэтому выход 
Британии из Евросоюза, наме-
ченный на 29 марта 2019 года, 
так и не состоялся. Мэй не хва-
тило мужества сделать то, за 
что проголосовало большинст-
во британцев и за что, заметим, 

выступает большинство чле-
нов ее собственной Консерва-
тивной партии. Когда она пода-
ла в отставку, Джонсон снова 
выставил свою кандидатуру, и 
66 процентов тори проголосо-
вали за него как за политика, 
который пообещал «брекзит» 
на любых условиях. Исход го-

лосования был предопределен, 
и Джонсон знал это.  Поэтому в 
ходе теледебатов с Джереми 
Хантом — своим основным кон-
курентом и преемником на 
должности главы МИД, Борис 
позволял себе уходить от отве-
тов на неудобные вопросы, за-
гадочно улыбаться и шутить. 
Во вторник Джонсон был объ-
явлен победителем избира-
тельной гонки и главой Кон-
сервативной партии Британии, 
а в среду исполняющая обязан-
ности премьера Тереза Мэй 
официально сложит с себя пол-
номочия. После этого королева 
Елизавета II назначит премье-
ром Бориса, и это, можно ска-
зать, уже свершившийся факт.

Напомним, что избранный 
глава тори, полное имя которо-
го Александр Борис де Пфеф-
фель-Джонсон, родился 19 
июня 1964 года в Нью-Йорке, 
окончил Итонский колледж, 
был журналистом, писал кни-
ги.  В политике он с начала 
двухтысячных годов, но широ-
кую известность приобрел в 
качестве мэра Лондона, кото-

рым был с мая 2008 до июля 
2016 года. Тереза Мэй сделала 
его министром иностранных 
дел в своем кабинете, и в этой 
должности Джонсон просла-
вился множеством недиплома-
тичных заявлений, в том числе 
в адрес Москвы, хоть и называл 
себя русофилом.  

Тем не менее Джонсон был 
первым за пять последних лет 
главой британского внешнепо-
литического ведомства, прие-
хавшим в Москву. Это прои-
зошло в 2017 году. Тогда он рас-
сказывал о своих предках из 
России и, выступая на совмест-
ной пресс-конференции с гла-
вой российского МИД Сергеем 
Лавровым, заявил: «Уверен, 
что я — первый министр ино-
странных дел в истории моего 
ведомства, которого зовут Бо-
рисом, и, скорее всего, послед-
ний на какое-то время». Теперь 
Джонсон — первый Борис в кре-
сле главы британского прави-
тельства, и это единственное, 
что сейчас можно сказать точ-
но о нем, как о новом главе пра-
вительства Альбиона. 

РЕЗОНАНС Турция временно приостановила соглашение 
по беженцам с Евросоюзом

Мигранты в «пакете»

Евгений Шестаков

Т
урция играет «ва-
банк» или проводит 
внешнюю политику, 
рассчитанную в дол-
госрочной перспекти-
ве на повышение ее 
статуса с региональ-
ной до мировой дер-
жавы? Последние дей-

ствия Анкары, не побоявшейся 
американских санкций за прио-
бретенные в России ракетные 
комплексы С-400, и откровен-
ная насмешка над ограничитель-
ными мерами, введенными Ев-
росоюзом за отказ Турции пре-
кратить буровые работы в 
исключительной экономиче-
ской зоне Кипра, по мнению за-
падных СМИ, подтверждают 
растущие геополитические ам-
биции президента Реджепа Тайи-
па Эрдогана. Однако в то время, 
как турецкие политологи объя-
сняют действия своего лидера 
твердым желанием Анкары сба-
лансировать отношения с Запа-
дом, их европейские и американ-
ские коллеги, напротив, делают 
апокалиптические прогнозы в 
отношении будущего Турции, 
лишенной «западного зонтика».

Тем не менее и те, и другие 
констатируют: Турция оказа-
лась в состоянии двигаться не-
зависимым курсом исходя из 
собственных интересов, а над-
ежды Вашингтона, Брюсселя и 
НАТО, что Эрдоган уступит дав-
лению извне, были напрасными.

Во вторник министр ино-
странных дел Турции Мевлют 
Чавушоглу в интервью местной 
прессе объяснил, как Анкара 
намерена действовать в даль-
нейшем. Во-первых, он преду-
предил Белый дом, что его стра-
на примет ответные меры, если 
«США проявят в отношении 
Турции враждебный настрой». 
Речь идет об ограничительных 
шагах со стороны Вашингтона в 
рамках закона «О противодей-
ствии противникам Америки 
посредством санкций», кото-
рые Трампа заставляют пред-
принять в отношении Анкары. В 
этой связи Чавушоглу не исклю-
чил ответных решений по аме-
риканской авиабазе Инджир-
лик, расположенной в Турции. 
Он также намекнул, что сущест-
вуют секретные договоренно-
сти в отношении санкций между 
Эрдоганом и Трампом: «Двум 
искренним лидерам не нужно 
заключать на этот счет тайное 
соглашение».

Но если с Трампом в конеч-
ном итоге Анкара не без основа-

ний рассчитывает договорить-
ся, то в отношении санкций Ев-
росоюза Турция, безусловно, 
намерена показать, кто «в доме 
хозяин». Точнее, кто хозяин в 
Восточном Средиземноморье. 
Для начала Чавушоглу объявил, 
что «не воспринимает всерьез 
санкции ЕС, введенные против 
Турции из-за геологоразведки 
на шельфе Кипра». Но для того, 
чтобы в дальнейшем Брюсселю 
было неповадно действовать в 
интересах греческой части Кип-
ра и игнорировать интересы ту-
рецкой общины острова, в Ан-
каре мгновенно наступили на 
больную мозоль единой Евро-
пы. Чавушоглу предупредил, 
что Турция приостанавливает 
соглашение с Евросоюзом по 
мигрантам. Фактически турец-
кая сторона прекратит прини-
мать обратно добравшихся до 
Европы по «греческому мар-
шруту» нелегалов. Как долго 
продлится эта заморозка в миг-
рационных вопросах, неизвест-
но. Анкара призвала руководи-
телей Евросоюза разрешать 

возникшие споры в Эгейском 
море и Восточном Средиземно-
морье в «пакетах», с учетом 
всех аспектов диалога между 
Турцией и Брюсселем. При этом 
Чавушоглу предостерег Евросо-
юз от нечестной игры в интере-
сах Греции, Кипра, Италии или 
еще кого-либо.

«Если вы примете решение, 
чтобы порадовать греков, или 
сделаете шаг, чтобы сделать 
итальянцев счастливыми, мы 
еще больше увеличим наше 
присутствие (в экономической 
зоне Кипра. — От ред.)», — обо-
значил Чавушоглу дальнейшие 
планы своей страны европей-
ским чиновникам. В качестве 
главного посредника на перего-
ворах от имени Евросоюза тур-
ки предложили Германию. «У 
нас есть доверие к Берлину», — 
сообщил министр иностранных 
дел Турции.

Впрочем, у команды канцле-
ра Ангелы Меркель присутству-
ет и очевидный «шкурный» ин-
терес поскорее найти компро-
мисс в отношении кипрской 
проблемы: приостановка согла-
шения по мигрантам с Анкарой 
грозит Европе появлением но-
вой волны беженцев, которая 
неизбежно докатится до ФРГ.

В исключительной экономи-
ческой зоне Кипра находятся 
две турецкие буровые установ-
ки и два корабля для сейсмиче-
ских исследований. Анкара пре-
дупредила европейцев: если с 
турецкой общиной Кипра не по-

делятся правом на природные 
богатства острова по справед-
ливости, Турция увеличит мас-
штабы своего присутствия в ре-
гионе.

Впрочем, в окружении Эрдо-
гана не питают иллюзий по по-
воду готовности единой Европы 
отказаться от корпоративных 
предрассудков, чтобы найти 
компромисс с Анкарой. В этой 
связи напомню оценки, кото-
рые Чавушоглу давал пару лет 
назад действиям Евросоюза. 
Эти оценки не потеряли акту-
альности и сегодня. «Они (ЕС) 
вели себя в отношении Украины 
так: «Либо вы с нами, либо нет». 
Грузию довели до того, что она 
потеряла два региона. Евросою-
зу надо понять, что дела с Тур-
цией так вести нельзя», — объя-
снял Чавушоглу ошибочность 
подходов Брюсселя.

 Когда же в Турции указыва-
ли единой Европе на допущен-
ные ею несправедливости и не-
допустимость менторского 
тона, Анкару немедленно упре-
кали в разрыве с западным лаге-
рем и начинали угрожать изгна-
нием из Североатлантического 
альянса. 

Вот только теперь оказалось, 
что этот прежде эффективный 
«кнут» в отношении Турции бо-
лее не действует. А с «пряника-
ми» у единой Европы, как выя-
снилось, большие проблемы. 

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган подтвердил стремление 
двигаться независимым курсом. 

А К Ц Е Н Т

 В окружении Эрдогана не питают 
иллюзий по поводу готовности 
Евросоюза отказаться 
от корпоративных предрассудков

А МЭРА ХОТЕЛИ 
ПРИСТРЕЛИТЬ
Сергей Новиков

В понедельник на антиправительственную демон-
страцию в Пуэрто-Рико вышли 200 тысяч человек.  
Причиной масштабных протестов стала утечка при-
мерно 900 страниц переписки губернатора Пуэрто-
Рико Рикардо Росселло со своими помощниками и 
членами администрации. В групповых чатах высоко-
поставленные чиновники отпускали неуместные 
шутки в отношении жертв урагана «Мария», издева-
лись над сексуальной ориентацией пуэрториканско-
го певца Рики Мартина, а также планировали «при-
стрелить» мэра столицы Пуэрто-Рико, представляю-
щего оппозицию.

Пуэрто-Рико испытывает тяжелейшие экономи-
ческие проблемы. В 2015 году здесь был объявлен 
технический дефолт, после того как госдолг превы-
сил 70 миллиардов долларов. В итоге спасать эконо-
мику страны пригласили… Наталию Яресько — быв-
шего министра финансов Украины в правительстве 
Яценюка, отметившуюся на своем киевском посту 
реструктуризацией внешней задолженности страны. 
Теперь гражданка США Яресько стала исполнитель-
ным директором Совета по финансовому контролю и 
управлению Пуэрто-Рико. Насколько опыт по разва-
лу украинской экономики ей пригодился в другой 
стране можно судить по сохраняющемуся плачевно-
му состоянию финансов Пуэрто-Рико. 

НОВОСТИ 

БУНДЕСТАГУ 
РОЮТ ЯМУ
Екатерина Забродина

Совет старейшин немецкого бундестага выступил с 
необычной инициативой: выделить 150 миллионов 
евро на укрепления «рубежей» исторического зда-
ния парламента. Ожидается, что к 2023 году перед 
ним появится настоящий ров — «для сдерживания не-
контролируемого наплыва туристов». Как передает 
Spiegel Online, в самом сердце Берлина, на площади 
Республики, c которой открывается вид на фасад зда-
ния рейхстага со знаменитым стеклянным куполом, 
запланировано строительство траншеи шириной де-
сять и глубиной два с половиной метра.  

Как известно, в наши дни бундестаг считается од-
ним из самых посещаемых парламентов мира. На 
одну только смотровую площадку под куполом под-
нимаются около восьми тысяч человек в день. По за-
думке, вокруг западного портала, откуда прошедших 
тщательный досмотр посетителей как раз и доставля-
ют на крышу парламента, должно появиться еще одно 
защитное сооружение — «забор безопасности». Вооб-
ще же для эффективной логистики предполагается 
выстроить в парламентском комплексе новый инфор-
мационно-туристический центр площадью ни много 
ни мало 6 600 квадратных метров. Проектировщики 
уверяют, что траншея перед зданием рейхстага полу-
чит «не только практическое значение, но также и 
эстетическое измерение», то есть не испортит пано-
раму и вообще не будет видна издалека. Когда начнут-
ся строительные работы, пока неизвестно. 

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08 
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82 
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59 
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24 
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень 
(3452) 35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 24.07.2019 г.
Свободная цена
ТИП. № 2151М
Тираж 130500
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

В будущем немецкие железные дороги хотят перевозить 
пассажиров только на сидячих местах скоростными поездами. 

В качестве премьера Борису Джонсону предстоит вывести Британию 
из Евросоюза. Но мяч сегодня на стороне Брюсселя.
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СДЕЛАТЬ СТАВКУ
Хочу написать заметки о судьбе телевидения в эпоху 
интернета. Залезаю в поисковую систему, открываю 
книгу Владимира Саппака «Телевидение и мы», чтобы 
в очередной раз удивиться прозорливости автора, ко-
торого болезнь заточила в пространстве комнаты и 
увела из жизни в 1961 году в возрасте сорока лет. Но 
каждую минуту на экране монитора вспыхивает «Сде-
лать ставку» и предложение по цене первого шага в че-
тыре тысячи рублей. А рядом мелькает еще что-то 
сверхзазывное. И прежнее телевидение с его девятью 
минутами рекламы в час начинает казаться верхом це-
ломудрия.

У меня нет оптимизма по поводу будущего того те-
левидения, с которым так или иначе связана вся моя 
жизнь. Но и пессимизма тоже нет. Хотя совершенно 
очевидно, что на наших глазах радикально меняются 
каналы коммуникаций, по которым многообразное со-
держание — от новостей до развлекательных программ 
— попадает к зрителям. Изменяется характер отноше-
ний отдельного человека с потоками печатных, звуко-
вых и визуальных материалов, распространяемых с 
помощью современных технологий. Популярная се-
годня среди граждан разных возрастов фраза: «А я те-
левизор вообще не смотрю, у меня и дома-то его нет», — 
ровным счетом ничего не значит. Они пользуются пои-
сковыми система-
ми, гаджетами, со-
стоят в различных 
социальных сетях, — 
и все это напичкано 
самым разным кон-
тентом. Они под-
ключены к новей-
шим платформам, 
чтобы быть в курсе 
модных художест-
венных течений. 
Популярные блоге-
ры становятся зве-
здами YouTube или 
«Инстаграма», за-
водят собственные 
видеоканалы, кото-
рые по количеству 
просмотров не 
уступают самым 
рейтинговым проектам телевидения. Словом, отказ от 
традиционного телесмотрения не означает обретения 
ментальной свободы от того, что транслируют средст-
ва массовых коммуникаций, как их ни называй. Мы все 
существуем в плотном информационно-развлекатель-
но-рекламном потоке, к которому подходит любой 
эпитет. Потоком можно восхищаться, можно его про-
клинать. Причем не менее сильно, чем предшествую-
щие средства коммуникаций, которые, казалось, долж-
ны были радикально изменить жизнь человечества. 

 На наших глазах заканчивается существование 
эфирного телевидения. В 90-е годы прошлого века шла 
нешуточная борьба (удержусь от слова «война») за 
владение метровыми и дециметровыми частотами. Эф-
фект появления НТВ доказал, что эфирное телевиде-
ние может приносить серьезные политические и фи-
нансовые дивиденды. Но единственным бескровно 
успешным ее результатом, как показала история, ста-
ло появление канала «Культура», чье рождение было 
во многом связано с нежеланием власти усиливать ни 
одну из частных телевизионных империй, которые би-
лись за «пятую кнопку». Спустя четверть века эта 
«битва за метры» кажется такой же далекой, как «золо-
тая лихорадка» середины ХIХ столетия. 

Разумеется, в телеиндустрии происходят не менее 
сложные процессы. И конкуренция обрела новую 
остроту. Но современные технологии не ограничивают 
создателей контента. Они предлагают им многообраз-
ные возможности доставки любых визуальных проек-
тов к зрителю. Сегодня за сравнительно небольшие 
деньги можно самостоятельно формировать свое об-
щение с тем коммуникационным феноменом, который 
мы по традиции называем телевидением. Поэтому так 
обострилась борьба за аудиторию, чье предпочтение 
конвертируется в доходы производителей контента и 
рекламодателей. Но конкурентами оказываются не 
только телевизионные корпорации. В борьбу вступили 
те, кто выходил на рынок коммуникаций с несколько 
иными целями, чем создание собственных визуальных 
программ. Перемещение зрительских предпочтений в 
пространство интернета создало новых игроков, кото-
рые хотят максимально эффективно распорядиться 
возможностями более свободной, чем традиционное 
телевидение, коммуникационной стихией.

Перетекание рекламных ресурсов в Интернет стало 
тревожным сигналом не только для печатных СМИ, но 
и для традиционного ТВ. Рекламодатели острее, чем 
кто бы то ни было 
чувствуют реаль-
ную ситуацию рын-
ка. Аудитория тра-
диционного ТВ ста-
реет, в активную 
жизнь приходят но-
вые поколения, ко-
торые получают 
контент с помощью 
новых, быстро об-
новляющихся гад-
жетов. Как заметил 
один из моих знакомых, сегодня, когда в ходу мощные 
смартфоны, уже неловко пользоваться на публике но-
утбуком и планшетом, это выглядит архаизмом. 

Сериал в смартфоне диктует другой режим смотре-
ния, чем на телеэкране, а значит и иной творческий 
формат. Если один эпизод длится 12—15 минут, — это 
уже роскошь! Для зрителей, привыкщим к полутора 
минутам видео в «Инстаграме», и такой сериал может 
показаться утомительным. Упрощение, которое чаще 
всего выдают за концентрацию мысли, становится 
нормой. Интернет диктует свои правила игры, при 
том, что создатели развлекательных проектов, как пра-
вило, знакомые все лица  —  других просто нет. Но наро-
ждаются поколения, которые никогда не смотрели тра-
диционное ТВ. Как писал В. Саппак, жильцы комму-
нальной квартиры расходятся по своим комнатам, уса-
живаются у своих телевизоров, но смотрят одну пере-
дачу. А когда совершаются исторические события, на-
пример, полет первого человека в космос, то именно 
телевидение объединяет обитателей нашей планеты. 
Интернет скорее соединяет, нежели объединяет их. По 
отношению к телевидению он играет приблизительно 
ту же роль, какую телевидение играло по отношению к 
печатной книге. Все проще и стремительнее.  

Не хочу быть ретроградом, но все же напомню 
мысль Ильи Ильфа из его «Записных книжек»: «В фан-
тастических романах главное — это было радио. При 
нем ожидалось счастье человечества. Вот радио есть, а 
счастья нет». 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ПРЕМЬЕРА 
Омский хор 
замахнулся 
на живопись 

СПЕЛИ 
СУРИКОВА
Светлана Сибина

Омский русский народный хор 
поставил необычный спек-
такль: на сцене «оживают» 12 
картин Василия Сурикова. Про-
ект «Откровения истории Рос-
сии», объединивший живопись, 
хореографию, народные песни 
и классическую музыку, осу-
ществлен совместно с Омским 
симфоническим оркестром. 

Идея совместить историю, 
живопись и хоровое искусство 
принадлежит главному балет-
мейстеру хора Зуфару Толбееву. 

— Меня всегда восхищало 
творчество Сурикова, — призна-
ется Зуфар Толбеев. — Произве-
дения Глазунова, Мусоргского, 
Римского-Корсакова, Стравин-
ского, Чайковского созвучны с 
творчеством живописца. 

На мультимедийном экране 
— полотна Сурикова. За кадром 
голос, читающий строки, напи-
санные художником. В них ма-
лоизвестные подробности со-
здания картин «Утро стрелец-
кой казни», «Боярыня Морозо-
ва», «Меншиков в ссылке в Бе-
резове», «Переход Суворова че-
рез Альпы»… Современные хо-
реографические и вокальные 
приемы внесли в сюжет новые 
краски, оживили атмосферу да-
лекого прошлого.   

— Это прекрасный урок рос-
сийской истории и культуры. 
Такие проекты надо снимать на 
видео и вводить в школьную 
программу, — считает омский 
педагог Ирина Мельникова.   

Московская премьера спек-
такля состоится в сентябре в 
рамках Дней культуры Омской 
области.  

АРТ Впервые в Москве — большая ретроспектива Жауме Пленсы

Назад к Данте!
Жанна Васильева

В Московском музее совре-
менного искусства откры-
лась ретроспектива работ 

Жауме Пленсы.
Его работы можно видеть во 

всем мире — от венецианской 
базилики Сан-Джорджо Мад-
жоре до площади Миллениум-
паркав Чикаго, от набережной 
рыбацкого городка в Норвегии 
до шахтерского города под Ли-
верпулем...

Вопрошание — ключевое 
слово для понимания работ 
этого странного испанца, ра-
ботающего с чугуном и светом, 
деревом и огромными видео, 
где можно увидеть лица реаль-
ных обитателей города, фотог-
рафией, звоном капель и алфа-
витами разных языков… Для 
Пленсы скульптура — средство 
коммуникации, одно из мас-
смедиа. Но пропагандировать 
он не жаждет — его работы по-
дразумевают коммуникацию 
приватного свойства. Можно 
подумать, что они рождены не 
для форума и битвы трибунов 
— «для звуков сладких и мо-
литв». Но при этом лишены ка-
мерности, игривой слащавости 
рококо или мраморной чувст-
венности классической скуль-
птуры. 

Достаточно увидеть цикл 
скульптур «Безмолвие», чтобы 
убедиться в этом. Удлиненные 
головы девушек, выточенные 
из дерева и укрепленные на 
мощных, изъеденных солью 
моря дубовых балках, сохраня-
ют черты портретного сходст-
ва с моделями. Но не только 
красота черт заставляет вгля-
дываться в эти юные лица, сос-
редоточенные в себе, погру-
женные в безмолвие. Скуль-
птор словно отталкивается от 
наших ожиданий, предлагая 
ощутить тесноту их привыч-
ных рамок. Вместо юных деву-
шек как объекта любования пе-
ред нами образ самодостаточ-

ной, замкнутой в созерцании 
красоты. Вместо хрупкости фи-
гур — монументальная мощь 
голов, вместо беззащитности 
нераскрытого цветка — ток 
энергии внутренней жизни, 
вместо камерности — масштаб, 
апеллирующий к пространст-
вам луга, холмов или океану. 
Безмолвие его скульптур — 
часть общения с огромным ми-
ром, с природой и космосом.

Некоторые работы скуль-
птора парят меж небом и зем-
лей — на тонких нитях, свисаю-
щих сверху, ожерелья букв 

словно бусины. Они складыва-
ются в текст «Всеобщей декла-
рации прав человека», приня-
той ООН после Второй миро-
вой. Среди позванивающих 
строк декларации зрители бро-
дят, завороженные музыкаль-
ным перезвоном. Эту идиллию 
самолюбования нарушает ца-
рапающий вопрос «Счастли-
вы?», вынесенный в название. 
Убаюкивающий перезвон слов 
и нарциссизм мира, не склон-
ного замечать тех, кто оказал-
ся за бортом, явлены без обли-
чительного пафоса или иро-

нии. Они просто данность, сре-
да обитания. Изящество замы-
сла и исполнения контрасти-
рует с горьким трагизмом сути 
высказывания. 

Для Жауме Пленсы форум, 
площадь — это плеск фонтана, 
соразмерность человеку, дру-
жеское общение и смех детей… 
Не место нордических пара-
дов, а радость встречи и обще-
ния. Он работает с пространст-
вом так, как работают музы-
канты — ему важно, как отзо-
вется падение капли на медный 
диск или удар зрителя в гонг. 
Он чуток к акустике, звуча-
нию, резонансу… 

Во многих интервью Пленса 
делится воспоминанием, как 
малышом, играя в прятки с 
братом, залез внутрь пианино. 
А когда пришел отец и сел за 

инструмент, Жауме побоялся 
вылезти. Опыт переживания 
музыки как тайны, пронизыва-
ющей все существо, опыт слу-
шания всем телом оказался для 
него важнейшим. Не случайно 
свой автопортрет он предста-
вил в виде полой сферы, повер-
хность которой выписана нота-
ми и нотным станом, басовым 
и скрипичным ключами, цита-
тами из любимых произведе-
ний… «Автопортрет с музы-
кой», выполненный из корте-
новой стали, прозрачный и за-
мкнутый, соединяющий нот-
ный текст и скульптурный объ-
ем, первым встречает зрителей 
у дверей музея.

Это превращение скульпту-
ры в текст выглядит естествен-
ным шагом в развитии «ком-
муникативной» поэтики Плен-
сы. Он ставит перед скульпту-
рой невозможную задачу — 
представить «внутреннего че-
ловека».  Доказательством 
тому — «Грюневальд», отсыла-
ющий к знаменитому «Изен-
геймскому алтарю». Имя Грю-
невальда и структура произве-
дения отсылают к шедевру Се-
верного Возрождения, цитаты 
из искусства ХХ века — к алта-
рям эпохи модернизма. Кро-
хотный вопросительный знак в 
глубине черного квадрата — это 
и вопрошание из глубины отча-
яния и смерти, и вопрос о но-
вом искусстве. 

Неудивительно, что в пои-
сках последнего Пленса воз-
вращается к Данте. «Видение 
Данте» представлено испан-
цем с суровым аскетизмом че-
ловека, вынужденного склады-
вать свой алтарь на руинах мо-
дернизма. Жестяное ведро, ста-
рая табуретка и полупустой со-
суд, который никогда не пусте-
ет, — это образ Возрождения, 
каким мы его еще не знали. 

Некоторые работы скульптора 
парят между небом и землей —  
бусины букв на тонких нитях.

А К Ц Е Н Т

Скульптор работает с пространством 
так, как работают музыканты — он чуток 
к акустике, звучанию, резонансу...

МУЗЫКА Риккардо Мути и его проект «Дороги дружбы»

Обнимитесь, миллионы
Ирина Муравьева 

К
онцерт проекта выда-
ющегося дирижера 
Риккардо Мути «До-
роги дружбы» прошел 
Афинах: 200 итальян-
ских и греческих му-
зыкантов исполнили 
Девятую симфонию 
Бетховена, включаю-

щую в себя оду «К радости» Шил-
лера с ее призывом «Обними-
тесь, миллионы!» 

В этих словах маэстро видит 
актуальное послание одержимо-
му конфликтами миру. «Обними-
тесь, миллионы!» — по сути, де-
виз всех музыкальных «Дорог 
дружбы», которые Мути и Равен-
нский фестиваль искусств под 
руководством Кристины Мацца-
виллани-Мути проводит в про-
блемных точках мира. Неудиви-
тельно, что именно в этом горо-
де, который уже два тысячелетия 
остается перекрестком культур 
и религий, появился проект, 
близкий его исторической мен-
тальности. «Дороги дружбы» — 
мост, соединивший Равенну с 
Нью-Йорком, Москвой, Стамбу-
лом, Каиром, Токио, Тегераном, 
Киевом и другими городами не-
зависимо от политических или 
экономических обстоятельств. 
Мути убежден: «Музыка разру-
шает барьеры, потому что вос-
принимается не через слова, ко-
торые можно истолковать прев-
ратно, а через сердце». 23 года 
назад он отправился в первый 
свой маршрут на военном само-
лете в разрушенный Сараево и 
выступил там с объединенным 
составом оркестра и хора театра 
Ла Скала и музыкантов Сараево. 
Играть вместе — в этом суть «До-
рог дружбы». 

— В каждом из путешествий, — 
говорит Мути, — мы просим му-
зыкантов этого города присоеди-
ниться к нашей команде. У орке-
странтов за пультами часто нет 
ничего общего, кроме музыки, 
но им удается выразить общую 
идею. 

В Афинах он объединил ита-
льянцев и греков: Молодежный 
оркестр Луиджи Керубини, му-
зыкантов из Афин, Салоников, 
Национального оркестра ERT, 
Молодежного симфонического 
оркестра Греции, а также хоры — 
Costanzo Porta из Кремоны, На-
циональный хор ERT и хор Муни-
ципалитета Афин. Сольные пар-
тии исполнили итальянский те-
нор Лучано Ганчи, сопрано Ма-
рия Мудряк (Казахстан), Анаста-
сия Болдырева и Евгений Ста-
винский (Россия).  

Кроме великой утопии всеоб-
щего братства Девятой бетховен-
ской, мотив этого выбора состо-

ял в том, что 4-я часть симфонии 
является гимном Евросоюза. 
Идея исполнить ее в Греции, пе-
реживающей экономический 
кризис и подвергающейся риску 
«брекзита», символична. Мути 
подчеркнул свое отношение к 
проблеме, обратившись к много-
тысячной публике: «Европа без 
Греции и Италии ничего не зна-
чит».  

— Это гражданское послание. 
Мы собрались, чтобы сказать 
миру и особенно Европе: помни-
те, что мы все вместе, потому что 
все мы появились на свет благо-
даря политической, философ-

ской и социальной концепции 
демократии, зародившейся в 
Греции. Дерево Европы не выро-
сло бы без Греции, так же, как и 
без Италии, и, если вы срежете 
корни Греции и Италии, дерево 
умрет. Но мы собрались в Афи-
нах не для того, чтобы восхва-
лять или уничижать современ-
ную Европу, а чтобы еще раз под-
черкнуть роль Греции и Италии в 
становлении Европы. Их культу-
ра — это по-прежнему колодец, из 
которого Западу стоит черпать 
свое вдохновение.

Сегодня Италия остается пер-
вым экспортным рынком для 

Греции, что важно для греческой 
экономики. Но в первую очередь 
связи двух стран поддерживают-
ся на культурном уровне. Несмо-
тря на кризис, в Афинах число те-
атров и оркестров на душу насе-
ления самое высокое в мире и 
может конкурировать только с 
Пекином. А в Италии, по словам 
Мути, ситуация с культурой на-
ходится в критическом состоя-
нии: есть регионы, где театры за-
крылись, а выпускники консер-
ваторий не могут найти работу. 
Между тем в прошлом году Ита-
лия при поддержке ведущих 
культурных институций страны 
запустила в Греции крупный 
мультипроект «Tempo Forte. Ита-
лия, Эллада»: выставки, концер-
ты, фильмы, театральные поста-
новки... В афишу вошло и испол-
нение Девятой симфонии Бетхо-
вена, которая прозвучала в 
афинском амфитеатре II века н.э. 
Одеон. Реконструированный в 
1950-е годы, он стал одной из са-
мых притягательных в мире 
сцен: атмосфера сакральности, 
теплый мрамор ступеней амфи-

театра, собирающего до 5000 ты-
сяч зрителей, луна, всплываю-
щая над величественными руи-
нами сцены, — живая декорация 
человеческой цивилизации и 
идеальное место для исполнения 
симфонии с ее посылом миру. 

У Риккардо Мути она прозву-
чала яростно, артикулированно. 
Тревожные фоны оркестровой 
волны, красота кантилены и 
мощные крещендо, подобные за-
висшему над человечеством тра-

гическому року, — в этой Девятой 
были и бетховенская героика, и 
чисто итальянская музыкальная 
красота. Подводя к ликующему 
финалу, Мути собрал всю сокру-
шительную энергию симфонии, 
сквозь огненное пространство 
которой пробивается мотив оды 
«К радости». Величественная и 
хрупкая, полная непокоя и лико-
вания, пронизанная военизиро-
ванным маршем и твердой ли-
нией хорала, эта Ода заверши-
лась радостным апофеозом, на-
помнившим финалы великих 
итальянских опер.

В будущем году «Дороги 
дружбы» проложат маршрут в 
африканские страны — Эритрею 
и Эфиопию.  

9-я симфония прозвучала в знаме-
нитом амфитеатре Одеон, построен-
ном во II веке н.э. Аттиком Геродом.

А К Ц Е Н Т

Музыка разрушает барьеры, 
потому что воспринимается 
не через слова, а через сердце

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Риккардо Мути: Тысячи людей собираются вместе, чтобы исполнять вели-
кую музыку, сближая народы и страны.
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Когда в ходу 

мощные смартфо-

ны, уже неловко 

пользоваться 

в публичных 

местах ноутбуком 

и даже планшетом 

— это выглядит 

архаизмом

Нарождаются 

поколения, никог-

да не смотревшие 

традиционное 

телевидение...

Прямая речь

Риккардо Мути:
— «Дороги дружбы» — знаковый проект: год за годом мы объединяем ты-
сячи людей, которые собираются вместе, чтобы исполнять великую му-
зыку. В финале Девятой симфонии звучат слова Шиллера: «Люди — бра-
тья… Обнимитесь, миллионы, слейтесь в радости одной!» Сегодня этот 
дух утрачен, и это серьезно… Интеграция должна происходить посред-
ством культурного обмена. Мы должны понять, что это процесс долгий, 
но с чего-то нужно начинать: обучать иммигрантов, предложить им дос-
тойную жизнь, открыться их культуре — тогда они откроются нашей. Я 
убежден, что будущее музыки — в этой встрече народов…

Перевод Натальи Кутеповой
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ВЫБОРЫ Начался 
прием заявок на участие 
в электронном 
голосовании

Среда 
прогресса
Сергей Бабкин

Сегодня начался прием заявок от желающих принять 
участие в электронном голосовании на выборах Мос-
гордумы.

Заявления принимаются в личном кабинете на 
портале mos.ru до 4 сентября включительно. Учетная 
запись должна быть полностью заполнена и подтвер-
ждена лично в центрах «Мои документы». В голосова-
нии могут принять участие совершеннолетние изби-
ратели из округов № 1 (Крюково, Савелки, Матушки-
но, Силино, Старое Крюково), 10 (Северный, Лиано-
зово, Бибирево), 30 (Чертаново Центральное, Черта-
ново Южное). 

Если вы передумаете участвовать в электронном го-
лосовании, заявление можно отозвать до 4 сентября. В 
этом случае вас внесут в список на избирательных 
участках. Напомним, что выбирать городскую Думу 
Москва будет 8 сентября. 

Кстати, вчера в столице провели генеральную репе-
тицию электронного голосования - референдум о без-
домных животных. Его результаты стали известны уже 
после подписания номера в печать. 

КУЛЬТУРА 
На ВДНХ открывается 
интерактивный музей 

Все, что 
накоплено… 
Ирина Огилько 

На ВДНХ появится одноименный музей. Открытие 
состоится 1 августа и приурочено к 80-летию вы-
ставки. Корреспонденты «РГ» первыми заглянули в 
новый музей.  

Он расположен в бывших билетных кассах в правом 
крыле от главного входа. Сейчас внутри снуют рабочие 
с лестницами и инструментами, они развешивают, рас-
ставляют и настраивают оборудование, так как почти 
вся экспозиция музея интерактивная, собранная из пе-
реведенных в «цифру» фотографий, видеоматериалов, 
записей Гостелерадиофонда. 

«ВДНХ — тема сложная, слишком много здесь пере-
мешано явлений и исторических фигур. Поэтому 
основная наша задача — сделать историю выставки по-
нятой и легкой для посетителей», — рассказывает «РГ» 
куратор музея, историк ВДНХ Павел Нефедов.

Начинается музей с вводного зала, где можно будет 
посмотреть на полиэкране из 12 мониторов фильм об 
истории выставки на основе теле- и кинохроники. 
Здесь же получится хорошее селфи на фоне золотых мо-
билей в виде ракеты, серпов, колосьев. 

Следующий зал — интерактивная история создания 
выставки. В темноте появляется яркая графическая 
проекция на стену, где в нишах стоят уменьшенные в 
тысячу раз павильоны, и по мере рассказа диктора они 
ломаются, перестраиваются, сносятся в точном соот-
ветствии с историческими фактами. 

Основная часть 
экспозиции собра-
на в трех залах. Раз-
биты они тематиче-
ски на пять зон: 
«Дружба народов», 
«Смотр побед», 
«Всенародный уни-
верситет», «Город 
чудес» и «Один 
день на выставке». 
Так, в первом разделе центральной фигурой выступа-
ет макет одноименного фонтана в виде интерактивной 
игры: надо угадать республику, которую представляет 
одна из 16 «фонтанных» девушек. Если угадаешь — ба-
рышню подсвечивают лампы. В «Смотре побед» пре-
валирует тема изобилия: оно наглядно представлено 
скульптурными композициями в виде банок со сгу-
щенкой, ветчиной и зеленым горошком, собранных в 
пирамиды. Банки можно крутить, отыскивая спрятан-
ные слова. Я, к примеру, нашла «земледелие», «кол-
хоз» и «потребление». 

«Один день на выставке» — это детская игра, где 
пинг-понговым мячиком нужно пройтись по досто-
примечательностям и загнать его в лунку. А в разделах 
«Город чудес» и «Всенародный университет» можно 
послушать звуковой «дождь» с потолка, рассмотреть 
расставленные на полках каменные шишечки с па-
вильона зеленого театра, копии скульптур, помещен-
ные в мягкий темный поролон, отчасти напоминаю-
щий обволакивающую упаковку дорогого сувенира. 
Здесь же представлены костюмы 1930-х — 1940-х го-
дов, которые напоминают образы героев фильмов с 
видами ВДНХ, например «Светлый путь», «Подки-
дыш», «Свинарка и пастух». 

Но основная ценность музея — в возможности загля-
нуть в архивы. Правда, по заверениям куратора, пока 
отсканировано не более 8 процентов материала. С 1 ав-
густа по 8 сентября вход в музей будет бесплатный и 
ежедневный, потом появятся билеты и выходные дни. 
Но цена будет вполне приемлемая, взрослый билет не 
дороже 100 рублей, льготный вдвое дешевле. 

ОБЩЕСТВО 

Волонтеры 
готовы 
помогать 
молодым 
родителям 
с готовкой 
и уборкой 

И ЩИ ПОМОЩЬ 

Сергей Бабкин 

В Москве появилась бесплат-
ная группа волонтеров, кото-
рые помогают молодым мамам 
по хозяйству. Девушки могут и 
продукты привезти, и щи сва-
рить, и в квартире прибраться. 

«Это очень актуально для 
многих родителей вне зависи-
мости от возраста, — рассказа-
ла «РГ» организатор «Ка-
стрюльки» (так называется 
группа), молодая мама Алек-
сандра Семенова. — После ро-
дов женщина попадает в новую 
для себя ситуацию. С одной 
стороны, все время нужно про-
водить с ребенком, ухаживать 
за ним. С другой, хозяйствен-
ные заботы остаются! Нужно 
готовить, убираться... Времени 
на все не хватает». 

А не хватает, потому что 
сразу после родов главы се-
мейств, как правило, выходят 
на работу. И трудятся, как пра-
вило, много — доходы семьи 
ведь должны держаться на 
определенном уровне. Если ба-
бушки живут далеко или еще 
продолжают работать, на мо-
лодых мам валятся неподъем-
ные трудности. В то время, ког-
да организм толком еще не вос-
становился. Плюс — послеродо-
вая депрессия, когда человек 
оказывается один в четырех 
стенах...

На счастье мамам Алексан-
дре пришла идея создать во-
лонтерскую группу наподобие 
той, что действует в Израиле. 
Она объединяет женщин, кото-
рые сами знают о трудностях 
материнства и готовы помо-
гать бесплатно. В Москве сооб-
щество Kastryulka.Msk создали 
в Facebook. Александра орга-
низовала группу буквально 
три недели назад, и в нее уже 
вступило более 400 человек!

Активны и молодые мамы, и 
волонтеры. В основном жен-
щины жалуются, что не успе-
вают наводить чистоту в квар-
тире. Отклики на такие сооб-
щения появляются буквально 
в течение нескольких часов. 
Помочь с домашней едой тоже 
многие просят. «Я — многодет-
ная мама, — делится москвичка 
Анжелика Рзянина. — Младшим 
детям 7 и 5 лет. Не всегда есть 
время полноценно всех накор-
мить. Детям много не нужно: я 
сама вегетарианка, да и дети 
почти не едят мясо. А муж ест, 
но мне все труднее его гото-
вить».

Да и предложений по готов-
ке много. Пожалуй, самое яр-
кое — от активистки из Балаши-
хи Екатерины Амаку. «Я с боль-
шим удовольствием накормлю 
любого, — признается женщи-
на. — Все родные и гости гово-
рят, что готовить у меня полу-
чается вкусно. Вот прямо сей-
час есть свекольник и булгур с 
индейкой! Готова даже подво-
зить к метро «Новокосино» 
или «Новогиреево»». 

И Екатерина блестяще реа-
лизовала свой талант! Она 
привозит замотанным моло-
дым хозяйкам готовую еду, а 
иногда еще и печет на кухнях 
домашний хлеб и блинчики... 

Какая же мотивация у жен-
щин-волонтеров, у которых и 
сейчас много хлопот по собст-
венному дому? Об этом лучше 
всех рассказывает все та же ре-
зидент «Кастрюльки» из Бала-
шихи. Екатерина Амаку — мно-
годетная мама, которая «тащи-
ла» всех своих ребят и домаш-
нее хозяйство на себе, будто 
какой-то локомотив. Никогда 
не просила ни у кого помощи — 
даже мысли такой не было. И 
она справилась! Но с годами 
поняла: принять что-то в дар — 
не зазорно. Екатерина сама 
стала помогать. Работала кон-
сультантом по грудному вскар-
мливанию, теперь вот — бес-
платно (!) в «Кастрюльке». «Не 
бойтесь просить помощи. Вы 
же не из стали сделаны, — гово-
рит Екатерина. — Стучитесь — 
вам откроют». Адрес для «сту-
ка» — facebook.com/groups/
Kastryulka.Msk. 

РАКУРС Все большую популярность набирает загородный 
отдых в городе

Выходные на высоте

Сергей Жуков  

М
осквичи, которые 
по разным при-
чинам проводят 
выходные и отпу-
ска в городе, все 
чаще прячутся от 
суеты и шума... в 
мегаполисе. Зву-
чит странно, но 

это факт: для отдыха выбирают 
парки, открытые бассейны, 
кемпинги и популярные за гра-
ницей, но пока «дикие» для Рос-
сии глэмпинги. 

Вечер понедельника. Моло-
дые ребята режутся в настоль-
ный теннис и жонглируют фут-
больным мячом. В двух метрах 
отсюда, на зеленом газоне, пара 
играет в бадминтон. А рядом у 
палатки, укрывшись пледом, 
женщина с интересом читает де-
тективы. Представили картину? 
А теперь добавьте к этому ассор-
ти звуки большого города с 
«криками» машин и свойствен-
ные ему пейзажи с жилыми и 
офисными высотками. В при-
мерно таких декорациях прово-

дят время горожане, решившие 
отдохнуть в так называемом 
глэмпинге. Это своего рода «гла-
мурный» кемпинг под откры-
тым небом, но с удобствами, как 
в добротном хостеле или отеле. 
Такой формат отдыха часто вы-
бирают за рубежом, особенно в 
Нью-Йорке и Сингапуре. В Рос-
сии он пока приживается — на 
всю страну около 35 подобных 
городков. В Москве и вовсе один 
— на крыше паркинга торгового 
центра «Авиапарк». Здесь во-
семь шатров. Каждый рассчитан 
на трех человек — двух взрослых 
и ребенка. Внутри — матрасы, 
больше похожие на двуспаль-
ные кровати, журнальный сто-
лик, розетки, светильники, бес-
платный Wi-Fi... Туалеты и душе-

вые — в отдельном павильоне. На 
улице — игровые зоны, кресла, 
пуфики, цветы, небольшие де-
ревца и искусственный газон. 
Есть территория ощущений. Так 
назвали импровизированные 
соты с песком, камнями и древе-
синой. Нужно пройтись по ним 
босиком и тем самым почувст-
вовать связь с природой, гово-
рят авторы проекта. Лекции, ма-
стер-классы и концерты, кото-
рые вечерами проходят в боль-
шом шатре, открыты для всех 
желающих. Нужно заранее заре-
гистрироваться. Есть тут и бас-
сейн, и шезлонги, но они пусту-
ют — купаться и загорать не дает 
погода.

По словам организаторов, 
едут сюда люди в поисках впе-

чатлений и за комфортом, по-
скольку смотреть сны в спаль-
ных мешках и на холодной земле 
готовы далеко не все. Приезжие 
тут встречаются, но 95% отдыха-
ющих — это москвичи. Причем 
многие живут в ближайших до-
мах. Больше всего молодых — от 
25 до 35 лет. Есть городские ро-
мантики, которые приходят 
сюда на свидания, а то и предла-
гают руку и сердце. Есть и семьи, 
которые просто хотят удивить 
своего ребенка. Москвичка Ксе-
ния Игнатова, например, захоте-
ла отдохнуть от работы и прове-
сти день в «шкуре» туриста. «На 
дачу и турбазу выбраться можно 
всегда, — поделилась она. — А тут 
можно посмотреть на родной го-
род с другой стороны, при этом 
не нужно тратить много време-
ни на дорогу и стоять в пробках». 
А вот Ольга Майкопова работает 
в палаточном городке хостом. 
Называет себя «душой, глазами 
и ушами глэмпинга». Отвечает 
за атмосферу: подбирает филь-
мы на вечер, расставляет цветы, 
зажигает свечи для ужина и об-
щается с «местными жителями». 

Живет тут безвылазно две неде-
ли. Говорит, уволилась зимой с 
работы и начала новую жизнь: 
запустила свой информацион-
ный портал о глэмпингах и 
устраивает авторские путешест-
вия по Алтаю.

«Островки» с элементами за-
городного отдыха встречаются и 
в других частях столицы. Напри-
мер, на крыше одного из торго-
вых центров в новой Москве 
можно заняться фитнесом, поза-
горать и окунуться в мини-бас-
сейне. А в парке «Сокольники» 
обустроена кемпинговая зона, 
где в аренду предлагают дома на 
колесах, палатки и небольшие 
домики. Можно тут устроить и 
банальный пикник без ночевки. 
Как раз для экспресс-отдыха 
есть бревенчатые беседки с ман-
галами и деревянные домики с 
«финским грилем». 

Чаще всего на крышах отдыхает 
молодежь. Кто в теннис играет, 
а кто и предложение делает.

Сергей Собянин: В Москве постепенно будут благоустроены все привокзальные площади.

А К Ц Е Н Т

Чаще всего такие места отдыха 
посещает молодежь, приезжающая 
в поисках впечатлений и за комфортом

Этот раздел выставки напоминает посетителям о девяностых. 
Тогда ВДНХ была не выставкой, а скорее рынком.

АФИША В «Лужниках» в субботу 
пройдет главный спортивный 
праздник лета

Игры героев
Александр Мелешенко

В столице 27 июля пройдет тра-
диционный праздник «Москов-
ский спорт в «Лужниках». На 
территории олимпийского ком-
плекса откроются 40 спортив-
ных и развлекательных площа-
док, которые будут работать на 
протяжении всего дня — можно 
будет сыграть в шахматы, на-
стольный теннис, бадминтон 
или посмотреть на выступления 
велосипедистов-экстремалов и 
примкнуть к желающим сдать 
нормы ГТО. 

Как обычно, праздник орга-
низуют так, чтобы интересно 
было и спортсменам, и фана-
там, и рядовым зрителям. На-
пример, свои представительст-
ва в «Лужниках» откроют хок-
кейный и баскетбольный клубы 
ЦСКА, а также футбольный 
клуб «Локомотив» — они выста-
вят свои трофеи, устроят фото-
зоны и места для автограф-сес-
сий с ветеранами клубов.

Те, кто жаждет зрелищ, смо-
гут посмотреть на битву сила-
чей — атлеты выполнят сложные 
упражнения с нестандартными 
снарядами, а специальным го-
стем площадки станет спор-
тсмен Джефф Монсон — знаме-
нитый американский спор-
тсмен, получивший российский 
паспорт и вошедший в Совет де-
путатов подмосковного Красно-
горска. 

Поклонникам более изящ-
ных видов спорта стоит посе-
тить настоящий мини-город для 
экстремальных велосипедистов 
— они посоревнуются в разных 
дисциплинах. Здесь же пройдет 
чемпионат России по дисципли-
нам горного велосипеда, а так-
же чемпионат мира по воркауту 
— в нем примут участие больше 
60 спортсменов и тренеров бо-
лее чем из 40 стран. 

Представят на празднике и 
полезные сервисы. Например, 
департамент спорта столицы 

откроет информационный па-
вильон, где дети и их родители 
смогут подобрать наиболее 
подходящий вид спорта с уче-
том возраста,  подготовки, 
предпочтений и навыков ре-
бенка. 

А неподалеку на площадке 
«Игры героев» устроят коман-
дные соревнования для детей — 
им придется пройти весьма не-
простую полосу препятствий с 
заборами, горизонтальными 
сетками, кольцами для переме-
щения на руках и другими ба-
рьерами. 

Конечно, будет масса воз-
можностей заняться спортом и 
для взрослых. Для настольного 
тенниса в «Лужниках» поставят 
70 столов, для настольного хок-
кея — 50, в бадминтон получится 
сыграть на 12 площадках, а для 
игр в городки отведут 10 мест. 
Предпочитаете шахматы? Нет 
проблем — сразиться получится 
за 500 столами. 

Турнир по мини-футболу 
тоже обещает быть массовым. 
«В нем примут участие 634 ко-
манды, — рассказали в столич-
ной мэрии. — Одновременно 
игры турнира будут проходить 
на 42 полях. Кроме того, более 
двух тысяч участников сыграют 
в стритбол на 30 кортах». 

ТРАНСПОРТ Площадь Киевского вокзала 
благоустроят к осени

Три в одном
Сергей Жуков 

Благоустройство площади 
Ки е в с к о г о  в о к з а л а  и 
близлежащих улиц завер-

шится осенью текущего года. 
Об этом рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин, посмотрев, 
как продвигаются ремонтные 
работы.

У Киевского вокзала  сходят-
ся сразу три транспортные «ар-
терии» города: три станции ме-
тро, поезда дальнего следования, 
а также пригородные электрич-
ки и автобусы. Плюс людей при-
тягивают рядом расположенные 
набережные и причалы речных 
судов, торговые центры и Доро-
гомиловский рынок. Много тут 
офисных центров и гостиниц. 
Поэтому в сутки здесь бываeт 
около двухсот тысяч человек, за-
метил мэр. «В прошлые годы мы 
вместе с РЖД отремонтировали 
здание вокзала и перроны, а еще 
станции метро, — пояснил Собя-

нин. — Сейчас перешли к следую-
щему этапу: благоустраиваем 
территорию вокруг вокзала». 
После обновления станет боль-
ше парковок для такси и остано-
вок общественного транспорта. 
Для пересадки между автобуса-
ми, подземкой и поездами об-
устроят новые переходы по 
принципу «сухие ноги». Один 
появится в проезде между вокза-
лом и торговым центром «Евро-
пейский», а второй — свяжет Ки-
евский вокзал с пешеходным мо-
стом Богдана Хмельницкого.

Благоустройство вокруг Ки-
евского вокзала началось в апре-
ле этого года. Ремонт затронул 
квартал, ограниченный путями 
железной дороги, набережной 
Москвы-реки, Большой Дорого-
миловской улицей, Кутузов-
ским проспектом и Третьим 
транспортным кольцом. По сло-
вам мэра, в порядок приводят 
сразу 19 улиц, переулков и пло-
щадей. В их числе — Брянская, 

Киевская и Платовская улицы, 
Можайский Вал, Дохтуровский 
и Кутузовский переулки, Резер-
вный проезд, Киевский сквер и 
площадь Европы. Везде расши-
рят тротуары, высадят деревья и 
кустарники, установят новые 
фонари, урны и скамейки, а про-
вода спрячут под землю. 

Привокзальную площадь сде-
лают пешеходной, а парковку 
перенесут на площадь между Ки-
евским сквером и ТЦ «Европей-
ский». Заметнее остальных из-
менится проезд у вокзала и «Ев-
ропейского». Остановочные па-
вильоны займут места у «ближ-
них» выходов из метро. Рядом 
появятся девять станций для за-
рядки электробусов. «Дальняя» 
же часть проезда превратится в 
пешеходный бульвар со скамей-
ками и кафе. 

С 1 августа 

по 8 сентября 

вход в музей будет 
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Группа 

«Кастрюлька» 

организована 

три недели 

назад, а в нее 

уже вступили 

400 человек

Для столичных 

шахматистов-

любителей  орга-

низаторы устано-

вят  500 столов — 

как на крупных 

международных  

опен-турнирах 

— Cмотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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РЕЗОНАНС Запретами Байкал не спасешь

Вода тревоги нашей
Монолог Юрия Соломонова, академика РАН, Генерального кон-
структора стратегического ракетостроения корпорации 
«Московский институт теплотехники», Героя Труда России:

— Вы помните, как Владимир 
Владимирович Путин на недав-
ней встрече с руководителями 
оборонной промышленности и 
коммерсантами поставил во-
прос о воде: «Трудно говорить о 
долгой и здоровой жизни, если 
до сих пор миллионы людей вы-
нуждены пить воду, которая не 
соответствует нормам... Пред-
стоит существенно повысить 
качество питьевой воды. В неко-
торых небольших населенных 
пунктах она до сих пор подается 
по часам. Важно подключить 
новые технологии, которые есть 
в оборонно-промышленном 
комплексе». 

Вслед мы получили письмен-
ное адресное поручение по это-
му поводу: обеспечить устойчи-
вое водоснабжение населенных 
пунктов питьевой водой надле-
жащего качества с использова-
нием технологий водоподготов-
ки, разработанных Московским 
институтом теплотехники. 

Меня могут спросить: «Вы 
же делаете такие ракеты, кото-
рых как черт ладана боится 
Америка, а тут банальные сто-
ки?» Мы в качестве граждан-
ской продукции уже давно раз-
рабатываем эту проблему. На-
чали с Москвы еще в девяно-
стых годах. Создали вместе с 
правительством Москвы специ-
альную компанию «Москов-
ские озонаторы». Около двух 

лет назад в Рублево пустили 
очередную станцию водоподго-
товки, рассчитанную на обеспе-
чение первоклассной питьевой 
водой трех миллионов москви-
чей. Эту воду можно пить безо 
всякой опаски.

Наша технология очистки 
стоков до уровня питьевой 
воды основана на применении 
озоново-воздушной смеси. Что 
такое озон, думаю, объяснять 
не надо, с ним каждый знако-
мится еще в школе: озоновый 
слой — это защитная оболочка 
Земли. Мы вырабатываем его с 
п о м о щ ь ю  с п е ц и а л ь н ы х 
устройств, которые называют-
ся генераторами озона. В про-
цессе участвует кислород либо 
воздух и температура около 6 
тысяч градусов, и система спе-
циальных транспортных маги-
стралей... Словом, образуется 
особая среда с мощнейшим 
окислительным потенциалом. В 
разы эффективнее, чем у хлора.

Мы разработали промыш-
ленные установки, способные 
выдавать 3 миллиона кубоме-
тров чистой воды в сутки. Раз-
умеется, для производства та-
ких количеств нужен целый 
комплекс, который в промыш-
ленных объемах генерирует 
озон, чтобы обеспечить, как я 
уже говорил, нужды Рублев-
ской станции на 3 миллиона че-
ловек.

Сейчас мы с Сергеем Семе-
новичем Собяниным, мэром 
Москвы, работаем рука об руку 
над реализацией еще одного 
проекта — станции «Западная». 
И если ныне объединить все то, 
что сделано по озону, и запу-
стить в реализацию, то через 
год-два хорошей питьевой во-
дой будет обеспечено от 75 до 
80 процентов населения Мо-
сквы.

Второе направление — мо-
дульные установки для населен-
ных пунктов на 500, 1000, 10 

000 человек. То есть в обычном 
40-футовом контейнере разме-
щается то же самое оборудова-
ние в миниатюре. Ставите кон-
тейнер на выходе «грязной» 
трубы, пропускаете поток через 
миниатюрный озоногенератор 
— и на выходе получаете чистую 
питьевую воду.

По этой теме мы сейчас взаи-
модействуем со  многими. 
Очень сложно пробить чинов-
ничью бюрократию.

С министром обороны Сер-
геем Шойгу у нас прямые кон-
такты: на оборону мы работаем 
давно и продуктивно. Это знают 
не только в нашей армии и стра-
не, но и в Америке. Но вот мало 
кто знает, что проблема чистой 
питьевой воды для армии пока 
что актуальна не менее боепри-
пасов. Мы выставили на выстав-
ке в «Патриоте» свой контейнер 
с озоногенератором. Шойгу ос-
мотрел его и сказал: «Неужели 
мы сами это можем сделать?» 
Отвечаю: «Сделали уже, сами 
видите».

Мы заключили договора с 
министерством обороны и об-
следовали военные городки от 
Дальнего Востока до Смоленска 
и от Северодвинска до Чечни. 
Практически всю территорию. 
В некоторых из них ситуация с 
водой не терпит отлагательства: 
всюду ее привозят в цистернах, 
как бочковое пиво. У командира 

дивизии в квартире вода цвета 
ржавого железа. Очень сложная 
ситуация. К нам подключился 
замглавы минобороны Иванов: 
завтра, говорю, к вам приедет 
руководитель «Московских 
озонаторов», определитесь с 
ней. Там есть два крупных воен-
ных городка, для которых про-
ектные работы — не поставку 
оборудования, а проектирова-
ние — надо начинать уже в этом 
году. Чтобы в следующем брать-
ся за оборудование. Думаем 
успеть. 

Вот у меня на столе доку-
мент, в котором четко написа-
но: поручение президента по 
воде адресовано всем высшим 
должностным лицам на местах, 
читай, губернаторам. Общался 
я с некоторыми из них. Милей-
шие люди, а дела нет. Несколько 
раз бывал у вице-премьера Гор-
деева, он в правительстве кури-
рует эти вопросы. Он давал пря-
мые указания руководителям 
субъектов Федерации. Едем на 
места, везем типовые проекты, 
заключаем договора. Проводим 
предварительный проектный 
анализ и... И все это булькает. 
Раз, другой...

Странно вот что: к нам после 
нескольких выступлений пре-
зидента по экологии и специ-
ально по воде, когда он упоми-
нал и наши разработки, пото-
ком пошли запросы из регио-
нов: дайте информацию. Даем. 
По прошествии времени инте-
ресуюсь: как дела? Какие дела? 
— интересуются они у меня.

Я к министрам, на них про-
цесс завязывается, — все нас 
поддерживают, но...

Сейчас выделены огромные 
деньги под водно-экологиче-
скую программу, казалось бы, 
осваивай. Без чистой воды чело-
век жить не может, и старый, и 
малый. Полгода прошло — одно 
бульканье. Но ведь кто-то дол-
жен руководить процессом, сто-

ять во главе ответственного го-
сударственного дела. Андрей 
Рэмович Белоусов из админи-
страции президента несколько 
раз собирал ответственных ис-
полнителей по этой теме. Да-
вайте создадим прецедент, 
предлагает, сработаем пилот-
ный проект. Нет, не в Москве, в 
Москве это уже сделано, а на ме-
стах и по двум направлениям, о 
которых я говорил в начале. 
Один промышленного типа, 
другой для сельской местности. 
Выберем несколько критичных 
мест для них.

В ответ — ни слуху ни духу. Ну 
нельзя же так относиться к сво-
ей стране, к своим людям!

Применительно к решению 

задачи на местах, как можно 
было бы построить эту работу? 
Реализовывать хотя бы где-то 
пилотные проекты в рамках тех 
средств, которые выделены из 
бюджета. Они выделяются мин-
строю. «Узкие» места определя-
ет минприроды, а все, что связа-
но с реализацией реальных про-
ектов, это дело минстроя. День-
ги у него. Они сейчас выделили 
из тех денег, которые есть, 3 
миллиарда министерству обо-
роны, в том числе для «обводне-
ния» городков.

Мы со своей стороны подго-
товили соответствующую про-
изводственную базу. Потребо-
валась помощь «Московских 
озонаторов», подключил веду-

щие заводы нашего оборонно-
промышленного комплекса: Во-
ткинский ракетный завод, кото-
рый будет делать те самые кон-
тейнеры со всем оборудовани-
ем внутри, на генераторы озона 

— самое наукоемкое, дорогое — 
получил заказ Волгоградский 
завод «Титан-Баррикады», ко-
торый занимается наземным 
пусковым оборудованием для 
ракетных комплексов. Огром-

ный завод с огромным произ-
водственно-техническим по-
тенциалом.

Мы готовы двигаться и даль-
ше.

Возникает вопрос — что ре-
ально для Байкала мы могли бы 
сделать?Байкал — это особая 
статья. Мы сейчас говорили с 
акцентом на питьевую воду. Но 
все, что связано с Байкалом, это 
иной подход. Все наши техноло-
гии годятся для решения про-
блем Байкала, но это, безуслов-
но, промышленный объем. И я 
предложил бы свою помощь 
Байкалу.  Мы с Амирханом 
Амирхановым, замом руково-
дителя Росприроднадзора, вза-
имодействовали по байкаль-

ской теме, но нам просто не 
дали этого сделать. 

Амирханов проводил сове-
щание. Собрал всех, кого надо. 
После этого собрались у мини-
стра. Есть протокол, в котором 
зафиксировано, что министр 
двумя руками поддерживает 
это дело. Но деньги не у него, 
они у минстроя. И заниматься 
должен минстрой, он распоря-
дитель кредитов по очистным 
сооружениям для Байкала. Поэ-
тому деньги есть, а воз и ныне 
там. И чтобы сдвинуть это с 
мертвой точки, нужен... С кем я 
только не разговаривал на эту 
тему — скользкая она. Говоришь 
с одним — он отсылает к друго-
му, другой — к третьему... 

А К Ц Е Н Т

Когда чиновники на предложение 
построить кругобайкальскую систему 
очистки стоков и тем навсегда решить 
проблему загрязнения Байкала говорят, 
что это дорого и денег нет, — не верьте 
им. Байкал дороже любых денег

А К Ц Е Н Т

Гидроэлектростанции нарабатывают 
байкальской водой 55 млрд кВч электро-
энергии на 300 млрд рублей в год, а 
бутылка с глубинной байкальской водой 
стоит в два раза дороже литра бензина
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Комментарий обозревателя «Российской газеты» Анатолия Юркова 

ВОДЯНЫЕ ЗНАКИ БАЙКАЛА
Как только речь заходит о строительстве кругобай-
кальского комплекса очистных сооружений — высо-
коэффективных, на современных технологиях, кото-
рыми располагают предприятия ОПК, то в ответ са-
краментальное: 
— Где деньги, Зин?
У нас есть предложение, где их взять, не обременяя 
министерство финансов. Однажды академик Михаил 
Александрович Грачев, проработавший не одно де-
сятилетие директором Лимнологического института 
СО РАН, со страниц «Российской газеты» предлагал 
реальный вариант. Давайте посчитаем по-байкаль-
ски, нечего ему навязывать волжские, питерские, а 
то и американские стандарты. Или мы дойдем до 
того, что скоро начнем обкладывать поборами и бра-
тьев наших меньших: китов — за вылов рыбы в при-
брежных водах, белых медведей — за охоту на мор-
жей, а белок — за кедровые орешки, которыми они 
бесплатно питаются. Байкальская финансово-эконо-
мическая статистика прозрачна и у всех на виду. 
Байкал отдает в год 60 кубических километров 
«лишней» воды в общую копилку планеты через Ан-
гару у Шаман-камня. Мы ее тут же, через каких-то 80 
км, пускаем в оборот на Иркутской ГЭС. И до самого 
впадения Ангары в Енисей — еще Братская, Усть-
Илимская, Богучанская гидроэлектростанции нара-
батывают байкальской «лишней» водой 55 с лишним 
миллиардов кВч электроэнергии на сумму около 
трехсот миллиардов рублей в год. Это больше, чем 
весь годовой бюджет Иркутской области.
Нынче более десятка заводов, как правило, ООО 
выбрасывают на российский рынок питьевую глу-

бинную байкальскую воду и продают ее по цене, 
превышающей цену одного литра бензина почти в 
два раза. Насколько это дороже нефти — посчитай-
те сами. Но, безусловно, выгоднее ее — водный ре-
сурс Байкала, возобновляемый вот уже двадцать с 
лишним миллионов лет. Он жив, пока жива плане-
та, озеро ежедневно и ежегодно безотказно поит 
народы Сибири, а завтра потребуется — и страну. 
Спекулятивный шум по поводу того, что «китайцы 
выкачают из Байкала всю воду», поднимают не-
честные, корыстные люди, в основном в предвы-
борных целях. Квота китайцам на забор 3,5 милли-
она кубометров байкальской воды в год — это 0,15 
миллионных долей от объема озера, доли милли-
метра от его уровня. Это количество, говорят спе-
циалисты, Ангара берет (у Шаман-камня) меньше 
чем за 20 минут.
Беспроигрышный вариант — строить свой бизнес на 
байкальской воде — это всем ясно, разве что кроме 
российского минэкономразвития. А умно и грамот-
но организованная продажа байкальской воды, уте-
каемой через Енисей в Карское море, по утвержде-
нию академика РАН Михаила Грачева, может прино-
сить российской казне триллионы рублей ежегодно. 
Это неистощаемый бюджетный ресурс.
И когда чиновники вот уже двадцать лет на предло-
жение построить круглобайкальскую систему очист-
ки стоков, применив дешевые полиэтиленовые тру-
бы, и тем раз и навсегда решить проблему загрязне-
ния Байкала отвечают, что дорого это, а денег нет, — 
не верьте им. У Байкала, кроме бесценной воды, и 
еще кое-что есть, и тоже возобновляемое. На Бай-

кальской природной территории (в Иркутской обла-
сти и Бурятии) в тайге пасутся: 
изюбры — 45 тысяч голов
соболи — 30 с лишним тысяч
белки — более 200 тысяч
кабарги — около 52 тысяч
косули — около 80 тысяч
лоси — 20 тысяч
медведи — около 7 тысяч.
К этому возобновляемому и растущему богатству 
надо прибавить деликатесные рыбные ресурсы: осе-
тра, омуля, тайменя, хариуса, сига, щуку, язя, сазана, 
налима и других. 
Это все частные богатства озера Байкал. Хоть раз от-
несемся к нему по-честному!
Не говорю уже о сосново-кедровом безбрежье, кото-
рое полыхает адским пламенем на глазах всех чинов-
ников, сделавших себе карьеру на иркутских и бурят-
ских бдениях и не ответивших ни за тысячу, ни за мил-
лионы гектаров спаленных лесных богатств. Один се-
зон заготовки иркутско-бурятских сосен, лиственниц, 
елей, кедрачей и проданных за кордон (не более чем 
ежегодно сплавляют лесные браконьеры) — и нам хва-
тит, чтобы защитить Байкал. На век, а то и на два. 
Существенная сумма должна быть и от туристской 
братии. Обязательно! Это ведь на ее совести (и бюд-
жете) должны находиться ежегодные походы по по-
бережью и старых, и малых отрядов, собирающих 
посттуристическое дерьмо на загаженных ими тер-
риториях. Конечно, закрыть Байкал для туристов — 
это раз плюнуть. Но, извините, тогда для кого же наш 
красавец? Ведь в документах ЮНЕСКО «запатентова-

на» и уникальная красота байкальских пейзажей, она 
тоже объявлена достоянием мировой цивилизации. 
Кто за это возьмется? Чтобы для Байкала все сде-
лать по-честному? Под контролем Народного фрон-
та и Счетной палаты РФ?
...Но есть и еще один вариант, предлагаемый груп-
пой именитых авторов. Он прозрачен, как бульон с 
яйцом в студенческой столовой МГУ в пятидесятые 
годы прошлого века. Суть его вот в чем.
Во-первых, понизить требования к загрязнениям 
стоков, сбрасываемых в Байкал и реки, впадающие в 
него, а строить очистные сооружения как по старин-
ке. Изменения предлагаются в пользу загрязнителей. 
Это позволит, говорят они, выполнить поручение по 
реализации Федеральной целевой программы, на-
правленной на оздоровление Байкальской природ-
ной территории, развитие туристического сектора 
оз. Байкал. И при этом не наносить вреда его уни-
кальной экологической системе.
То есть поставить галочку: поручение выполнено, про-
веряющим подсунуть новую таблицу предельно допу-
стимых концентраций, значительно пониженных, а 
разработчиков новых технологий очистки стоков со-
риентировать на заведомо худшие результаты. И ведь 
у них принял эти предложения министр природных ре-
сурсов и экологии, теперь уже бывший. И в оборот пу-
стили новый хромой термин — наилучшие доступные 
технологии (очистки). И этот термин с прошлого года 
пошел гулять по всем документам и приказам, ориен-
тируя Россию в технологиях очистки стоков на... вче-
рашний день. Не технологии улучшают, а требования к 
чистоте стоков понижают. «Галочный» это подход.

Чай на все времена обещает нам байкальский лед.

Четыреста лет нужно Байкалу до полного обновления. Эта его вода, которая плещет в причал, скорее всего, помнит мятежного протопопа Аввакума...
Полосу подготовил Анатолий Юрков
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ПРОГНОЗ  Климат угрожает 
продуктам питания

Забыть о кофе 
с коньяком
Сергей Деменко

Ученые бьют тревогу: уже совсем скоро кофе может 
стать настоящим деликатесом. Дело в том, что из-за 
глобального потепления к 2050 году пригодная для вы-
ращивания кофе территория сократится примерно 
вдвое, а к 2080-му растение может вообще исчезнуть. 
Например, в Танзании, которая является одним из ос-
новных поставщиков кофейных зерен, за последние 50 
лет урожайность сократилась в два раза. 
     Неутешителен прогноз и с чаем: площадь чайных 
плантаций в некоторых регионах тоже сократится бо-
лее чем вдвое. Причем обильные дожди ухудшают вкус 
и аромат чая, делают его размытым и водянистым.

Серьезный удар потепление грозит нанести конья-
ку и виски. Повышение температуры приводит к тому,  
что виноград вызревает более сладким и не подходит 
для производства коньяка. Производители пытаются 
вывести другие сорта, которые обеспечивали бы необ-
ходимую кислотность, не утратив при этом вкуса и за-
паха. Ежегодно на эти эксперименты тратятся сотни 
тысяч евро.  

А вот с виски другая проблема: глобальное потепле-
ние приводит к нехватке пресной воды, поэтому неко-
торые вискикурни простаивают недели, а то и месяцы. 
И ученые предупреждают: вероятность засушливого 
лета в Британии выросла в 30 раз. 

Жертвой тепла может стать и шоколад, хотя какао-
бобы растут именно в жарком и влажном климате. Од-
нако повышение средних температур нарушает сло-
жившуюся систему климата, делая погоду более экс-
тремальной. А шоколадные деревья слишком чувстви-
тельные: любые скачки ведут к резкому падению уро-
жая. По данным последних исследований, выращивать 
шоколадные деревья станет невыгодным к 2030 году. И 
африканские и индонезийские фермеры уже отказыва-
ются от какао-бобов, отдавая предпочтение пальмово-
му маслу и каучуку.  

ЭКСПЕРИМЕНТ Робот-
аватар прибыл 
на Байконур 

Кибер 
готовится 
к полету 
Наталия Ячменникова

На космодром Байконур доставили российского робо-
та-аватара «Федор»: если все пойдет как надо, то в ав-
густе киберкосмонавт впервые отправится на МКС на 
корабле «Союз МС-14». 

  Впрочем, имя перед полетом он получил новое:  те-
перь это  Skybot F-850, по порядковому номеру. «Пол-
часа назад на Байконур прибыл робот-аватар Skybot 
F-850. 22 августа он будет доставлен на МКС в распо-
ряжение российского экипажа для продолжения испы-
таний антропоморфной системы космического назна-
чения», — написал 
вчера в своем 
Twitter-аккаунте 
глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин.

Робот пробудет 
на орбите полторы 
недели. Сейчас спе-
циалисты Роскос-
моса обучают его 
восприятию и вос-
произведению человеческой речи: в конструкцию до-
бавили голосового помощника, чтобы киборг смог об-
щаться с космонавтами. Нет, он не станет членом эки-
пажа, как бы кому-то из креативщиков этого ни хоте-
лось. Аватар полетит к звездам исключительно в каче-
стве эксперимента.

Он прошел испытания по взаимодействию «человек 
— машина» в Центре подготовки космонавтов и  РКК 
«Энергия». На борту МКС роботом будет управлять 
Александр Скворцов, прилетевший на орбиту несколь-
ко дней назад. Со своим «коллегой» Александр не 
просто уже хорошо знаком: образно говоря, вместе го-
товились к полету. 

Напомним: «Федор» — это человекоподобный ро-
бот-спасатель. Свое имя получил от англоязычной аб-
бревиатуры: Final Experimental Demonstration Object 
Research — Финальный экспериментальный демон-
страционный объект исследований. У робота 46 степе-
ней подвижности, и он умеет уже многое. Но главное, 
чему хотят научить робота конструкторы: дистанци-
онно повторять движения космонавта, облаченного в 
специальный костюм — экзоскелет. Поэтому особое 
внимание уделяется соответствию механизма гибкой 
анатомии человека и способности воспроизводить 
точные движения.

Роботы должны помогать при работе в условиях ва-
куума и самых жестких ионизирующих излучений. И 
они будут просто необходимы на поверхности планет и 
космических тел: при исследовании, освоении. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава РФФИ Владислав Панченко видит свет в конце аспирантуры 

Грант — не прибавка к пенсии 
Юрий Медведев

Что может вернуть пре-
стиж профессии ученого? 
Какой грант получит ас-

пирант?  На эти и другие темы 
корреспондент «РГ» беседует с 
председателем совета Россий-
ского фонда фундаментальных 
исследований (РФФИ), акаде-
миком Владиславом Панченко. 

Только что опубликовано лю-
бопытное исследование о пред-
почтениях родителей при вы-
боре жизненного пути их де-
тей. Оказалось, что науку вы-
брали около 6 процентов опро-
шенных. Вас эта цифра раду-
ет или огорчает? 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Конечно, ра-
дует, это хорошие цифры. Сегод-
ня у нас в науке работает при-
мерно 0,3 процента от общего 
числа населения России. Если 

желание родителей хотя бы на-
половину совпадет с намерения-
ми школьников и если даже не 
все из них потом пойдут в науку, 
все равно мы можем получить 
вполне приличное пополнение. 
За последние годы мы разрабо-
тали целую линейку поддержки 
молодежи, которая охватывает 
всех, кто видит себя в науке. Это 
и школьники старших классов, и 
студенты, и бакалавры, и маги-
стры, и аспиранты, и молодые 
кандидаты и доктора наук. 

Так, например, при поддер-
жке РФФИ больше 10 тысяч мо-
лодых ученых реализовывали в 
2018 году проекты на сумму 4,4 
миллиарда рублей. Всего же по-
дали заявки в прошлом году не 
менее 30 тысяч молодых людей.

Какие конкурсы проводит 
РФФИ для поддержки молоде-
жи? Начнем со школьников. 

В Л А Д И С Л А В  П А Н Ч Е Н К О :  Да в а й те 
уточним, все-таки школьники — 
не наша прямая задача. С ними 
работают другие фонды. У нас 
школьники участвуют только в 
двух конкурсах — региональ-
ном в Севастополе и конкурсе, 
который мы провели недавно с 
Экспертным институтом соци-
альных исследований. 

А вот даже самые молодые, 
только начавшие научную ка-
рьеру исследователи могут 
участвовать в нашем конкурсе 
«Мой первый грант». Он очень 
популярен, так как заявку мо-
жет подать любой. Победители, 
а их, например, в 2018 году 
было более 6 тысяч человек, 
получают на два года по 500 ты-
сяч рублей в год на проект. 

Следующий конкурс — веду-
щих молодежных коллективов 
традиционный для РФФИ. Он 
поддерживает небольшие науч-
ные коллективы, во главе кото-
рых, как правило, молодые кан-
дидаты или доктора наук. Таких 
грантов было предоставлено в 
2018 году 374, размер каждого 
— от 4 до 6 миллионов рублей, 
они выдаются на 2 года. 

В самых ближайших планах 
— новый конкурс, который пока 
условно называется «Настав-
ничество». Речь о том, что авто-
ритетный ученый берется со-
брать вокруг себя небольшую 
группу молодых людей и ведет с 
ними работы по актуальной те-
матике. Проведение этого кон-

курса включено в нацпроект 
«Наука».

Это будет продолжение рабо-
ты ведущего ученого в своей 
организации или речь идет о 
создании новой лаборатории? 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Закончено 
обсуждение условий, идет под-
готовка конкурсной документа-
ции.  Много  нюансов надо 
учесть: какой у претендента на-
учный стаж, сколько подгото-
вил аспирантов, докторов, на-
сколько активен в настоящее 
время. Ведь это не добавка к 
пенсии. Это приличные деньги, 
которые даются человеку, что-
бы он мог не думать о хлебе на-
сущном, а за несколько лет про-
вести исследования на высоком 
научном уровне и подготовить 
сильную молодежь. 

Больной вопрос — аспиранту-
ра. Многие молодые люди, по-
ступая в аспирантуру, зани-
маются чем угодно, только не 
наукой, например, подраба-
тывают, ссылаясь на мизер-
ные стипендии. Недавно при-
нято принципиальное реше-
ние о возращении к защите 
диссертации...  

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: РФФИ с само-
го начала занимал принципи-
альную позицию: надо вернуть 
научную аспирантуру. Сейчас 
правительство в рамках нац-
проекта «Наука» поручило нам 
разработать систему поддер-

жки аспирантуры на грантовой 
основе.  Конкурс подготовлен и 
объявлен, выделены дополни-
тельные средства в объеме 1,2 
млрд рублей для поддержки 1,5 
тысячи аспирантов. 

Но грант выделяется на опре-
деленный срок, а защита дале-
ко не всегда в него укладыва-
ется. Ведь там множество 
нюансов, особенно в естест-
венно-научных дисциплинах. 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Вы правы. 
Получив грант, ученый ведет 
научную работу, за которую 
должен отчитаться в конце 
года. Защита диссертации — 
совсем другая процедура, ре-
гламентируемая правилами 
ВАК и ряда университетов, ко-
торым дано право проводить 
защиту. Мы сейчас рассматри-
ваем, как снять возможные 
противоречия. В принципе, 
ясность уже есть. 

Объясните хотя бы в общих 
чертах. 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Подход пред-
лагается такой. Поступив в ас-
пирантуру, молодой человек не 
получает грант автоматически. 
Он должен своей работой дока-
зать право на него. Поэтому мы 
предлагаем проводить конкурс 
для тех, кто уже два года учится 
в аспирантуре. К этому време-
ни становится ясно, кто есть 
кто. Кого привлекает наука и 
кто способен в ней по-настоя-
щему и плодотворно работать, а 
кому она неинтересна или не-
доступна. Так что лучшие будут 
участвовать в конкурсе, и 1,5 
тысячи победителей получат 
гранты.

А сумма какая? Поможет ли 
она молодому ученому, нако-
нец, сосредоточиться только 

на науке, не искать хлеб на 
стороне? 

В Л А Д И С Л А В  П А Н Ч Е Н К О :  Два года 
вплоть до окончания обучения в 
аспирантуре молодой человек 
будет получать каждый месяц 
не менее 25 тысяч рублей. 

Если по тем или иным причи-
нам за четыре года все же 
обладатель гранта не успеет 
защититься? 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Даем ему еще 
год «каникул». Здесь надо уточ-
нить, что мы выдаем грант не 
самому аспиранту, а организа-
ции, где он учится. Этот год ей 
предоставляется, чтобы она по-
могла аспиранту представить 
диссертацию к защите. А если 
все же диссертация к защите не 
будет принята, то организация 
обязана вернуть сумму гранта. 

Жесткие условия. Но не все мо-
лодые люди поступают в ас-
пирантуру. Если у кого-то 
есть желание заниматься на-
укой, есть интересные идеи, 
сможет он рассчитывать на 
поддержку фонда? 

ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Может. У нас 
уже несколько лет работает 
программа поддержки так на-
зываемых постдоков. Размер 
этого гранта, выигранного по 
конкурсу, 2—3 миллиона рублей 
в год. Причем эти деньги «при-
вязаны» к конкретному челове-
ку. О ком в данном случае речь? 
Это те, кто получил степень кан-
дидата наук. С 2016 года 600 мо-
лодых ученых при поддержке 
РФФИ реализовали такие про-
екты в течение 3 лет. А в целом 
могу сказать, что выстроенная 
РФФИ система привлечения мо-
лодежи и поддержки ее научных 
исследований представляется 
не только системной и полной, 
но и уникальной. 

ИННОВАЦИИ Подводную лодку с анаэробной установкой предлагают сразу 
два конструкторских бюро

«Рубину» брошен вызов
Александр Емельяненков, 
Санкт-Петербург — Москва

Х
арактеристики этого 
аппарата, заявлен-
ные его разработчи-
ками из Санкт-Пе-
тербургского мор-
ского бюро машино-
строения «Мала-
хит», впечатляют: 
1200 миль непре-

рывная подводная дальность 
плавания, предельная глубина 
погружения — 300 метров, авто-
номность — до 30 суток, экипаж 
— 18—20 человек, плюс группа из 
16 боевых пловцов. 

Но это при условии, что под-
лодкой движет ВНЭУ — воздухо-
независимая (по-другому — ана-
эробная) энергетическая уста-
новка, в основе которой иннова-
ционный газотурбинный двига-
тель замкнутого цикла. То есть 
такой, что может работать без 
прямой подпитки воздухом из 
атмосферы, как того требуют 
дизельные агрегаты, давно ис-
пользуемые в подводном кора-
блестроении. 

Ядерный реактор — это тоже 
воздухонезависимая энергоу-
становка, которая пришла на 
флот более полувека назад. И не 
просто пришла, а совершила 
«революцию под водой», как 
тогда говорили. Хотя добиться, 
чтобы «атомный котел» работал 
в абсолютно замкнутом про-
странстве, и при этом работал 
надежно, не создавая угрозы для 
экипажа подводной лодки, уда-
лось далеко не сразу. Но удалось. 

Однако и теперь ядерно-
энергетическая установка, даже 
в ее модульном варианте для 
подводной лодки или ледокола, 
остается довольно громоздкой, 
дорогой и сложной в эксплуата-
ции. И годится не для всякого 
подводного аппарата, в том чи-
сле по критерию «стоимость-эф-
фективность». 

А в случае с подводной лод-
кой прибрежного действия П-
705Б, разработанной умельца-
ми «Малахита» в продолжение 
их же серии малых подводных 
лодок типа «Пиранья», этот кри-
терий определяющий. Потому 
конструкторы и задались целью 
оснастить ее единой энергоуста-
новкой подводного и надводного 
хода, что значительно, в 5-6 раз, 
повышает дальность непрерыв-
ного подводного плавания в 
сравнении с проектами «Пира-
нья-Т» и «Пиранья-Т.1»  

Первые сообщения о том, что 
в конструкторском бюро 

«Малахит» проведены испыта-
ния воздухонезависимой энер-
гетической установки для пер-
спективной неатомной подлод-
ки, появились в отчете этого 
бюро за 2018 год. На форуме 
«Армия-2019» были приоткры-
ты некоторые характеристики 
самой подлодки и создающейся 
для нее анаэробной установки. А 
на Международном военно-мор-
ском салоне в Петербурге уже 
открыто представили макет ко-
рабля с такой инновационной 
ВНЭУ. 

Внешние параметры предла-
гаемого к постройке корабля до-
вольно скромные: длина — 65,5 
м, ширина — 7, осадка — 5,2, кор-
пус из стали. Но при этом общая 
дальность плавания — 4300 
миль. По словам официальных 
представителей «Малахита», 
такие подводные лодки пред-

назначены, главным образом, 
для выполнения специальных 
задач в прибрежной зоне. Могут 
использоваться как ударная 
сила или, например, для тран-
спортировки, скрытной высад-
ки и приема боевых пловцов. 
Они же — надежная охрана и за-
щита морских границ путем 
скрытого патрулирования, по-
становки минных заграждений. 
Весьма эффективны при веде-
нии радиотехнической разведки 
в назначенных районах.  

Представители минобороны 
не скрывают, что давно хотели 
бы иметь в составе нашего фло-
та новые типы неатомных под-
лодок, которые бы сочетали в 
себе преимущества атомных 
субмарин с меньшими габари-
тами и меньшей акустической 
заметностью. Сообщалось, что 
над проектом такой субмарины 
с воздухонезависимой энерго-

установкой не пер-
вый год работают в 
Центральном кон-
структорском бюро 

морской техники 
«Рубин». 

Новым подтверждением 
тому стал опубликованный не-
давно годовой отчет Объеди-
ненной судостроительной кор-
порации, куда входят и «Ру-

бин», и «Малахит». В нем, сре-
ди прочего, упоминается про-
ект под названием «Перспекти-
ва «Н» со сроком реализации 
до 2025 года, в котором участ-
вует «Рубин». Из лаконичной 
справки о том, что сделано в 
2018 году, узнаем: «Выполня-
лись работы по созданию кора-
бельного образца воздухонеза-
висимой энергетической уста-
новки и специального плавуче-
го стенда для проведения испы-
таний воздухонезависимой 
энергетической установки сов-
местно с литий-ионной акку-
муляторной батареей». 

Там же, в отчете, есть и такой 
пассаж: «Разработаны концеп-
ты (облики) инновационных ко-
раблей будущего: авианосец, эс-
минец, фрегат, неатомные под-
водные лодки с воздухонезави-
симой энергетической установ-

кой, атомные подводные лодки 
5-го поколения». АПЛ нового по-
коления разработчики видят в 
двух вариантах: стратегические 
и многоцелевые. А по типу энер-
гоустановки — атомные и с 
ВНЭУ. 

По сведениям из открытых 
источников, российский подход 
к созданию воздухонезависи-
мых энергоустановок принци-
пиально отличается от зарубеж-
ных аналогов методом получе-
ния водорода. Его выработка в 
требуемом количестве обеспе-
чивается прямо на борту подлод-
ки методом реформинга дизель-
ного топлива. Благодаря этому 
запасы водорода высокой чисто-
ты не придется возить с собой на 
борту.

В руководстве ВМФ России 
заявляли, что ожидают получить 
готовую анаэробную установку 

от «Рубина» в 2021—2022 годах. 
Теперь, комментируя премьеру 
«Малахита» на морском салоне 
в Петербурге, недавно назначен-
ный главкомом адмирал Нико-
лай Евменов заявил, что реше-
ние о выборе проекта воздухоне-
зависимой энергетической уста-
новки для подводных лодок мо-
жет быть принято после сравни-
тельных испытаний того, что 
предлагают «Рубин» и «Мала-
хит». 

«Заявленные параметры хо-
роши у каждого конструктор-
ского бюро, — дал понять адми-
рал Евменов. — Поэтому будем 
выбирать. И чем больше будет 
предложений, тем лучше». Гла-
ва ОСК Алексей Рахманов глав-
кома поддержал, сказав, что 
здоровую конкуренцию между 
конструкторскими бюро никто 
не отменял: «Пусть показыва-
ют, на что способны... Следую-
щим этапом будет проведение 
сравнительных испытаний».  

По словам академика РАН Владислава Панченко, система грантовой 
поддержки РФФИ прошла испытание временем. 

А К Ц Е Н Т

Для ВМФ нужны неатомные подлодки, 
которые бы сочетали в себе преимуще-
ства АПЛ с меньшими габаритами и 
меньшей акустической заметностью

А К Ц Е Н Т

При поддержке РФФИ больше 10 тысяч 
молодых ученых реализовывали в 2018 
году проекты на 4,4 миллиарда рублей

Чем порадовали ученые 
и конструкторы в канун Дня 
ВМФ — видео и фоторепортаж 
о новинках МВМС-2019 на сайте 
www.rg.ru 

Робот-андроид пробудет на Международной космической 
станции полторы недели. 

У робота 46 степе-

ней подвижности, 

и он умеет уже 

многое 
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Появление первых подлодок с атом-
ным реактором называли «револю-
цией под водой». Но время идет... 

Макет под-
лодки с анаэробной 

установкой  стал премьерой 
Военно-морского салона-2019.

АЛЕКСАНДР ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ
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ЭКСКЛЮЗИВ Президент Олимпийского комитета России 
Станислав Поздняков верит в успех нашей команды на Играх-2020 в Токио

Через год примерим 
олимпийское кимоно
Павел Зарудный 

П
еред зданием Олим-
пийского комитета 
России полным хо-
дом идет ремонт — 
работают отбойные 
молотки,  вокруг 
шум и гвалт, но дело 
прод вигается ,  и 
скоро будет чисто и 

красиво. Чем-то это напомнило 
мне состояние нашего спортив-
ного хозяйства — от неуклюжих 
косметических изменений в 
прошлом, мы перешли к капи-
тальной ломке стереотипов и 
строительству нового россий-
ского спорта. И для обычного 
болельщика самое главное, что 
после необходимого ремонта 
мы по-прежнему конкуренто-
способны на крупнейших спор-
тивных турнирах.

Ровно через год — 24 июля 
2020 года в Токио стартуют 
XXXII Игры. И кто как не прези-
дент Олимпийского комитета 
России Станислав Поздняков 
знает, чего нам ждать через год в 
Стране восходящего солнца.

Станислав Алексеевич, для 
вас как четырехкратного 
олимпийского чемпиона, а 
ныне главы Олимпийского ко-
митета России, год до стар-
та Игр в Токио — это много 
или мало? 

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Практиче-
ски это расстояние вытянутой 
руки. Судите сами — сейчас 
большинство спортсменов на-
ходятся в активной стадии 
борьбы за олимпийские путев-
ки в рамках квалификационных 
соревнований, чемпионатов 
мира, других отборочных тур-
ниров. Затем они практически 
без раскачки начнут подготовку 
к следующему сезону. Отдыхать 
совершенно некогда. От того, 
насколько грамотно будут рас-
ставлены акценты в этом году, 
во многом зависит конечный 
результат того или иного атлета 
в Токио. Так что 12 месяцев для 
профессионального спортсме-
на это мгновение.

Признайтесь, существует ли 
уже на черновике некий ме-
дальный план на Игры-2020? 
Какая «задача минимум» для 
нашей команды?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: В последние 
годы мы медальные планы тра-
диционно не строим. Но стра-
тегия, разумеется, есть — будем 
бороться за место в первой 
тройке неофициального коман-
дного зачета. Мы основываем-
ся на тех аналитических дан-
ных, которые получили по ре-
зультатам сезонов 2017, 2018 и 
отчасти 2019 годов. Факты го-
ворят о том, что на сегодня Рос-
сия занимает виртуальное чет-
вертое место, уступая одну зо-
лотую медаль хозяевам сорев-
нований. Но при этом по коли-
честву потенциальных медали-
стов или тех, кто реально мо-
жет вмешаться в борьбу за на-
грады, мы сейчас находимся на 
втором месте. 

А кто эти таинственные 
претенденты?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Спортсме-
ны, которые стабильно показы-
вают результаты на уровне пер-
вой шестерки на чемпионатах 
Европы и мира. У нас есть спе-

циальная система анализа, со-
гласно которой именно эти 
люди, с большой долей вероят-
ности, могут претендовать на 
олимпийский пьедестал. Прав-
да, есть одно «но», и о нем тоже 
скажу. На последних Играх у на-
ших основных соперников как 
раз в этом аспекте лучше полу-
чалась медальная реализация. 
Если в цифрах, то мы выступали 
на 35—40 процентов от своих ре-
альных возможностей. Грубо го-
воря — не досчитались порядка 
десяти золотых медалей.

Как это исправить?
СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Прежде все-
го мы разработали систему 
адаптации спортсменов к кли-
матическим и хронобиологиче-
ским условиям мест проведе-
ния Игр с привлечением и ак-
тивным участием Общероссий-
ских спортивных федераций. 
Атлеты должны быть полно-
стью, максимально готовы к 
климату в данном случае Токио, 
другому часовому поясу. Поэто-
му мы сейчас регулярно отправ-
ляем на Восток целые команды 
для проведения учебно-трени-
ровочных сборов, различных 
турниров или спаррингов обя-
зательно в сопровождении ком-
плексных научных групп, инно-
вационного центра ОКР. Это по-

зволяет понять, каким спор-
тсмен может выйти на пик фор-
мы и что нужно сделать, чтобы 
этот пик пришелся на самый 
нужный момент времени. Адап-
тация прямым образом влияет 
на результаты выступлений и 
на то, чтобы достичь коэффи-
циента медальной реализации, 
позволяющего России быть по 
итогам Олимпиады 2020 года в 
первой тройке зачета.

Все больше видов спорта, ко-
торые раньше считались 

экстремальными развлече-
ниями «не для всех» и с тру-
дом виделись в олимпийской 
программе (скейтборд, 
брейк-данс, серфинг или ска-
лолазание), сейчас получили 
признание и будут представ-
лены в программе Игр-2020 и 
2024 года. Что вы об этом ду-
маете?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Мир не стоит 
на месте, и включение новых ви-
дов спорта, которые пользуют-
ся популярностью у сотен ты-
сяч людей во всем мире, вполне 
оправданно. Международный 
олимпийский комитет показы-
вает, что он живой, гибкий и го-
тов к переменам, хотя многие 
считают МОК едва ли не самой 
консервативной организацией 

в мире. Те реформы, которые 
поступательно проводит коми-
тет и его президент Томас Бах в 
рамках Повестки-2020, без-
условно, способствуют разви-
тию дисциплин, востребован-
ных и популярных у молодежи, 
в больших мегаполисах. Тот же 
брейк-данс имел колоссальный 
успех на Юношеских Олимпий-
ских играх в Буэнос-Айресе, и, 
что нам особенно приятно, пер-
вым в истории чемпионом стал 
наш Сергей Чернышов, «Бамбл-
би». К слову, ОКР пытается раз-
вивать всю линейку видов спор-
та, в том числе и тех, которые 
появились совсем недавно. На-
пример, серфинг. Да, реаль-
ность такова, что завоевать 
олимпийские медали в этом 
виде пока для нас скорее мечта, 
чем реальность. Тем не менее 
мы все равно поддерживаем фе-
дерацию и спортсменов, вместе 
работаем на перспективу. Обо-
значенную федерацией и понят-
ную, в частности, для ОКР. В це-
лом на сегодня Россия способна 
составить конкуренцию и рас-
считывать на медали в 23 олим-
пийских видах спорта. Наши 
конкуренты из США и Китая 
конкретно в этом показателе 
уступают, у них — 18 и 19 таких 
видов соответственно. 

Имеем ли мы шанс увидеть 
самбо полноправным членом 
олимпийской семьи?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Это наш вид, 
и есть четкая программа, по 
которой мы действуем, чтобы 
добиться включения самбо в 
программу Олимпийских игр. 
Может быть, с сокращением 
некоторых весовых категорий. 
Убежден, что это обязательно 
случится, и первым шагом ста-
ло получение временного при-
знания МОК. 

Не могу обойти острую тему, 
которая волнует, наверное, 
всех — допинг и постоянные 
нападки на нашу страну и 
спортсменов. Стоит ли нам 
ждать очередных «разоблаче-
ний»? Что бы вы ответили 
тем, кто старается поболь-
нее уколоть отечественный 
спорт?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Я отношусь к 
этому спокойно. Удивить меня, 
наверное, уже практически не-
возможно — столько всего слу-
чилось за последние несколько 
лет... Я надеюсь, что больше по-
добного в моей жизни, равно 
как и в истории всего нашего 
спорта, не случится. Другое 
дело, что все эти назойливые 
разговоры о том, что Россию 
якобы снова отстранят от уча-
стия в Олимпийских играх, 
строятся из предположений, а 
не реальных фактов. Начнем с 
того, что Олимпийский комитет 
России полностью восстанов-
лен в правах, несет такие же 
обязанности и имеет такие же 
полномочия, как любой из 206 
национальных олимпийских 
комитетов мира. Мы будем фор-
мировать нашу команду, осно-
вываясь на результатах — очках, 
голах и секундах. Кто выполнит 
норматив с учетом нормативов 
международных спортивных 
федераций — тот попадет в со-
став и поедет в Токио под нашим 

национальным флагом. Что ка-
сается свежих слухов про якобы 
триста случаев нарушения ан-
тидопинговых правил, которые 
всплыли после завершения про-
верки московской лаборато-
рии, то уверяю вас — они будут 
внимательно изучены. По ре-
зультатам международные фе-
дерации сами примут решение 
по санкциям в отношении тех 
или иных спортсменов. Но необ-
ходимо понимать, что речь идет 
о периоде с 2012 по 2015 год, и с 
учетом того, что в спорте поко-
ления меняются достаточно бы-
стро, я не уверен, что там будет 
много фамилий из ныне дейст-
вующих атлетов. При этом в 
рамках моих личных встреч с 
руководством МОК и ВАДА я 
получил заверения о том, что в 
любом случае эти расследова-
ния будут носить только инди-
видуальный характер и санкции 
в случае доказанной вины кого-
либо не будут применяться к на-
циональным спортивным феде-
рациям. Ответственность будет 
персональной.

Еще одна острая тема. Недав-
но экс-губернатор Рио обви-
нил девятерых членов МОК, 
включая нашего знаменитого 
пловца Александра Попова, в 
получении взятки во время го-
лосования за столицу летней 
Олимпиады-2016. Такое разве 
возможно?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Те события 
относятся к временам, когда То-
мас Бах еще не был главой МОК 
и реформы, которые ныне про-
водит его организация, как раз 
направлены на то, чтобы про-
цесс выбора стран и городов 
Олимпиад стал прозрачен и по-
нятен всем. При этом несмотря 
на то, что формально члены 
МОК голосуют за заявку, их вли-
яние на процесс значительно 
уменьшено. Насчет Александра. 
Я хорошо знаю Попова и не сом-
неваюсь в его честности и ком-
петентности. Прозвучали не-
приятные обвинения. На дан-
ный момент ничем не подтвер-
жденные. Для такого рода ситу-
аций у МОК есть четкие прави-
ла, и думаю, нам стоит дождать-
ся расследования этической ко-
миссии, которая, надеюсь, во 
всем разберется и примет спра-
ведливое решение.

Вы возглавляете ОКР чуть 
больше года. Что было самым 
сложным в вашей работе за 
этот срок и чем вы можете 
быть довольны?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Для меня это 
практически один сплошной 
день, в котором практически не 
бывает места для отдыха. Но-
вый день — новый вызов. Такова 
специфика. Не секрет, что ОКР 
едва ли не единственная орга-
низация в России, которая за-
нимается сегодня международ-
ной спортивной дипломатией. 
В том числе и моя задача — бо-
роться за то, чтобы количество 
российских компетентных спе-
циалистов в различных федера-
циях и управляющих органах 
крупных спортивных структур 
постоянно росло. По междуна-
родному представительству мы 
сегодня входим в первую пятер-
ку среди всех стран в мире. Это 

очень важный аспект нашей де-
ятельности. Могу занести в ак-
тив ОКР за минувший год и уве-
личение доходов нашей органи-
зации на 15 процентов. Есть фи-
нансовая стабильность, что по-
зволяет нам выполнять все взя-
тые обязательства, планиро-
вать свою собственную работу 
по различным направлениям, в 
том числе по взаимодействию с 
нашими федерациями, кото-
рым стараемся максимально 
помогать в рамках поступаю-
щих от них заявок. ОКР активно 
развивает бренд «Команда Рос-
сии», и в этом маркетологи 
тоже преуспели.

Понятно, что спектр моих 
задач и задач комитета куда 
шире — у нас за четыре года про-
водится девять мультиспортив-
ных мероприятий, и мне важно, 
что качество работы Олимпий-
ского комитета России и того 
отклика, который мы получаем, 
улучшается. Впрочем, ОКР — 
это не только спорт высших до-
стижений, но и массовый спорт. 
Этому уделяется сегодня осо-
бое внимание. Просто в качест-
ве примера. Мы регулярно про-
водим по всей стране Олимпий-
ские патрули в учебных заведе-
ниях с участием прославлен-
ных спортсменов, крупные ме-
роприятия национального мас-
штаба: ежегодно у нас их три — 
Всероссийский олимпийский 
день в июне, День зимних видов 
спорта в феврале, День ходьбы 
осенью, а также поддерживаем 
и участвуем во Всемирном дне 
спорта весной. По одному собы-
тию в каждом времени года. Все 
это происходит в рамках нашей 
ключевой программы «Олим-
пийская страна», которая охва-
тывает все регионы России. 
Кроме того, мы дали старт зая-
вочному процессу на проведе-
ние Всемирных игр ТАФИСА 
«Спорт для всех» в Нижнем 
Новгороде в 2024 году. Надеем-
ся, что эти игры станут одним 
из главных элементов нацио-
нального проекта «Спорт — нор-
ма жизни». Кстати, ОКР — пер-
вый из национальных олимпий-
ских комитетов в мире, кто взял 
на себя инициативу по органи-
зации игр ТАФИСА. Это очень 
интересное культурно-спор-
тивное событие, которое, не 
сомневаюсь, вызовет огромный 
интерес у любителей спорта.

Вы живете в постоянном 
стрессе, постоянные переле-
ты, встречи, турниры, ин-
тервью. График для обычного 
человека просто немысли-
мый. Как удается сохранять 
бодрость и хорошую спортив-
ную форму? 

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Тренировки 
в спортивном зале никто не от-
менял! В любом приличном от-
еле есть зал с тренажерами, поэ-
тому в командировки всегда 
беру с собой спортивный ко-
стюм. Отпуск тоже провожу ак-
тивно — мне очень нравится аль-
пинизм, поэтому уезжаю в 
горы. Заряда как раз хватает на 
целый год. 

По мнению главы ОКР Станислава 
Позднякова, на Играх в Токио наша 
сборная может бороться за место 
в первой тройке неофициального 
командного зачета.

А К Ц Е Н Т

Россия способна составить конкурен-
цию и рассчитывать на медали в 23 
олимпийских видах спорта. Наши конку-
ренты из США и Китая конкретно в этом 
показателе уступают — 18 и 19 видов
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БАСКЕТБОЛ Мужская 
сборная страны начала 
подготовку к чемпионату 
мира-2019 в Китае

Ушли на базу
Илья Трисвятский

На подмосковной учебно-тренировочной базе «Ново-
горск» вчера стартовал сбор мужской национальной 
команды, которая готовится к стартующему 31 авгу-
ста в Китае чемпионату мира. До вылета в Поднебе-
сную подготовка продлится ровно месяц с перерывами 
на различные товарищеские турниры в Москве, Ита-
лии и Финляндии.  

В распоряжении главного тренера Сергея Базареви-
ча сейчас 19 баскетболистов, причем это без учета ата-
кующего защитника подмосковных «Химок» Алексея 
Шведа. Лучший бомбардир Евробаскета и за всю исто-
рию чемпионата Единой лиги присоединится к коман-
де чуть позже. 

Вот кто входит в число кандидатов в сборную на по-
ездку в Китай для участия в ЧМ-2019: разыгрывающие 
и атакующие защитники — Евгений Бабурин (БК «Ни-
жний Новгород»), Дмитрий Кулагин, Виталий Фрид-
зон (оба — «Локомотив-Кубань», Краснодар), Михаил 
Кулагин (ЦСКА), Григорий Мотовилов («Спартак-При-
морье», Владивосток), Александр Платунов («Парма», 
Пермь), Андрей Сопин (ТЕМП-СУМЗ-УГМК, Ревда), 
Алексей Швед («Химки»); форварды — Семен Антонов, 
Андрей Воронцевич, Никита Курбанов, Андрей Лопа-
тин (все — ЦСКА), Никита Балашов («Невежис», Лит-
ва), Евгений Валиев («Зенит», Санкт-Петербург), Анд-
рей Зубков («Химки»), Сергей Карасев («Зенит»); цен-
тровые — Джоэл Боломбой (ЦСКА), Артем Забелин 
(«Автодор», Саратов), Владимир Ивлев («Локомотив-
Кубань»), Артем Клименко (УНИКС, Казань).

Сразу же бросается в глаза отсутствие центрового 
Тимофея Мозгова, который последние десять сезонов 
провел в разных клубах сильнейшей лиги мира — Наци-
ональной баскетбольной ассоциации. Он принял ре-
шение пройти полноценное восстановление после 
травмы колена, из-за которой так и не сыграл за «Ор-
ландо» после перехода из «Бруклина». В июне «Мэд-
жик» досрочно расторгли контракт с Тимофеем, сей-
час он находится в поисках нового клуба.

В данной ситуации, в отличие от контекста прош-
лых лет, отсутствие Мозгова вовсе нельзя назвать се-
рьезной потерей для сборной, поскольку наш центро-
вой целый год в силу объективных причин оставался 
без игровой практики.

Также при знакомстве со списком кандидатов в 
сборную нельзя не заметить фамилии нескольких иг-
роков, которые не очень хорошо знакомы болельщи-
кам. Это Платунов, Лопатин плюс представители клу-
бов второго дивизиона чемпионата России (Суперли-

ги-1) Мотовилов и Сопин. В конце второй декады июля 
они принимали участие в просмотровом сборе нацио-
нальной команды все в том же Новогорске. По итогам 
работы Базаревич решил привлечь четырех указанных 
баскетболистов к тренировкам уже непосредственно с 
главной командой страны. 

— К сожалению, пока есть травмированные, чье со-
стояние мы будем оценивать по ходу сбора, — сказал 
главный тренер команды Сергей Базаревич. — Первая 
тренировка, как обычно, прошла на хороших эмоциях. 
Посмотрим, что будет дальше, но пока те, кто приехал, 
находятся в неплохой для начала сбора форме. В Ново-
горске мы узнали результаты квалификации Евроба-
скета-2021. Соперники — Италия, Северная Македония 
и Эстония. Трудно сразу давать комментарии по на-
шим оппонентам. Многое будет зависеть от того, кто 
конкретно из игроков будет выступать за эти сборные. 
Силу команд теперь трудно оценивать даже на бумаге. 
Особенно с учетом того, что в следующем сезоне в 
Евролиге выступят три российских клуба. Кто кого от-
пустит, как это все будет работать — неизвестно. 

Форвард ЦСКА Андрей Воронцевич — один из самых опытных 
игроков сборной. Он выступал еще на чемпионате мира-2010.
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УТРАТА В США скончался 
боксер Максим Дадашев

Ринг смерти
Владимир Ильин

В госпитале штата Мэриленд (США) вчера на 29-м году 
жизни скончался российский боксер Максим Дадашев.

В минувший уик-энд Дадашев сражался в поединке 
за право стать претендентом на звание чемпиона мира 
в первом полусреднем весе (до 63,5 кг) по версии IBF. 
Соперником россиянина в городе Оксон-Хилл был пу-
эрториканец Субриэль Матиас. В 11-м раунде (из 12 
запланированных) секунданты россиянина после се-
рии пропущенных им ударов попросили рефери оста-
новить бой и признать поражение. Оказалось, сделано 
это было слишком поздно...

После ухода с ринга Дадашев почувствовал себя 
плохо — сначала рвота, затем потеря сознания. Врачи 
диагностировали отек мозга, провели операцию по 
трепанации черепа, введя Максима в медикаментоз-
ную кому, из которой он, увы, уже не вышел. 
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Москва +16...+22, дождь
Санкт-Петербург +16...+23, дождь
Анадырь +9...+13, дождь
Архангельск +11...+22, дождь
Астрахань +22...+32, дождь
Благовещенск  +15...+19, дождь

Владивосток +19...+23, дождь
Волгоград +19...+33, дождь
Воронеж +17...+23, дождь
Екатеринбург +15...+26, дождь
Иркутск +16...+23, дождь
Казань +14...+26, солнечно

Калининград +14...+25, солнечно
Краснодар +20...+30, дождь
Магнитогорск +12...+26, облачно
Мурманск +14...+26, дождь
Нижний Новгород +16...+25, дождь
Новосибирск +15...+25, облачно

Омск +14...+25, дождь
Орел +15...+23, дождь
Оренбург +14...+28, солнечно
Пермь +14...+26, дождь
Ростов-на-Дону +19...+28, дождь
Севастополь +18...+27, дождь

Симферополь +18...+27, дождь
Сочи +21...+26, дождь
Тамбов +16...+29, дождь
Тюмень +15...+25, дождь
Уфа +13...+26, дождь
Хабаровск +15...+19, дождь

Челябинск +15...+25, гроза
Чита +11...+25, облачно
Элиста +22...+32, дождь
Южно-Сахалинск +17...+23, дождь
Якутск +10...+28, солнечно
Ярославль +14...+23, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице переменная 
облачность. Местами 
возможен дождь с гро-
зой.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики снова об-
ещают грозу, но немно-
го потеплеет.

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют дождь. День будет 
малооблачным. 
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Трубный интерес
Екатерина Ясакова  •  rg.ru/art/1721096
Проверки показали, что часто люди самовольно 
устанавливают газовое оборудование, а затем не 
пускают в квартиры проверяющих. Безусловно, 
контролировать обслуживание газового обору-
дования должны поставщики газа. Система газо-
вого снабжения — тема очень серьезная, и любое 
вмешательство в коммуникации должно быть 
под строжайшим запретом и подкреплено зако-
нодательно. Последствия халатного или прене-
брежительного отношения всем известны. Сле-
довательно, должен быть обеспечен доступ га-
зовщиков к оборудованию. Сейчас плановый 
ежегодный обход ограничивается формальной 
отметкой в журнале по причине больших объе-
мов проверки за малое количество времени. И 
это в случае нахождения квартиросъемщика 
дома в ожидании специалистов. Отгул для прове-
дения проверки газового оборудования не дают. 
Анатолий Урсул

Гроза пешехода
Иван Пышечкин  •  rg.ru/art/1711522
Летом у москвичей в ходу электросамокаты, сег-
веи, моноколеса, гироскутеры. Некоторые моде-
ли можно ставить в один ряд с мопедами и даже 
мотоциклами. В связи с этим общественники 
предлагают приравнять малый электротран-

спорт к механическим транспортным средствам. 
Я считаю, что нужно запретить эксплуатировать 
электросамокаты и подобный вид транспорт на 
проезжей части. И жестко ограничивать порядок 
их движения по тротуару, скажем, не более 10 
км/час. При этом за наезд на пешехода или созда-
ние опасной ситуации — штрафовать не стесня-
ясь. Вот тогда будут порядок и ответственность.
Viacheslav Abaimov

В России появился 
новый вид туризма
Ольга Игнатова  • rg.ru/art/1720492
Bleisure-путешествия — новый вид туризма для 
России, это деловая поездка и отдых. Отправляю-
щийся в командировку сотрудник по своей ини-
циативе продлевает пребывание в городе, кото-
рый посетил по работе. Молодые люди сейчас бо-
лее прагматичны: зачем ездить куда-то специ-
ально и платить за это свои деньги, когда можно 
скататься туда же за счет работодателя. 
Svetlana Gordeeva

Мне кажется, это явление существует давно, 
просто сейчас ему дали необычное название. 
Всегда полезно изучать новые места, почему бы 
не объединить приятное с полезным - работу и 
туризм. 
Иван
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ОРУЖИЕ Зачем нужны самоходки «Лотос» и «Дрок» 
rg.ru/art/1720125

АВТО Названы самые угоняемые в РФ автомобили 
rg.ru/art/1720879

ВИДЕО На Камчатке медведь проломил забор и 
прорвался в аэропорт
rg.ru/art/1721048

ЗДОРОВЬЕ Как острые специи влияют на мозг 
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приложения FaceApp угрожает опасность
rg.ru/art/1721275

АФИША Что не пропустить по ТВ и в Сети на этой 
неделе
rg.ru/art/1719738

ТЕСТ Что вы знаете из биографии «Гарри Поттера»
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ЖИЛЬЕ Как снизить налоги на недвижимость
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НАУКА Создан первый жидкий постоянный магнит 
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Правительство одобрило по-
правки от минздрава в антита-
бачный закон: электронные си-
гареты приравняют к обыч-
ным, а ОНФ протестует по по-
воду инициативы вернуть ку-
рилки в аэропорты. «Россий-
ская газета» пишет об этом на 
3-й полосе. Все альтернативные 
истории в виде электронных 
сигарет я тоже не поддержи-
ваю. Считаю, что чем жестче 
будет закон в отношении куре-
ния, тем лучше. И могу обосно-
вать: когда курильщики заявля-
ют о своих правах, мне хочется 
им сказать, что их права закан-
чиваются тогда, когда их при-
вычки не просто доставляют 
дискомфорт окружающим, а 
когда это в прямую касается 
здоровья окружающих. 

Это все равно, что по улицам 
ходили бы борцы смешанных 

единоборств, которым нрави-
лось бы бить других людей. Вот 
он идет, хочет ударить, хочет 
произвести бросок. Имеет ли 
он на это право? Пусть сделает 
это в спортзале, дома, но точно 
не в общественном месте. 

Я поддерживаю минздрав, 
потому что считаю, что все эти 
аналоги для курильщиков, в 
том числе кальяны, вейпы, — 
просто отвратительная исто-
рия, которая портит жизнь мне, 
другим людям, моим детям, чу-
жим детям.

Мне абсолютно все равно, 
когда человек обманывает 
себя, куря электронную сига-
рету, главное, чтобы это было 
не в пределах доступности мое-
го обоняния и моего здоровья. 

Я — адепт и пропагандист 
здорового образа жизни. Не ку-
рил и никогда не буду. Но, к со-
жалению, очень многие мои 
коллеги, музыканты, творче-
ские люди, курят. Могу сказать, 
музыка, даже не конкретно то, 
чем я занимаюсь, — игра на ду-
ховых инструментах, а в целом 
— тяжелейшая профессия, тре-
бующая самоотдачи, связанная 
с перелетами, недосыпами, тя-
желыми физическими нагруз-
ками. Поэтому люди, которые 
подвергают свое здоровье еще 
и дополнительному стрессу в 

виде курения, конечно, очень 
небережно к себе относятся. 
Но, понимаете, когда человек 
не думает о себе, — это его лич-
ное дело, это личный выбор 
каждого. 

Я уверен, прежде всего дол-
жен уступить тот, кто наносит 
вред здоровью другого. Тем, что 
я не курю, я не наношу вреда 
здоровью курильщиков, так по-
чему же они позволяют себе 
травить окружающих.

Для меня курят или не курят 
в общественных местах в ка-
ких-либо странах — это вопрос 
даже не культуры, а цивилизо-
ванности. Есть масса стран, 
где, к счастью, это запрещено, 
и по-прежнему существуют 
страны, которые до сих пор не 
принимают закон о запрете ку-
рения на улицах, в кафе, от-
елях. Недавно у меня был кон-
церт в Ереване, я был в шоке от 
того, как накурено в гостинице. 
И в Армении это разрешено. 
Для сравнения: как-то я приле-
тел в Казахстан, еще задолго до 
того, как запретили курить у 
нас. И подумал: как же хорошо, 
что здесь не разрешают курить, 
чистый воздух в гостиницах, 
клубах, нет этого ужасного 
дыма в ресторанах.  

Подготовила Елена Кухтенкова

ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ Польские власти пригласили Германию и не позвали Россию 
на мероприятия по случаю 80-летия начала Второй мировой войны

Званые гости

Этот исторический снимок был сделан 1 сентября 1939 года, в первый день Второй мировой войны. На нем немецкие военные ломают шлагбаум на германо-польской границе. 

Марина Алешина

В
осьмидесятую годов-
щину начала Второй 
мировой войны Поль-
ша собирается отме-
чать вместе с Герма-
нией. Россию, освобо-
ждавшую Польшу от 
нацизма, на памят-
ные мероприятия, по-

священные вторжению немец-
ких войск на польскую террито-
рию, Варшава не позвала. 

Польская сторона не скрыва-
ет, что предстоящее мероприя-
тие носит не исторический, а 
прежде всего политический ха-
рактер. На него приглашаются 
страны, с которыми Варшава 
«тесно сотрудничает», имея в 
виду партнеров по ЕС и НАТО, а 
также участников брюссель-
ской инициативы «Восточное 
партнерство». 

Трагическую дату нападения 
нацистской Германии на Поль-
шу ранним утром 1 сентября 
1939 года в Варшаве собрались 
отметить с размахом. На памят-
ной церемонии близ Гданьска на 
полуострове Вестерплатте по-
ляки захотели увидеть не только 
канцлера ФРГ Ангелу Меркель, 
но и президента США Дональда 
Трампа. 

В МИД РФ восприняли реше-
ние Варшавы с недоумением. 
«Свой замысел польские власти 
обосновывают «современными 
реалиями», игнорируя истори-
ческую логику. Вопреки бес-
спорно решающему вкладу на-
шей Родины в разгром гитле-
ровского рейха и освобождение 
Польши от нацистских захват-
чиков, для России в этой схеме 
место не предусмотрено», — го-
ворится в заявлении дипведом-
ства. «Келейный» формат акции 
там назвали «проявлением ис-
кривленного мировоззрения 
польской администрации, кото-
рая в угоду сиюминутным поли-
тическим «приоритетам» си-
стематически фальсифицирует 
летопись Второй мировой вой-
ны и послевоенного периода». 
«Пусть это останется на совести 
польских властей», — заключи-
ли в Москве. 

Вадим Эйленкриг,
музыкант, телеведущий
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